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Cientistavêchegada
deterceiraondacom
asaúdeemcolapso

Ementrevista aoCorreio, emmarço,Miguel Nicolelis estimou que o Brasil chegaria a 500milmortes pela covid-19 entre o fim destemês e o início de
julho. O país atingiu amarca fúnebre no último sábado. Ontem, falando ao programa CB.Poder—uma parceria do jornal com aTV Brasília—, o
neurocientista alertoupara a terceira ondade coronavírus quedespontanohorizonte nomomento emqueo sistemade saúde se encontra emcolapso.
“Chegamos a esse número trágico por causa de uma série de erros graves”, disse. Pessimista, Nicolelis calcula que o país pode chegar a 2022 comum
milhão de óbitos. Ele afirma que o coronavírus chegou ao país pelos aeroportos internacionais,migrou das capitais para o interior e foi potencializado
por efeito bumerangue, comdoentes graves de pequenas cidades que correram atrás de tratamento nos grandes centros urbanos e sobrecarregaram a
redepúblicade saúde.“Provavelmente, tivemosomaiormovimentodepacientes gravesdo interior para a capital dahistória doBrasil”, calcula.

Grávidas,puérperase
garisdoDFcomeçama
servacinadosnaquinta

Congresso
aprovavenda
daEletrobras

Eleições
Ministroquer
provadefraude

Luís Felipe Salomão,
doTSE, deuprazo de
15 dias paraBolsonaro
apresentar provas de que
venceu as eleições no
1º turno, em2018.

PÁGINA 5

Por 258 votos a favor, 136 contra
e 5 abstenções, deputados

aprovamMP queabre caminho
àprivatizaçãoda estatal.Texto
segue, agora, para a sançãodo
presidentedaRepública.
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CPIinvestigatratativas
dogovernoparacompra
deimunizanteindiano

Atésetembro,todosos
adultosvãotomara1ª
dose,afirmaQueiroga

Buscaprejudicada
porondade trotes

A força-tarefa das polícias de Goiás e doDF que caça o criminoso Lázaro
Barbosa entrou, nestamadrugada, em seu 14º dia. Desde sexta-feira, as
forças de segurança não tempistas concretas do homemquematou qua-
tro pessoas emCeilândiaNorte. Alémdas dificuldades como terreno e a
facilidadecomqueLázarocirculapelaregião,ospoliciais recebemmuitas
informaçõesepistas falsas.Forammaisdemil ligaçõesaodisque-denún-
cia,amaioria trotesousemrelevância.Alémdehelicópterosedrones,mais
de 40 rádiocomunicadores foramcedidos pelo Exército para as buscas.
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Presooautor
decrimeem
Sobradinho

Marinésiopega
37anosdeprisão

Orçamentoprevê
12milvagas
O Governo do Distrito Federal
planeja realizar 22 certames no
próximo exercício orçamentário.

Proposta deve passarpela
CâmaraLegislativa.

Viadutopara

oSudoeste
GDFautoriza início de obras de sistema
viário quedesafogará o trânsito na
Epig. Pista fará ligaçãodireta entre o

bairro e oParquedaCidade.
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Osmar de Sousa Silva confessou
termatado a ex-mulher Thaís
da Silva Campos a tiros. Ele e a
dentista estavam separados.
Osmar já foi denunciado na Lei
Maria da Penha por outros

relacionamentos.

Polícia Civil

O ex-cozinheiro foi
condenado, ontem, no
Tribunal do Júri de

Planaltina, pelo assassinato
da advogada Letícia Curado,
em 2019. Ele já estava preso
na Papuda por ter estuprado

uma adolescente.
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Argentina já está
classificada
Em jogoprotocolar noMané
Garrincha, timevenceo
Paraguai, por 1 x 0, e garante
lugarnasquartas daCopa
América.Messi batemarca
emBrasília e vira recordista
de jogospela alviceleste.
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DocumentosquechegaramàCPI, obtidospelo CCoorrrreeiioo, revelamqueoExecutivo federal sabiadosentraves enfrentadospela vacinana
própria Índia, comodúvidas emrelaçãoà segurançaeàeficácia. Apesardisso, Bolsonaroatuoupessoalmentepela compradasdoses

» BRUNA LIMA
» SARAH TEÓFILO

A
CPI da Covid apura se os
esforços do governo fede-
ral para aquisição de vaci-
nas contra a covid-19 fo-

ram seletivos, com uma especial
atenção ao imunizante batizado
de Covaxin, produzido pelo labo-
ratório indiano Bharat Biotech—
representado no Brasil pela Pre-
cisa Medicamentos. Mesmo sa-
bendo que a previsão de chegada
das primeiras doses da Covaxin
era fevereiro de 2021, por exem-
plo, o presidente Jair Bolsonaro
atuou pessoalmente nas tratati-
vas para incorporar a vacina in-
diana no Programa Nacional de
imunização (PNI), deixando de
lado negociações muito mais
avançadas e com garantias de
fornecimento ainda em 2020, co-
moadaPfizer e a daCoronaVac.
Documentos com caráter sigi-

loso que chegaram à CPI, e obti-
dos pelo Correio, revelam que o
governo federal sabia que a vaci-
na enfrentava entraves na pró-
pria Índia, sendo alvo de contro-
vérsias em agosto de 2020. Em 4
de fevereiro, a Embaixada do
Brasil emNova Délhi enviou um
telegrama aoMinistério das Re-
lações Exteriores relatando que a
imprensa indiana vinha apon-
tando que a adesão ao programa
de imunização poderia ser con-
siderada limitada. Conforme o
documento, acreditava-se haver
“certa ‘hesitação’ por parte dos
cidadãos, atribuída a dúvidas
com relação à segurança e à efi-
cácia de umadas vacinas do pro-
grama, aCovaxin”. “Umavez que,
segundo os críticos, o processo
de sua aprovação pelas autorida-
des sanitárias teria sido ‘pouco
transparente’ e ‘açodado’”, expli-
ca o telegrama.
Os alertas não fizeram o go-

verno brasileiro recuar, e o con-
trato deR$ 1,6 bilhãopara a aqui-
sição de 20milhões de doses do
imunizante foi firmado pouco
depois, em 25 de fevereiro. Antes
disso, no dia 18 de janeiro, outro
telegrama relatava o início do
programa de vacinação contra
covid-19 no dia 16 e que, naquela
ocasião, “confirmou-semaior he-
sitação em relação à Covaxin”. “O
processo alegadamente opacode
autorização para uso emergen-
cial dessa vacina, conforme rela-
tei, tem sido alvo de críticas da
opinião pública e da oposição,
em particular do Partido do Con-
gresso Indiano”, pontua.
O documento relata, ainda,

que estava sendo exigida a assi-
naturadeumtermode responsa-
bilidade àqueles que seriam imu-
nizados com a Covaxin, “o qual
alertava para o status de testes
clínicos da vacina, dados sobre
sua eficácia e informava que, em
caso de reações adversas graves
ligadas à inoculação, haveria

No tocante àPfizer, temos, ao longo de um
ano, umdebate intenso; damesma forma
acontece comaCoronaVac,mas coma
Covaxin, eles (governo federal) fazemo
contrário: partemembusca da vacina,
insistem, tentamconseguir aprovação
antecipada junto àAnvisa e fazema
contratação através de umaempresa
intermediária, o que é totalmente fora do
padrão das outras contratações”

AlessandroVieira (Cidadania-SE), senador

ACPIdaCovidpretendeavançarnesta semanana investigaçãosobreacompradaCovaxin, inclusiveapressãoparaaAnvisaautorizarousodavacina

compensação por parte do fabri-
cante Bharat Biotech”.
Em julho do anopassado, já se

falava sobre polêmicas envolven-
do o imunizante. Em 15 de julho,
o embaixador do Brasil na Índia,
André Aranha, encaminhou tele-
gramaparaoMinistériodasRela-
ções Exteriores narrando que o
ambiente de pesquisa indiano
era alvo de polêmica após vaza-
mento demensagem do diretor-
geral doprincipal órgão estatal fi-
nanciador e coordenador de pes-
quisa na área médica. “Namen-
sagem, o diretor instava adminis-
tradores de hospitais a concede-
rem rapidamente as aprovações
necessárias para a aplicação em
profissionais de saúdenadata in-
formada”, destaca Aranha.
A pressão gerou reação por

parte da comunidade científica
indiana, que apontou o caráter
“irresponsável” e “irrealista” do
prazo, narra o embaixador, com-
pletando que a polêmica fez com
que o órgão financiador emitisse
uma nota informando que a fala
do diretor “tinha apenas o intuito
de forçar a remoção de burocra-
cias desnecessárias para coorde-
nar a arregimentação de pessoas
que receberiam, em momento
oportuno, as primeiras doses da
vacina aprovada”. Na mesma
mensagem, Aranha avalia que a
Covaxin estaria efetivamente dis-
ponível apenas no início de 2021.
Em outra comunicação sobre

o cenário das vacinas em 1º de
dezembro de 2020, o embaixador
revela que a Covaxin era conside-
rada o primeiro imunizante con-

tra a covid-19 totalmente indiano
eque estavana fase três de testes,
podendo ser lançado em feverei-
ro. Naquelemomento, por exem-
plo, a Pfizer já havia concluído os
estudos de fase 3 nos Estados
Unidos. Em janeiro deste ano,
Bolsonaro enviou uma carta ao
primeiro-ministro indiano, Na-
rendra Modi, afirmando que a
candidata estava “entre as vaci-
nas selecionadas pelo governo
brasileiro”, mesmo semqualquer
aprovação regulatória e semestar
entre os imunizantes cujos estu-
dos eram realizados no Brasil. A
mensageméde8de janeiroe, ne-
la, o presidente cita a vacina da
AstraZeneca com aUniversidade
de Oxford, com produção pelo
Instituto Serum, e pede urgência
no envio de 2milhões de doses.

“Pressões anormais”

O contrato para aquisição das
vacinas Covaxin é alvo, inclusive,
de uma apuração doMinistério
Público Federal (MPF). Docu-
mentos enviados à CPI da Covid
mostram que um servidor rela-
tou aoMPF “pressões anormais,
pormeio demensagens de texto,
e-mails, telefonemas, pedidos de
reuniões” para resolver entraves
em relação à importação da vaci-
na indiana.
As informações estão no re-

querimento do vice-presidente
da CPI, Randolfe Rodrigues (Re-
de-AP), de transferência dos si-
gilos bancário, fiscal, telefônico
e telemático de Alex Lial Mari-
nho, ex-coordenador-geral de
Logística de Insumos Estratégi-

Jefferson Rudy/Agencia Senado

Contrato deR$ 1,6 bi para a aquisição da vacina foi firmado em fevereiro

Mesmo alertado, governo
insistiu na Covaxin

cos para Saúde, exonerado no
último dia 8. No requerimento,
o parlamentar ressalta que Ma-
rinho “é nome importante no
episódio de contratação da vaci-
na indiana Covaxin e na omis-
são do governo em relação à ne-
gociação com Pfizer”.
“Conforme documentação

recebida pela CPI, o coordena-
dor-geral de Aquisições de Insu-
mos Estratégicos para Saúde
atuou fortemente para que seus
funcionários superassem, de
qualquer forma, os entraves jun-
to à Anvisa (Agência Nacional de
Vigilância Sanitária), que impe-
diam a entrada da vacina Cova-
xin em território nacional”, diz o
requerimento. “Em depoimento
recebido por esta CPI, um servi-
dor informa sobre pressões
anormais por meio de mensa-
gens de texto, e-mails, telefone-
mas, pedidos de reuniões, tendo
sido procurado, inclusive, fora
de seu horário de expediente,
em sábados e domingos.”
Segundo informações de Ro-

drigues, o servidor informou
que “o alto escalão do Ministé-
rio da Saúde, tal qual a Secreta-
ria-Executiva, a sua própria
coordenação, dentre outros se-
tores pediam que fosse encon-
trada a ‘exceção da exceção’
(palavras do servidor) junto à
Anvisa para que os entraves fos-
sem superados”.
O senador Alessandro Vieira

(Cidadania-SE) afirmou que o
interesse de Bolsonaro pela Co-
vaxin é“diametralmente oposto”
ao das outras candidatas name-
sa de negociações. “No tocante à
Pfizer, temos, ao longo de um
ano, umdebate intenso; dames-
ma forma acontece com a Coro-
naVac, mas com a Covaxin eles
(governo federal) fazem o con-
trário: partem em busca da vaci-
na, insistem, tentam conseguir
aprovação antecipada junto à
Anvisa e fazem a contratação
através de uma empresa inter-
mediária, o que é totalmente fo-
ra do padrão das outras contra-
tações”, ressaltou.
A empresa mencionada pelo

senador é a Precisa Medica-
mentos. Questionada pela re-
portagem, a companhia afir-
mou que “jamais promoveu
qualquer tipo de pressão e não
contou com vantagens durante
esse processo”. “Em todas as
ocasiões, seguiu de forma ética
e transparente todos os proces-
sos burocráticos e exigências
do Ministério da Saúde e da
Anvisa para viabilizar a impor-
tação da vacina Covaxin para o
Brasil”, frisou.
Os esclarecimentos devem ser

feitos, também, à CPI, por Fran-
cisco Maximiano, sócio da em-
presa, convocado para depor
amanhã. Ele teve as quebras de
sigilo telefônico e telemático
aprovadas pelos senadores.

O “ministro” do suposto gabinete paralelo
Apelidadode“ministro” do su-

postogabineteparalelo, alvode in-
vestigação daCPI daCovid, o de-
putadoOsmarTerra (MDB-RS) se-
rá ouvidohoje pelos senadores.O
convite teve comobase a partici-
paçãodoparlamentaremreuniões
que revelam a existência de um
grupoextraoficial para aconselha-
mentodopresidente Jair Bolsona-
rona gestãodapandemia. Grava-
çõesmostramqueTerra gerencia-
va rodadade conversas, comoum
mentor intelectualdogrupo.
“OsmarTerra é umdos princi-

pais influenciadoresdopresiden-
te da República. É defensor da
ideia de que é necessário deixar a

doença ser transmitidapelaspes-
soas para se chegar a uma situa-
ção de imunidade coletiva, uma
tese criminosa e um dos temas
que será tratado”, indicou aoCor-
reio o senador Humberto Costa
(PT-PE), um dos requerentes. Ele
enfatizou que todas as previsões
feitas pelo deputado foram frus-
tradas. “Ele disse que a doença ia
acabar rápido, que iammorrer
800 pessoas, que no fim do ano
estava acabando”, destacou.
Costa fez referência a umade-

claraçãodeTerra,demarçode2020,
quando o deputado disse que os
casosdacovid-19 seriammenores
queosregistrosdeH1N1em2019e,

por isso, provocariam cerca de
3.500casose800mortes.
Terra éumdos críticosmais in-

cisivosdemedidas restritivas.Mé-
dico formado pela Universidade
Federal do Rio de Janeiro e ex-se-
cretário de Saúde do Rio Grande
do Sul, o político de carreira, que
já foi ministro da Cidadania do
governo Bolsonaro, chegou a ter
o nome cogitado para assumir o
Ministério da Saúde após a saída
de LuizHenriqueMandetta.
Como solução para tratar os

pacientes acometidos do vírus,
Terra defendeu a cloroquina e ou-
trosmedicamentes sem eficácia
comprovada contra a doença.

Quando foi diagnosticado com
covid-19, em novembro de 2020,
fez questão de anunciar pelas re-
des sociais o“tratamento precoce
comhidroxicloroquinae ivermec-
tina”. Mesmo assim, posterior-
mente, precisou ser internado.
“O que interessa é ele como

testemunha para apontar quan-
tas reuniões, quem participava
do gabinete paralelo, para que se
identifiqueoutrospersonagens e,
a partir daí, entender a motiva-
ção do governo, que fez a opção
de seguir esse gabinete emvez do
consenso científicomundial”, ar-
gumentou o senador Alessandro
Vieira (Cidadania-SE). (BL) OdeputadoOsmar Terra vai depor, hoje, naCPI daCovid: negacionista

Najara Araujo/Câmara dos Deputados

SARKAR Dibyangshu Sarkar/AFP



O presidente Jair Bolsonaro teve um chilique ontem, em
Guaratinguetá (SP), ao ser questionadopelo fato de não ter, até
então,manifestado nenhumpesar pelamarca de 500milmor-
tos por covid-19 que o Brasil alcançou no fim de semana. Bol-
sonaro disse que lamenta todos os óbitos, porém defendeu o
uso demedicamentos ineficazes contra o novo coronavírus e
depois destratou a repórter Laurene Santos, daTVVanguarda,
afiliada da Globo, porque ela perguntou a razão de ele ter che-
gado à cidade semmáscara,mesmo após sermultado recente-
mente em São Paulo por não usar a proteção. Bolsonaro tam-
bématacou aCNNeaTVGlobo.
“Eu chego como eu quiser, onde quiser, eu cuido daminha

vida”, respondeu Bolsonaro, ao tirar amáscara e destratar a re-
pórter. Emseguida, tirounovamente amáscara. A repórter ten-
tou explicar que o uso damáscara é exigência da lei. Entretan-
to, descontrolado, o presidentemandou a jornalista calar a bo-
ca e xingou a emissora. Em protesto, o presidente da Associa-
ção Brasileira de Imprensa (ABI), Paulo Jeronimo, emitiu uma
nota em nome da instituição, repudiando o corrido, em tom
duríssimo:“Renuncie, presidente!”
Diz a nota: “Descontrolado, perturbado, louco, exaltado, ir-

ritadiço, irascível, amalucado, alucinado, desvairado, enlou-
quecido, tresloucado. Qualquer uma dessas expressões pode-
ria ser usada para classificar o comportamento do presidente
Jair Bolsonaro nesta segunda-feira, insultando jornalistas da
TV Globo e da CNN”. Segundo a entidade, “diante da rejeição
crescente a seu go-
verno, Bolsonaro
prepara uma saída
autoritária e, mes-
mo a umano emeio
da eleição, tenta de-
sacreditar o sistema
eleitoral. Seu objeti-
vo é acumular forças
para a não aceitação
de um revés em ou-
tubro de 2022”.
A oposição a Bol-

sonaro cresce na so-
ciedade civil e nas
ruas, conforme fi-
cou patente no sá-
bado, com asmani-
festações realizadas
nas grandes cidades
do país. O compor-
tamento do presi-
dente da República
é de quem se sente
acuado pela oposi-
ção, em razão do
desgaste causado
porumtraumasemprecedentesnavidabrasileira, desdeaepi-
demia de febre amarela: o fato demais de 500mil pessoas te-
rem falecido por causa da covid-19. Esses números explicam
também a grande adesão aos protestos realizados contra o go-
verno, ou seja, o crescimentodas forças de oposição, principal-
mente de esquerda.
Embora Bolsonaro aposte na radicalização política e na po-

larizaçãoeleitoral comoex-presidenteLuiz InácioLuladaSilva
(PT), não faz parte de suas expectativas que o divisor de águas
da eleição seja a crise sanitária, na qual governo vemcometen-
do erros continuados, em razão do seunegacionismo. ACPI da
Covid do Senado, agora, investiga supostos vínculos financei-
ros entre o chamado “gabinete paralelo”— o time de conse-
lheiros que Bolsonaro organizou para subsidiar suas posições
sobre a pandemia, àmargemdos técnicos do Sistemaúnico de
Saúde (SUS)— e os laboratórios envolvidos na fabricação dos
medicamentos do chamado “tratamento precoce”, entre os
quais a hidroxcloroquina, a ivermectina e a azitromicina.

Blindagem

A atuação da CPI desconstrói a narrativa de Bolsonaro so-
bre o tratamento precoce e ainda demonstra que o atraso na
vacinação contra a covid-19 decorre dos erros cometidos pe-
lo general Eduardo Pazuello à frente do Ministério da Saúde,
sob ordens direta do presidente da República. Com quebras
de sigilo fiscal e telefônico dos envolvidos, que passaram a
investigados, o trabalho da CPI avança na direção da apura-
ção sobre os envolvidos no lobby do “tratamento precoce”, o
que aumenta o estresse no Palácio do Planalto. A irritação de
Bolsonaro decorre também do fato de a base governista ter
perdido controle da CPI.
Em contrapartida, Bolsonaro foi favorecido ontempor uma

decisão daministra RosaWeber, do SupremoTribunal Federal
(STF), acolhendopedidode governadores de 19 estados—Ala-
goas, Amazonas, Amapá, Bahia, Espírito Santo, Goiás, Mara-
nhão, Pará, Pernambuco, Piauí, Rio de Janeiro, Rio Grande do
Sul, Rondônia, Santa Catarina, São Paulo, Sergipe, Tocantins e
Acre— e doDistrito Federal para que não fossem obrigados a
depor na CPI do Senado. “O presidente da República não pode
ser convocado pela Câmara dos Deputados e pelo Senado Fe-
deral, ou qualquer de suas comissões, para prestar informa-
ções, pessoalmente, no âmbito daquelas Casas Legislativas”,
afirma aministra. Bolsonaro é blindadopelaConstituição.

Umataque de nervos

“O comportamento
do presidente da
República é de
quem se sente
acuado pela
oposição, em razão
do desgaste
causado pormais
de 500mil óbitos
por covid-19”

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
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Osgovernadores
prestamcontas
perante a
Assembleia
Legislativa local (...),
jamais perante o
CongressoNacional”

RosaWeber,ministra do STF

Em parecer enviado ao Supremo
Tribunal Federal (STF), ontem, o
procurador-geral da República, Augusto
Aras, defendeu a rejeição da ação
movida pelo presidente Jair Bolsonaro
contramedidas restritivas impostas
pelos governadores de Pernambuco,
Paraná e Rio Grande do Norte para
conter o avanço da pandemia. Aras disse
que os decretos estaduais já não estão
mais em vigor e, por isso, o processo
teria perdido o objeto. Na sexta-feira, o
ministro Luís Roberto Barroso, relator
da ação, admitiu o senador Renan
Calheiros (MDB-AL), relator da CPI da
Covid, como terceiro interessado no
processo. À Corte, o parlamentar
afirmou ter intenção de acompanhar a
ação em razão da “relevância nacional”
do tema e argumentou que o processo
está “intimamente intricado” com as
investigações da comissão. Ao acionar o
STF contra os decretos estaduais, no
mês passado, Bolsonaro argumentou
que os estados não têm autorização
para determinar, unilateralmente,
“toques de recolher” e “lockdown”.
Segundo Bolsonaro, essas decisões
precisam passar pelas assembleias
legislativas.

PGRcontraação
doPlanalto

STF desobriga governadores

Wizard será interrogado no dia 30
Opresidente da CPI da Covid,

Omar Aziz (PSD-AM), remarcou
o depoimento do empresário
CarlosWizard para o próximo dia
30. A oitiva deveria ter ocorrido
no último dia 17, mas ele não foi
ao Senado e informou estar nos
EstadosUnidos. Ontem, os advo-
gados deWizard entraram em
contato com o parlamentar para
definir nova data.
A iniciativa do empresário

ocorreu após integrantes da CPI
terem definido, no fim de sema-
na, que pediriam a ajuda da In-
terpol (Organização Internacio-
nal de Polícia Criminal) para lo-
calizá-lo. Na sexta-feira, o mi-
nistro Luís Roberto Barroso, do
Supremo Tribunal Federal
(STF), já havia autorizado a con-

dução coercitiva dele. O magis-
trado avaliou um pedido da de-
fesa deWizard para que ele não
fosse obrigado a comparecer à
comissão. “As providências de-
terminadas pela comissão par-
lamentar de inquérito, no senti-
do do comparecimento com-
pulsório do paciente, estão em
harmonia com a decisão por
mim proferida”, ressaltou.
No dia 16, Barroso concedeu

ao empresário o direito de per-
manecer em silêncio na CPI em
relação a questões que possam
incriminá-lo, mas decidiu que
ele precisaria comparecer ao in-
terrogatório.
Apesar deodepoimento ter si-

domarcado, o relator da comis-
são, Renan Calheiros (MDB-AL),

defendeu medidas mais rígidas
contra o empresário. “Depois de
doismeses de ser pública e notó-
ria a convocação da CPI ao se-
nhor CarlosWizard, ele agora diz
que virá. Não custa nada, ainda
assim, notificar a Interpol para
deixar tudo formalizado”, escre-
veunas redes sociais.
A convocação do empresá-

rio foi aprovada na CPI após o
nome dele surgir como um dos
integrantes do gabinete parale-
lo, grupo de pessoas que não
integram o governo e que fize-
ram o assessoramento do pre-
sidente Jair Bolsonaro, abaste-
cendo-o com informações con-
trárias ao que prega a comuni-
dade científica no enfrenta-
mento à pandemia. (ST)

CPI ameaçou acionar a Interpol
para encontrar o empresário

Bolsonaro:“Estou sem máscara.Tá feliz?”
» INGRID SOARES

Dois dias depois de o Brasil re-
gistraramarca500milmortospe-
la covid-19, o presidente Jair Bol-
sonaro disse lamentar os óbitos e
aproveitou para fazer propagan-
danovamentedo tratamentopre-
coce contra a doença, o que não
existe. O chefe do Planalto ainda
hostilizou uma jornalista, ao ser
questionado sobre uso demásca-
ra, e amandou“calar aboca”.
“Lamento todos osmortos, la-

mentomuito. Qualquer morte é
uma dor para a família, e nós,
desde o começo, o governo fede-
ral teve coragem de falar em tra-
tamento precoce. E alguns até di-
zem, como está sendo conduzida
essa questão, parece que é me-
lhor se consultar com jornalistas
do que médicos”, criticou, on-

tem, emGuaratinguetá (SP), on-
de acompanhou a cerimônia de
formatura da Escola de Especia-
listas deAeronáutica (EEAR).
Bolsonaro enfatizou que par-

ticipará de uma motociata no
próximodia 25 emChapecó (SC).
Essa será a segunda visita dele à
cidade este ano. O prefeito local,
JoãoRodrigues (PSD), tem incen-
tivado o tratamento precoce.
“Vou estar agora, novamente, em
Chapecó, que está sendo conhe-
cida como a ‘cidade do tratamen-
to precoce’”, frisou.
O chefe do Executivo disse ser

o “exemplo vivo” de que hidroxi-
cloroquina funciona contra o ví-
rus.Noentanto, omedicamentoé
fortemente desaconselhado pela
Organização Mundial da Saúde
(OMS), porque não comprovação
científica de eficácia contra a

doença. “Não sei por que você
não pode falar em tratamento
precoce no Brasil. Eu sou a prova
viva. Vocês, jornalistas, têm co-
nhecimento demuita gente que
tomou hidroxicloroquina, iver-
mectina para buscar minimizar
os efeitos da covid”, acrescentou.

“Cala a boca”

O presidente foi questionado
por uma repórter daTVVanguar-
da, afiliada da Rede Globo, sobre
o uso demáscaras em São Paulo,
lembrando que ele havia sido
multado pelo governador de São
Paulo, João Doria, em outra oca-
sião pela falta do uso do equipa-
mento. O chefe do Planalto se ir-
ritou, retirou o itemde segurança
e amandou calar a boca.
“Estou semmáscara emGua-

ratinguetá, você tá feliz agora?”,
afirmou, proferindo xingamento
à Globo. Ao ser interrompido pe-
la repórter, disparou: “Cala a bo-
ca.Vocês são uns canalhas.Vocês
fazem um jornalismo canalha,
que não ajuda em nada”, emen-
dou, prosseguindo com as ofen-
sas à emissora.
SobreamotociataemSãoPau-

lo, ele disse que estava usando
capacete balístico e reclamou de
ser vítimadeataques.“Eu souum
alvo de canalhas do Brasil. ‘O se-
nhor chegou semmáscara...’ Eu
chego como eu quiser, onde eu
quiser, eu cuido da minha vida.
Se você não quiser usarmáscara,
você não usa. Agora, tudo o que
eu falei para vocês, infelizmente,
deu certo: tratamento precoce
salvou aminha vida. (…) Parem
de tocar no assunto.”

Washington Costa/Minist?rio da Economia

liação de RosaWeber, a fiscaliza-
ção dos governadores ocorre por
parte das assembleias legislati-
vas e pelo Tribunal de Contas da
União, quando se tratarem de
recursos federais.
“Enquanto as Assembleias Le-

gislativas estaduais realizam o
julgamento político das contas
anuais (globais) e de gestão dos
governadores de estado, me-
diante parecer prévio da respec-
tiva Corte de Contas (CF, art. 71,
I), as contas dos governadores de
estado referentes à administra-
ção de verbas federais repassa-

»ANA MARIA CAMPOS
» RENATO SOUZA

Aministra RosaWeber, do Su-
premo Tribunal Federal (STF),
suspendeu a convocação de go-
vernadores aprovada pela CPI da
Covid. Em despacho, amagistra-
da deferiu liminar requerida por
governadores em Arguição de
Descumprimento de Preceito
Fundamental (ADPF) e pediu
que o presidente do STF, Luiz
Fux, convoque sessão extraordi-
nária — com amaior brevidade
possível—para submeter suade-
cisão aoplenário daCorte.
Por sugestão de RosaWeber, a

deliberação do plenário deve
ocorrer entre quinta e sexta-fei-
ras. A ministra destacou que a
suspensão das convocações não
impede que a CPI convide os go-
vernadores, que poderão compa-
recer voluntariamente, em data
marcadade comumacordo.
Gestores de 17 estados e do

DistritoFederalajuizaramaADPF
848, compedido de liminar, para
suspender a convocação. Eles ar-
gumentam que a convocação de
chefes do Poder Executivo— fe-
deral, estadual ou municipal —
para depor em CPI configura le-
são à cláusula pétrea da separa-
ção de Poderes. Outra alegação é
deque a competência fiscalizató-
ria do Poder Legislativo federal é
restrita à administração federal.
De acordo com RosaWeber,

de início, fica evidente que a
convocação dos chefes dos Exe-
cutivos estaduais fere o princí-
pio constitucional da separação
dos Poderes.

Semprecedentes

O STF ainda não tem prece-
dentes sobre o assunto. Uma de-
cisão anterior deu ao ex-governa-
dor de Goiás Marconi Perillo a
autorização para não compare-
cer à CPI que investigou o bichei-
ro Carlinhos Cachoeira. No en-
tanto, o caso foi específico, pois
Perillo já tinha comparecido a
umadas sessões da comissão.
A CPI se debruça sobre even-

tuais irregularidades no uso da
verba federal repassada aos esta-
dos pela União para gestão da
pandemia. No entanto, na ava-

Aministra RosaWeber, do SupremoTribunal Federal, diz ser inconstitucional a convocação dos gestores

das pela União submetem-se ao
julgamento técnico de compe-
tência exclusiva do Tribunal de
Contas da União”, escreveu ami-
nistra no despacho.
Na decisão longa, com 40 pá-

ginas, a magistrada foi enfática
no sentido de que o Congresso
nãopode fiscalizar os governado-
res.“Emerge, daí, queos governa-
dores de estado prestam contas
perante a Assembleia Legislativa
local (contas de governo ou de
gestão estadual) ou perante oTri-
bunal de Contas daUnião (recur-
sos federais), jamais perante o
CongressoNacional”, completou.
Para RosaWeber, o Congresso

utilizar comissões de inquérito
para expandir investigações além
de suas atribuições caracteriza
abuso de poder. “Em suma: a am-
plitudedopoder investigativodas
CPIs do Senado e da Câmara dos
Deputados coincide coma exten-
são das atribuições do Congresso
Nacional, caracterizando excesso
de poder a ampliação das investi-
gações parlamentares para atin-
gir a esfera de competências dos
estados-membros ou as atribui-
ções exclusivas do Tribunal de
ContasdaUnião”, acrescentou.

Ed Alves/CB/D.A Press
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Ao governo, tudo
Todos os aliadosmais fiéis do presidente da Câmara, Arthur Lira (Progressistas-AL), trabalharampara ajudar a

acionar o rolo compressor e aprovar amedida provisória de privatização da Eletrobras. Não que Arthur seja o
mais governista dos governistas. É que, no papel de presidente da Câmara, ele deseja deixar claro que, se algo der
errado para o governo Jair Bolsonaromais à frente, o Executivo não poderá pôr a culpa no Congresso.
Nesse caso, porém, temumprobleminha: se a conta de luz aumentar, como preveemos técnicos, vai sobrar

para o Congresso tambémo desgaste de ter aprovado amedida provisória. Omomento é de fazer as contas e, se
for o caso,mais à frente buscar os culpados pelos prejuízos.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

OVARde JúlioDelgado/Ao
orientar contra a votação damedida
provisória de privatização da
Eletrobras, o deputado Júlio Delgado
(PSB-MG, foto) mostrou o vídeo em
que o próprio Bolsonaro se colocava
contra a venda da empresa no
passado. NemArthur Lira deixou de
sorrir com a fala do socialista.

Acriatividade cresce/Odeputado
Leônidas Cristino (PDT-CE) foi
direto ao definir o projeto de
privatização da Eletrobras que saiu
da Câmara: “Esse projeto pode até
não ter jabutis, mas temquelônios”,
disse, referindo-se à ordem emque
os jabutis estão classificados.

Quemdiria…/OPartidoNovo, de
viés liberal, e o PSol votaram
juntinhos contra a proposta de
privatização e capitalização da
Eletrobras.

Muita calmanessahora/Quem
conhece o presidente Jair Bolsonaro
considera que o destempero e as
agressões verbais a jornalistas, como
as que ocorreram emGuaratinguetá,
virão num crescente, daqui até a
eleição. Pode apostar.

A terceira onda
Aomesmo tempo emque

termina essa fase de demarcar as
responsabilidades pelo descontrole
da covid-19 no Brasil, a CPI da
Covid entra no aquecimento para
acusar formalmente o presidente
Jair Bolsonaro pelo patamar de 500
milmortos.

Oprimeiromovimento

O governo vai continuar
tratando dessa tentativa de
investigar o presidente da
República na CPI como parte da
disputa política rumo a 2022. Na
avaliação do Planalto, a comissão
de inquérito é apenasmais uma
batalha política.

PSDBem jogo duplo

Os tucanos queremmontar uma
candidatura presidencial de
oposição para 2022,mas, na
Câmara, votaram a favor da
medida provisória de privatização
da Eletrobras, um texto que sai do
Congresso sobmedida para
atender o Centrão, aliado de
Bolsonaro. Não será por aí que,
segundo os integrantes da terceira
via, os tucanos conseguirão
construir uma alternativa viável
para a corrida eleitoral.

EsqueçamasPECs

A tirar pelo placar do texto-
base da proposta de privatização,
ontem, na Câmara, o governo
tem muito chão pela frente para
aprovar qualquer proposta de
emenda constitucional. Foram
258 votos a favor. As PECs só
passam com 308 votos
favoráveis.
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O juiz Frederico Botelho de Barros
Viana, da 10ª Vara Federal de
Brasília, absolveu o ex-presidente
Luiz Inácio Lula da Silva, o ex-
ministro Gilberto Carvalho e mais
quatro pessoas por suposta
corrupção para aprovação da MP
471, que prorrogou os incentivos
fiscais de montadoras instaladas nas
regiões Norte, Nordeste e Centro-
Oeste. O magistrado considerou que
a acusação, no âmbito da Operação
Zelotes, não demonstrou “de
maneira convincente” a forma pela
qual o petista teria participado no
“contexto supostamente criminoso”
— exposto pelo Ministério Público
Federal em suas alegações finais.

Lulaabsolvidode
acusaçãonaZelotes

>> entrevistaUBIRATANCAZETTA

Sossego para gestor desonesto
MudançanaLei de Improbidadenãocorrige
problemasdo textoanterior e facilita a
malversaçãode recursospúblicos

Quais os principais problemas
que o senhor enxerga no projeto
aprovadonaCâmara?
O primeiro e mais evidente é

o que a gente chama, no direito,
como “dolo específico”, em que
você tem que demonstrar que
todos aqueles tipos que estão ali
— enriquecimento ilícito, dano
ao erário— não apenas eram al-
go que o infrator queria, como
queria conscientemente obter
um resultado específico. Esse
dolo específico não é o único jei-
to de falar que as coisas têm que
ser intencionais. Pode ter o dolo
genérico, que continua tendo
que demonstrar a intenção, mas
não tem que demonstrar que
queria aquele resultado específi-
co. Essa discussão, na prática,
vai quase inviabilizar as ações.
Criou-se uma dificuldade muito
grande para demonstrar que a
pessoa queria aquilo — e exata-
mente aquilo. A isso se somaque
as ações têm que ser propostas
ao juiz já no primeiro momento,
demonstrando se está presente a

prova dessa intenção, dessa von-
tade de praticar. Saímos de um
extremo, alegado pelos deputa-
dos de que tudo gerou improbi-
dade, para um outro extremo
em que a prova do ato de im-
probidade é algo quase impos-
sível. Por isso é que é um retro-
cesso. Vai ser quase impossível
fazer a demonstração dessa
vontade específica de ter um
determinado resultado.

Vai ser quase impossível condenar
alguémpor improbidade?
Por improbidade administrativa
por conta do dolo específico.Vo-
cê sai de umextremoaooutro.

Osprazos propostos tambémsão
alvo de questionamentos, certo?
A criação do prazo de 180 di-

as, commais 180 para que o fato
seja apurado sem considerar a
complexidade dele, é um risco.
Na prática, dificilmente você
consegue investigar um caso
complexo — por exemplo, de
fraude de licitação ou qualquer

outra coisa que envolve uma pe-
rícia — em um prazo tão curto.
Esseprazocriaumaamarramui-
to difícil. Vamos ter situações
que deixarão de ser investigadas
porque, ultrapassados os 360 di-
as, a perícia não ficou pronta.
Muitas investigações não chega-
rão ao final por conta do esgota-
mento do prazo.

Osparlamentares que defendema
medida falamque omedode
ser enquadradona lei impede
gestores de tomaremalgumas
decisões. Comoo senhor vê isso?
É realidade, não vou fazer de

conta de que não existe.Mas, ho-
je, com amudança da lei, a gente
vai evitar o debate sobre se al-
guém cometeu ou não. A dificul-
dade será tão grande para entrar

com ação que não vai ter o risco.
O gestor honesto não vai ser pro-
priamente beneficiado por isso,
porque era honesto. Eventual-
mente, até podia ser réu emuma
ação, mas sabia que tinha feito
tudo o que tinha que fazer. O ges-
tor desonesto ficamais tranquilo,
porqueagente sabequeachance
de ter uma ação ficou menor.
Acho que a dose do remédio, em
vez demelhorar a situação, leva à
morte do paciente. A dose estava,
talvez, muito fraca; agora, está
muito forte. A gente tem que fa-
zer amodulaçãodisso. A socieda-
de perde um instrumento de in-
vestigação. A ideia foi tirar o peso,
disso eu não tenho dúvida. Isso
foi dito por todas as lideranças,
pelo relator. Mas acho que retira-
ramopeso demais.

Lei eleitoral
em discussão
Em debate promovido, on-

tem, pelo Instituto Brasileiro
de Ensino, Desenvolvimento e
Pesquisa (IDP), a relatora do
grupo de trabalho da Câmara
dos Deputados sobre mudan-
çasna legislação eleitoral,Mar-
garete Coelho (Progressistas-
PI), ressaltou que a intenção
dos parlamentares é observar
os pontos mais sensíveis do
sistema eleitoral brasileiro.
Uma das questões abordadas
por ela foi a quantidadedepar-
tidos políticos e de candidatos.
“Temos um excesso no nú-

mero de partidos e o que se
entende é que não há mais
necessidade dessa quantida-
de de candidatos”, afirmou.
De acordo comMargarete, a

quantidade de pessoas dispu-
tando cargos eletivos dificulta
a justiça eleitoral nomomento
de julgar todos os registros a
tempo, além de dificultar o
processo de escolha do eleitor.
Essa questão está sendo deba-
tida no grupo de trabalho, com
a intenção de reduzir o núme-
ro de candidaturas.
Também participou do de-

bate o ex-advogado-Geral da
União (AGU) Levi do Amaral,
segundo o qual o sistema pro-
porcional, apesar de ter a gran-
de virtude de dar representati-
vidade àsminorias, “tem algu-
mas desvantagens sensíveis”.
“Por exemplo: não gera vínculo
entre eleito e eleitor, que é uma
coisa tão conveniente para a
democracia”, afirmou.
A coordenação do evento

foi do ministro do Supremo
Tribunal Federal (STF) Gilmar
Mendes. (ST)

Minervino Junior/CB/D.A Press

Sinais de recuperação
O setor portuáriomovimentou 380,5milhões de toneladas, entre janeiro e abril deste ano, um crescimento de 9,73% em
relação ao primeiro quadrimestre de 2020. O presidente da Agência Nacional deTransportes Aquaviários, EduardoNery,

comemora: “A tendência é de que semantenha esse viés de alta ao longo do ano”, diz.

PRESIDENTE DA ASSOCIAÇÃONACIONAL
DOS PROCURADORES DA REPÚBLICA

Ed Alves/CB/D.A Press

AprovadanaCâmaradosDeputados,noúltimodia16,apropostaque
revisa a Lei de Improbidade Administrativa é alvo demuitos questiona-
mentos.Umdos seusmaisduros críticos éopresidentedaAssociaçãoNaci-
onaldosProcuradoresdaRepública (ANPR),UbiratanCazetta.Paraele,as
mudançasqueforampromovidasdeixamoadministradordesonestomais
tranquilo.Alémdisso,adosagemdasmudanças feitas pelos deputados foi
equivocada.“Ogestorhonestonãovai serpropriamentebeneficiadopor is-
so,porque ele era honesto.Ele, eventualmente,até podia ser réu emuma
ação,massabiaquetinhafeito tudooquetinhaquefazer.Ogestordesones-
to ficamais tranquilo,porqueagente sabequeachancede terumaação fi-
coumenor”,explicou.Aexpectativa,paraele,édequehajamais espaçopa-
radiscussãonoSenado.Aseguir,osprincipais trechosdaentrevista.

Ubiratan: haverá apurações que não fecharão porque as perícias ultrapassaramos prazos previstos pela lei

» SARAH TEÓFILO
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15 dias para confirmar fraudes
» RENATO SOUZA

O
ministro Luís Felipe Sa-
lomão, do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE),
deu prazo de 15 dias pa-

ra que o presidente Jair Bolsona-
ro apresente provas de que ocor-
reram fraudes nas eleições de
2018, como já firmou várias ve-

zes — chegou mesmo a dizer
que se não tivesse votos rouba-
dos, teria ganhado a corrida pre-
sidencial contra Fernando Had-
dad no primeiro turno. A deter-
minação se estende a outros po-
líticos que tenham feito acusa-
ções domesmo teor.
Salomão tambémdeterminou

que seja aberto procedimento

administrativo para avaliar os ris-
cos de fraudes no pleito de 2022 e
se, realmente, ocorreu alguma ir-
regularidade na votação em que
Bolsonaro foi eleito. As acusações
de fraude embasam a Proposta
de Emenda Constitucional (PEC)
do voto impresso, de autoria da
deputada bolsonarista Bia Kicis
(PSL-DF), que está tramitandona

Câmara. Mas para que a altera-
ção para as próximas eleições se-
jam adotadas, o texto terá de ser
aprovado numa votação em dois
turnos na Casa, e com aprovação
de 308 parlamentares. Só dessa
forma iria para o Senado, onde
seria submetido a rito semelhan-
te, comnovavotaçãoemdois tur-
nos e aprovaçãode 49 senadores.

Se o formato de votação for
mudadopormeio da PEC, no ano
quevemaurnaeletrônicaemitiria
uma cédula comovoto do eleitor,
que seria armazenada em um
compartimento, que poderia ser
abertoparaauditar o resultado.
Na última quinta-feira, ele

disse, mais uma vez sem apre-
sentar provas, ter informações

de que houve fraude na eleição
presidencial de 2014, vencida
por Dilma Rousseff (PT), e na de
2018, na qual se elegeu. “O Aécio
(Neves) ganhou em 2014. Em
2018, eu ganhei emprimeiro tur-
no. Alguns falam: ‘eununca vi ga-
nhador reclamar’. Eu estou recla-
mando porque eu quero trans-
parência”, disse.

ELEIÇÕES /MinistrodoTSEdeterminaqueBolsonaroapresenteprovasdeque, em2018, ganhoueleiçõespresidenciais no 1º turno

DATA, HORA E LOCAL - Em vinte e oito de abril de 2021, às 15 horas, nos termos da Instrução CVM n° 481/2009, e alteraçõesposteriores, na sede social do Banco do Brasil S.A. (BB ou Companhia), localizada no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B,14º andar, Torre Sul, Asa Norte CEP 70040-912 - Brasília (DF), de modo exclusivamente digital. MESA, PRESENÇA E QUORUM - Ostrabalhos foram dirigidos pelo Vice-Presidente de Agronegócios e Governo do BB, Sr. João Pinto Rabelo Júnior, o qual, ao instalar aAssembleia, convidou para compor a mesa: a) a Sra. Liana do Rêgo Motta Veloso, representante da União, acionista controlador, queparticipou remotamente via plataforma digital; b) a Diretora Jurídica da Companhia, Dra. Lucinéia Possar, para atuar como PrimeiraSecretária; e c) o acionista Dr. Alexandre Bocchetti Nunes, para atuar como Segundo Secretário. Participaram remotamente, viaplataforma digital, conforme o disposto no art. 134, caput e §1°, da Lei 6.404/76, e no art. 42, parágrafo único, do Estatuto Social do BB,respectivamente: a) o Sr. Luiz CarlosOseliero Filho, representante daDeloitte ToucheTohmatsu,Auditoria Independente; e b) o Sr. RafaelCavalcanti deAraújo, Presidente do Conselho Fiscal. O número de acionistas que participaram virtualmente, por si ou por procuração, eaqueles que manifestaram seu voto a distância, foi de: a) naAssembleia Geral Ordinária: 595 (quinhentos e noventa e cinco) acionistas,possuidores de 2.077.042.711 (dois bilhões, setenta e sete milhões, quarenta e dois mil, setecentos e onze) ações ordinárias, querepresentam 72,79% do total de 2.865.417.020 (dois bilhões, oitocentos e sessenta e cinco milhões, quatrocentos e dezessete mil evinte) ações ordinárias, deduzidas as ações mantidas em tesouraria, observadas as prescrições legais; e b) na Assembleia GeralExtraordinária: 667 (seiscentos e sessenta e sete) acionistas, possuidores de 2.109.923.055 (dois bilhões, cento e nove milhões,novecentos e vinte e três mil e cinquenta e cinco) ações ordinárias, que representam 73,94 % do total de 2.865.417.020 (dois bilhões,oitocentos e sessenta e cinco milhões, quatrocentos e dezessete mil e vinte) ações ordinárias, deduzidas as ações mantidas emtesouraria, observadas as prescrições legais. O quórum de solicitantes para adoção de voto múltiplo foi de 83.094.624 (oitenta e trêsmilhões, noventa e quatro mil, seiscentos e vinte e quatro) ações, que representam 2,91% do capital social com direito a voto.Assim, nãofoi atingido quórum mínimo para adoção do processo de voto múltiplo. A companhia registrou o recebimento, entre 29.03.2021 e22.04.2021, de 561 (quinhentos e sessenta e um) votos a distância na Assembleia Geral Ordinária e de 633 (seiscentos e trinta e três)votos a distância na Assembleia Geral Extraordinária, que foram devidamente computados, conforme se verifica no Mapa Final deVotação no anexo 1, também publicado na página de Relações com Investidores do Banco do Brasil (https://ri.bb.com.br/). A lista deacionistas que participaram virtualmente e via boletim de voto a distância encontra-se no anexo 2. CONVOCAÇÃO - As matériasapresentadas àAssembleia foram as consignadas no Edital de Convocação a seguir transcrito, publicado nos dias 29, 30 e 31 de marçode 2021 no Diário Oficial da União (Seção 3 – págs. 57, 45 e 43, respectivamente) e no jornal Correio Braziliense (Classificados – pág.2 nas respectivas datas) e nas páginas de Relações com Investidores do Banco do Brasil e da Comissão de Valores Mobiliários (CVM),nos termos da legislação em vigor: BANCO DO BRASIL S.A. ---- CNPJ 00.00.000/0001-91 ---- NIRE 5330000063-8 ---- Companhia Aberta---- EDITALDECONVOCAÇÃO ----ASSEMBLEIASGERAIS ORDINÁRIAE EXTRAORDINÁRIA. São convidados os SenhoresAcionistasdo Banco do Brasil S.A. (“Companhia”) a participarem das Assembleias Gerais Ordinária e Extraordinária que serão realizadas às 15horas do dia 28 de abril de 2021 (“Assembleias”), de modo exclusivamente digital, na sede social da Companhia, localizada no SAUN,Quadra 5, Lote B - Ed. Banco do Brasil, Auditório, 14º andar, Torre Sul, Brasília (DF), para tratar da seguinte ordem do dia: AssembleiaGeral Ordinária. I- eleger membros do Conselho de Administração; II- eleger membros do Conselho Fiscal; III- tomar as contas dosadministradores, examinar, discutir e votar as demonstrações financeiras da Companhia relativas ao exercício de 2020; IV- deliberarsobre a destinação do lucro líquido do exercício de 2020; e V- fixar o montante global anual para remuneração dos membros dos órgãosde administração da Companhia, do Conselho Fiscal e do Comitê de Auditoria. Assembleia Geral Extraordinária. I- deliberar sobre aproposta de criação do Programa de Matching para membros da Diretoria Executiva; e II- deliberar sobre a proposta de alteração doEstatuto Social da Companhia. Em atenção às medidas de distanciamento social decretadas pelas autoridades sanitárias egovernamentais em decorrência da pandemia de COVID-19, e conforme autorizado pela Lei 6.404/76, art. 124, §2º-A, e pela InstruçãoCVM nº 481/2009, art. 21-C, §3º, as Assembleias ora convocadas serão realizadas de modo exclusivamente digital, mediante sistemaeletrônico disponibilizado pela Companhia aos seus acionistas para que acompanhem e votem a distância nas Assembleias, semprejuízo do uso do boletim de voto a distância como meio para o exercício do direito de voto. A documentação relativa às propostas aserem apreciadas está disponível na página de Relações com Investidores (www.bb.com.br/ri) e nas páginas da Comissão de ValoresMobiliários (www.cvm.gov.br) e da B3 S.A. – Brasil, Bolsa, Balcão (www.b3.com.br) na rede mundial de computadores. Para participar edeliberar nas Assembleias, os acionistas devem observar as seguintes orientações, as quais estão detalhadas no Manual do Acionistado Banco do Brasil: a) em conformidade com a Instrução CVM nº 165/1991, conforme alterada pela Instrução CVM n° 282/1998, será de5% (cinco por cento) o percentual mínimo do capital votante para requerimento da adoção do processo de voto múltiplo na eleição dosmembros do Conselho de Administração. O requerimento deverá ser formulado à Companhia em até 48 horas antes das Assembleias,ou seja, até as 15 horas do dia 26.04.2021, sendo admitido, também, seu requerimento por meio do boletim de voto a distância,consoante previsto na Instrução CVM nº 481/2009, art. 21-I, inciso IV; b) Os instrumentos de procuração, os documentos de identificaçãoe de posição acionária serão recebidos por meio do endereço eletrônico secex.assembleia@bb.com.br em até 48 horas antes darealização daAssembleia, ou seja, até às 15 horas do dia 26.04.2021, consoante o previsto na Instrução CVM nº 481/2009, art. 5°, §§ 1ºe 3°; c) a participação por meio de sistema eletrônico ocorrerá mediante credenciamento prévio realizado com antecedência mínima de48 horas da realização das Assembleias Gerais, ou seja, até às 15 horas do dia 26.04.2021. O acionista deverá enviar solicitação decredenciamento à Companhia, para o endereço eletrônico secex.assembleia@bb.com.br, acompanhada dos documentos paraparticipação, conforme orientação contida no Manual do Acionista do Banco do Brasil. O acesso às Assembleias será restrito aosacionistas, seus representantes ou procuradores que se credenciarem no prazo fixado neste Edital de Convocação; d) o envio de boletinsde voto a distância por meio da B3 – Brasil, Bolsa, Balcão S.A. dispensa a necessidade de credenciamento prévio. Para participação namodalidade de voto a distância, o preenchimento e envio do boletim deverá ser realizado até o dia 22.04.2021 (inclusive): 1) aos agentesde custódia que prestem esse serviço, no caso dos acionistas titulares de ações depositadas em depositário central; ou 2) ao escrituradordas ações daCompanhia ou, ainda, 3) diretamente à Companhia. Para informações adicionais, observar as regras previstas na InstruçãoCVM nº 481/2009 e os procedimentos descritos no boletim de voto a distância; e) para as Assembleias ora convocadas, não seránecessário o reconhecimento de firma nas procurações outorgadas pelos acionistas aos seus representantes ou procuradores, assimcomo será dispensada a autenticação dos documentos que acompanharem o boletim de voto a distância.As procurações outorgadas naforma eletrônica pelos acionistas aos seus representantes ou procuradores deverão utilizar certificados emitidos pela Infraestrutura deChaves Públicas Brasileira – ICP-Brasil; f) eventuais esclarecimentos poderão ser obtidos no Manual do Acionista do Banco do Brasil,disponível na página de Relações com Investidores (www.bb.com.br/ri), ou por intermédio do endereço eletrônicosecex.assembleia@bb.com.br. Brasília (DF), 29 de março de 2021. Hélio Lima Magalhães - Presidente do Conselho de Administração.LEITURA DE DOCUMENTOS E INFORMAÇÕES - Foi dispensada a leitura do mapa consolidado dos votos proferidos por meio deboletins de voto a distância, o qual ficou à disposição para consulta dos acionistas, consoante o §4º do art. 21-W da Instrução CVMnº 481/2009. Também foi dispensada a leitura dos assuntos constantes da pauta, nos termos do art. 134, caput, da Lei 6.404/76. Foiinformado aos acionistas presentes da gravação integral das assembleias, observados os procedimentos previstos nos termos do art.21-C, §1°, II da Instrução CVM n° 481/2009. DELIBERAÇÕES ----AAssembleia Geral Ordinária decidiu: 1. Eleger, individualmente, pormaioria dos votos, os membros do Conselho de Administração, para cumprirem o mandato 2021/2023, com base em avaliação doComitê de Pessoas, Remuneração e Elegibilidade, considerando que todos atendem aos critérios estabelecidos no Estatuto Social doBB e na legislação em vigor: 1.1 Conselheiros de Administração eleitos, indicados pelo acionista controlador, por ato do ExcelentíssimoSenhor Ministro de Estado da Economia: DÉBORACRISTINA FONSECA, representante eleita pelos empregados do Banco do Brasil,brasileira, nascida em05.05.1987, solteira, bancária, inscrita noCPF/MF sob onº 352.314.628-37, portadora doDocumento de Identidadenº 35.378.311-0, expedido em 17.10.2014 pela Secretaria de Segurança Pública do Estado de São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5,Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília (DF); FAUSTO DE ANDRADE RIBEIRO, brasileiro,nascido em 14.02.1968, divorciado, bancário, inscrito no CPF/MF sob o nº 343.530.971-72, portador do Documento de Identidaden° 942190, expedido em 03.03.1993 pela Secretaria de Segurança Pública do Distrito Federal. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B,Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília (DF); IÊDA APARECIDA DE MOURA CAGNI, brasileira,nascidaem30.05.1974,casadasoboregimedecomunhãoparcialdebens,servidorapública, inscritanoCPF/MFsobonº820.132.251-72,portadora do Documento de Identidade nº 3623665, expedido em 23.11.2012 pela Ordem dos Advogados do Brasil do Distrito Federal.Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília (DF); WALDERYRODRIGUES JÚNIOR, brasileiro, nascido em 25.07.1967, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, economista, inscrito noCPF/MF sob o nº 357.025.913-72, portador do Documento de Identidade n° 4260218876, expedido em 29.03.2018 pelo DepartamentoNacional de Trânsito do Distrito Federal. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar,CEP 70040-912 – Brasília (DF); devendo-se observar orientação emitida pelo Comitê de Pessoas, Remuneração e Elegibilidade, noParecer n° 2021/1930, de 27.04.2021, de que “o Sr. Waldery Rodrigues Júnior, integrando o Conselho deAdministração e vislumbrandoque determinada discussão pautada naquele colegiado envolva operação com o BNDES, avalie adotar voluntariamente a providência deque trata o artigo 22, §5°, do Estatuto Social do BB, bem como se abstenha de fazer uso das informações obtidas na condição deintegrante do Conselho deAdministração nas atividades profissionais que continuar a desempenhar.” 1.2 Conselheiros deAdministraçãoeleitos, indicados pelo acionista controlador, por ato do Excelentíssimo Senhor Ministro de Estado da Economia, como membrosindependentes, com base nas declarações prestadas pelos indicados, avaliação do Comitê de Pessoas, Remuneração e Elegibilidade emanifestação do Conselho de Administração, considerando os critérios estabelecidos no Estatuto Social do BB, no Regulamento doNovo Mercado da B3 e na legislação em vigor: ARAMIS SÁ DEANDRADE, brasileiro, nascido em 24.01.1965, casado sob o regime decomunhão parcial de bens, advogado, inscrito no CPF/MF sob o nº 215.819.592-49, portador do Documento de Identidade n° 108874,expedido em 02.01.2008 pela Secretaria de Estado de Justiça e Segurança Pública do Estado doAcre. Endereço: SAUN, Quadra 5, LoteB, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília (DF); devendo-se observar orientação emitida pelo Comitêde Pessoas, Remuneração e Elegibilidade, no Parecer n° 2021/1528, de 23.04.2021, de que “o Sr. Aramis Sá de Andrade, uma vezinvestido no cargo para o qual se deu a indicação, impende que se abstenha de participar de discussões ou deliberações no âmbito doConselho de Administração do Banco sobre operações e negócios entre o Banco e as referidas sociedades (Runplabr, Infraero,Metalúrgica Gerdau S.A. e Norte Energia S.A) e ainda de fazer uso das informações obtidas em razão do cargo de conselheiro deadministração nas atividades exercidas nessas sociedades.” WALTER EUSTÁQUIO RIBEIRO, brasileiro, nascido em 26.10.1953,casado sob o regime de comunhão parcial de bens, administrador, inscrito no CPF/MF sob o nº 067.936.811-68, portador do Documentode Identidade n° 418571511, expedido em 04.12.2018 pelo Departamento Nacional de Trânsito do Distrito Federal. Endereço: SAUN,Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília (DF); devendo-se observar orientaçãoemitida pelo Comitê de Pessoas, Remuneração e Elegibilidade, no Parecer n° 2021/1565, de 22.04.2021, de que “o Sr. Walter EustáquioRibeiro, uma vez investido no cargo para o qual se deu a indicação, impende que se abstenha de participar de discussões ou deliberaçõesno âmbito do Conselho deAdministração do Banco sobre eventuais operações e negócios entre o Banco e a referida entidade (InstitutoAvançado da Visão Ltda.), em consonância com o previsto no artigo 14, inciso I, do Estatuto Social do Banco.” 1.3 Conselheiros deAdministração indicados e eleitos pelos acionistas minoritários, como membros independentes, com base nas declarações prestadaspelos indicados, avaliação do Comitê de Pessoas, Remuneração e Elegibilidade e manifestação do Conselho de Administração,considerando os critérios estabelecidos no Estatuto Social do BB, no Regulamento do Novo Mercado da B3 e na legislação em vigor:PAULO ROBERTO EVANGELISTA DE LIMA, brasileiro, nascido em 26.02.1957, casado sob o regime de comunhão universal de bens,administrador, inscrito no CPF/MF sob o nº 117.512.661-68, portador do Documento de Identidade n° 580.976, expedido em 01.06.1995 pelaSecretariadeSegurançaPúblicadeGoiás.Endereço:SAUN,Quadra5,LoteB,EdifícioBancodoBrasil,TorreNorte,16°andar,CEP70040-912– Brasília (DF); RACHEL DE OLIVEIRA MAIA, brasileira, nascida em 30.01.1971, solteira, contadora, inscrita no CPF/MF sob onº 143.363.438-45, portadora do Documento de Identidade nº 20.091.578-2, expedido em 24.09.2018 pela Secretaria de Segurança Públicado Estado de São Paulo. Endereço: SAUN,Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP70040-912 – Brasília (DF);2. Eleger, individualmente, por maioria dos votos, os membros do Conselho Fiscal, para cumprirem o mandato 2021/2023, com base emavaliação do Comitê de Pessoas, Remuneração e Elegibilidade, considerando que atendem aos critérios estabelecidos no Estatuto Social doBB e na legislação em vigor: 2.1 Conselheiros Fiscais eleitos, indicados pelo acionista controlador, por ato do Excelentíssimo Senhor Ministrode Estado da Economia: Titular: LUCAS PEDREIRA DO COUTO FERRAZ, brasileiro, nascido em 26.02.1971, casado sob o regime decomunhão parcial de bens, economista, inscrito no CPF/MF sob o nº 205.350.278-93, portador do Documento de Identidade nº 24762569-3,expedido em 24.01.2018 pela Secretaria de Segurança Pública de São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil,Torre Norte, 16° andar, CEP70040-912 – Brasília (DF); Suplente: VAGO.Titular:RAFAELCAVALCANTI DEARAÚJO, brasileiro, nascido em29.08.1979, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, economista, inscrito no CPF/MF sob o n° 025.969.274-38, portador doDocumento de Identidade n° 3863212, expedido em 17.07.2017 pela Secretaria de Defesa Social de Pernambuco. Endereço: SAUN, Quadra5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília (DF); Suplente: LENA OLIVEIRA DE CARVALHO,,,,brasileira, nascida em 13.01.1976, casada sob o regime de comunhão parcial de bens, economista, inscrita noCPF/MF sob o n° 634.710.191-20, portadora do Documento de Identidade n° 507369200, expedido em 15/03/2019 pelo Departamento Nacional de Trânsito do DistritoFederal. Endereço: SAUN,Quadra 5, LoteB, Edifício Banco doBrasil, TorreNorte, 16° andar, CEP70040-912 –Brasília (DF); Titular:SAMUELYOSHIAKIOLIVEIRAKINOSHITA,brasileiro, nascidoem24.10.1980, casadosobo regimedecomunhãoparcial debens, economista, inscritono CPF/MF sob o nº 285.292.988-02, portador do Documento de Identidade nº 30064128-X, expedido em 01.10.2015 pela Secretaria deSegurança Pública de São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 –Brasília (DF); Suplente: VAGO. 2.2 Conselheiros Fiscais indicados e eleitos pelos acionistas minoritários: Titular: ALOISIO MACÁRIOFERREIRADESOUZA, brasileiro, nascido em 10.04.1960, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, contador, inscrito no CPF/MFsob o n° 540.678.557-53, portador do Documento de Identidade n° 04565759-00, expedido em 19.02.2008 pelo Instituto Félix Pacheco do Riode Janeiro. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília (DF); Suplente:TIAGOBRASILROCHA, brasileiro, nascido em 26.10.1975, casado sob o regime de separação total de bens, administrador, inscrito noCPF/MF sob o n° 251.877.268-54, portador doDocumento de Identidade n° 3075603333, expedido em02/05/2019 peloDepartamentoNacional deTrânsito de Santa Catarina. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília

(DF); Titular: CARLOS ALBERTO RECHELO NETO, brasileiro, nascido em 06.05.1978, casado sob o regime de comunhão parcial debens, engenheiro, inscrito no CPF/MF sob o n° 262.997.388-39, portador do Documento de Identidade n° 23549068-4, expedido em08.12.2000 pela Secretaria de Segurança Pública de São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, TorreNorte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília (DF); Suplente: SUELI BERSELLI MARINHO, brasileira, nascida em 03.02.1953, casadasob o regime de comunhão universal de bens, matemática, inscrita no CPF/MF sob o n° 659.039.948-49, portadora do Documento deIdentidade n° 5733225-3, expedido em 12.08.2017 pela Secretaria de Segurança Pública de São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5,Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, CEP 70040-912 – Brasília (DF); 3. Aprovar, por maioria dos votos, as contas dosadministradores e as demonstrações financeiras da Companhia relativas ao exercício social de 2020 acompanhadas dos pareceres doConselho Fiscal e dos auditores independentes e do Relatório daAdministração; 4.Aprovar, por maioria dos votos, a destinação do lucrolíquido do exercício de 2020, conforme proposta da Administração da Companhia, na forma do quadro a seguir:
(Valores em R$)Lucro Líquido 12.512.154.994,17Lucros (Prejuízos) Acumulados 4.637.198,93Lucro Líquido Ajustado 12.516.792.193,10Reserva Legal 625.607.749,71Remuneração aos acionistas- Juros Sobre Capital Próprio- Dividendos

4.196.888.627,084.196.888.627,08--------Reservas Estatutárias- para Margem Operacional- para Equalização de Remuneração do Capital
10.881.506.174,595.440.753.087,295.440.753.087,30Utilização de Reserva Estatutária – Remuneração de Capital (3.187.210.358,28)

5. Fixar, por maioria dos votos, em até R$ 82.340.646,82 (oitenta e dois milhões, trezentos e quarenta mil, seiscentos e quarenta e seisreais e oitenta e dois centavos), o montante global para pagamento de honorários e benefícios dos membros da Diretoria Executiva e doConselho deAdministração do Banco do Brasil S.A., no período de abr/2021 a mar/2022, conforme proposta apresentada pelo acionistacontrolador nomomento daAssembleia alternativamente à proposta daAdministração, de, nomáximo, R$ 97.043.053,92 (noventa e setemilhões, quarenta e três mil, cinquenta e três reais e noventa e dois centavos). Aprovar, por maioria dos votos, também conformeproposta apresentada pelo acionista controlador: a) a fixação, em até R$ 434.740,80 (quatrocentos e trinta e quatro mil, setecentos equarenta reais e oitenta centavos), da remuneração total a ser paga aos Conselheiros Fiscais; em até R$ 2.761.230,72 (dois milhões,setecentos e sessenta e um mil, duzentos e trinta reais e setenta e dois centavos), da remuneração total a ser paga ao Comitê deAuditoria e, em até R$ 2.761.230,72 (dois milhões, setecentos e sessenta e ummil, duzentos e trinta reais e setenta e dois centavos), daremuneração total a ser paga ao Comitê de Riscos e de Capital, no período compreendido entre abr/2021 e mar/2022; b) a fixação doshonorários mensais dos membros do Conselho de Administração e do Conselho Fiscal em um décimo da remuneração média mensaldosmembros da Diretoria Executiva, excluídos os valores relativos à adicional de férias e benefícios; c) a fixação dos honoráriosmensaisdos membros do Comitê deAuditoria em 90% da remuneração mensal dos diretores, excluídos os valores relativos à adicional de fériase benefícios; d) a fixação dos honorários mensais dos membros do Comitê de Riscos e de Capital em 90% (noventa por cento) daremuneração mensal do cargo de Diretor, excluídos os valores relativos à adicional de férias e benefícios; e) a recomendação deobservância dos limites individuais definidos pela Secretaria de Coordenação e Governança das Empresas Estatais, ressaltada a suacompetência para fixar esses limites para o período de doze meses, por rubrica e por cargo, com manifestação conforme tabela (anexo3), apresentada pelo acionista controlador no momento da Assembleia, atendo-se aos limites definidos na alínea “a” e “b”; f) a vedaçãoexpressa do repasse aos administradores de quaisquer benefícios que, eventualmente, vierem a ser concedidos aos empregados daempresa, por ocasião da formalização do Acordo Coletivo de Trabalho - ACT na sua respectiva data-base; g) a vedação do pagamentode qualquer item de remuneração não deliberado nesta Assembleia para os membros estatutários, inclusive benefícios de qualquernatureza e verbas de representação, nos termos da Lei nº 6.404/76, art. 152; h) a observação das disposições do Decreto nº 9.144/2017,caso haja algum Diretor na situação de cedido (servidor público ou empregado de outra estatal), devendo o reembolso ao cedentelimitar-se ao montante individual aprovado para esse membro em Assembleia Geral; i) a ressalva de que a responsabilidade sobre aregularidade do pagamento de INSS e FGTS é das empresas estatais, por se tratar de matéria que requer análise jurídica de cadaempresa; j) a suspensão do contrato de trabalho de Diretor que seja empregado da empresa, nos termos da Súmula nº 269 do TribunalSuperior de Trabalho; k) o condicionamento do pagamento da “quarentena” à aprovação da Comissão de Ética Pública da Presidênciada República – CEP/PR, nos termos da legislação vigente; l) a ressalva de que é de competência do Conselho de Administração, comapoio da Auditoria Interna e do Comitê de Auditoria Estatutário, garantir o cumprimento dos limites global e individual de remuneraçãodos membros estatutários definidos na presente Assembleia Geral; m) o condicionamento do pagamento da Remuneração VariávelAnual – RVA dos diretores à rigorosa observância dos termos e condições constantes dos Programas de RVA aprovados previamentepela Secretaria deCoordenação eGovernança das Empresas Estatais; n) a aplicação, se for o caso, de reversão sobre parcelas diferidasainda não pagas de Programas de RVA de exercícios anteriores em que, considerando o lucro líquido recorrente do exercício de 2020,houverquedasuperior a20%quandocomparadoaosanos-basedosProgramas,nos termosda legislaçãovigente; eo)ocondicionamentodo pagamento da “previdência complementar” ao disposto no art. 202, §3º da CF/88, e no art. nº 16 da Lei Complementar nº 109/2001.AAssembleia Geral Extraordinária decidiu: 1. retirar de pauta, por maioria dos votos, conforme proposta apresentada pelo acionistacontrolador no momento da Assembleia, segundo solicitação da Secretaria de Coordenação e Governança das Empresas Estatais,alternativamente à proposta daAdministração, a criação do Programa deMatching para os membros da Diretoria Executiva do Banco doBrasil, declarando-se prejudicada a deliberação assemblear desse item e desconsiderados os votos proferidos no boletim de voto adistância. 2. retirar de pauta, por maioria dos votos, conforme proposta apresentada pelo acionista controlador no momento daAssembleia, segundo proposto pela Secretaria de Coordenação e Governança das Empresas Estatais e pela Secretaria do TesouroNacional, alternativamente à proposta daAdministração, a alteração do Estatuto Social do Banco do Brasil, declarando-se prejudicada adeliberação assemblear desse item e desconsiderados os votos proferidos no boletim de voto a distância. REGISTROS DEMANIFESTAÇÕES DURANTE A ASSEMBLEIA - Do acionista Caixa de Previdência dos Funcionários do Banco do Brasil – Previ,representado pelo Sr. Silvio Moura de Oliveira e pela Sra. Claudia Pessoa Lorenzoni manifestando-se: (i) pela abstenção em relação àeleição dos membros do Conselho de Administração e dos membros do Conselho Fiscal; e (ii)pela aprovação da proposta apresentadapela Administração da Companhia e pela abstenção em relação à proposta apresentada pelo acionista controlador para o montanteglobal anual para a remuneração dosmembros dos órgãos de administração daCompanhia, doConselho Fiscal e doComitê deAuditoria(MontanteGlobal). -Dosacionistas3GRadarMasterFIAeMaliko InvestmentsLLC, representadospelaSra.FláviaMariaAnagnostopoulosmanifestando-se a respeito da forma de eleição dos Conselheiros indicados pelos acionistas minoritários para o Conselho deAdministração, “pois da forma que vai ser feita com a indicação de dois candidatos por cada minoritário não privilegia e não traz umarepresentatividade adequada para os minoritários da Companhia já que os maiores minoritários têm o poder de eleger sozinhos os doiscandidatos. Na nossa visão, teria uma representatividademais adequada e uma governançamelhor se cada acionista minoritário tivesseo direito de votar em um únicomembro indicado pelosminoritários sendo os dois mais votados, portanto eleitos” pede “a revisão da formade eleição pela Companhia para que haja uma representatividade mais adequada dos acionistas minoritários como um todo e nãoapenas dos maiores acionistas minoritários no Conselho deAdministração da Companhia”. Amesa esclareceu que, para a sociedade deeconomia mista, como é o caso do Banco do Brasil, há uma regra especial prevista no art. 239 da Lei nº 6404/76, por isso foi feito dessaforma.ASra. Flavia agradeceu a posição da mesa e complementou que não tem a regra detalhada no Estatuto, solicitando a posição damesa sobre a forma como a eleição é feita com cada acionista minoritário indicando dois candidatos para compor o Conselho. A mesaesclareceu que se aplica a regra geral prevista no art. 129 da Lei nº 6.404/76, de modo que a eleição é majoritária. A Sra. Flaviaagradeceu o comentário e disse que entende a regra, mas que “a regra não é representativa de todos os minoritários, já que ela vai darpoder para os maiores acionistas minoritários eleger os dois candidatos”. Sugeriu que “se cada um votasse em apenas um candidato eque os dois mais votados pudessem ser eleitos teria uma representatividade mais adequada e uma melhor governança”. - Do acionistaSr. Renato Sobral Pires Chaves manifestando-se pela abstenção em relação à eleição dos membros do Conselho de Administração edosmembros do Conselho Fiscal. - Do acionista Geração Futuro L.Par Fundo de Investimento emAções, representado pela Sra. Micheleda Silva Gonsales, questionando se no cômputo do requerimento do voto múltiplo foi considerado o pedido do acionista Geração Futuro.Amesa esclareceu que foi registrado o pedido a partir da carta enviada à Companhia junto com as indicações de candidatos minoritários.A Sra. Michele da Silva Gonsales assinalou também “que houve uma divergência entre o Mapa do Escriturador e o Mapa Consolidadodo BVD na parte dos somatórios”, pedindo àmesa “semanifestar se houve dificuldade para os acionistas votarem à distância e, em casopositivo, se isso poderia afetar as eleições”. A mesa esclareceu que a divergência considerada pelo Fundo foi em relação ao critérioadotado para informar o cômputo das instruções encaminhadas viaBoletim deVoto aDistância (BVD) para parte dos itens de deliberação.No Mapa do Escriturador, divulgado em 26.04.2021, o cômputo das instruções encaminhadas foi informado por número de votos,conforme indicado na coluna “Ativo”, nos exatos termos como reportado pela B3. Já no Mapa Consolidado, divulgado em 27.04.2021, ocômputo das instruções para os respectivos itens de deliberação foi informado por número de ações. Não houve, portanto, incorreção oudivergência nas informações prestadas, mas apenas diferença no critério adotado para informar o cômputo das instruções recebidas. Amesa informou ainda, não ter havido nenhuma dificuldade com os BVD, sendo que todos os votos dessa modalidade recebidos da B3foram registrados pelo Banco. A Sra. Michele da Silva Gonsales não concordou e lavrou um protesto sobre a questão que consta noanexo 4. - Dos acionistas Amundi Funds; Amundi Index Solutions; Bestinver Latam, FI; Bestinver Sicav - Bestinver Latin America; ContiInternational; Cpr Invest; Krypton; Lcl Actions Emergents; Ministry of Economy and Finance; Nushares Esg Emerging Markets EquityETF; Prediquant A3; e Stichting Pensioenfonds Van de Nederlandsche Bank, representados pela Sra. Michele da Silva Gonsales,manifestando-se pela: (i) abstenção em relação a proposta apresentada pelo acionista controlador para o item referente ao MontanteGlobal; (ii) pela abstenção em relação à proposta do acionista controlador para retirada de pauta do item referente à criação do Programade Matching para membros da Diretoria Executiva; e (iii) pela abstenção em relação à proposta apresentada pelo acionista controladorpara retirada de pauta do item referente à alteração do Estatuto Social da Companhia. - Dos acionistas Gaspart Participações S.A.;Geracao Futuro L. Par Fundo de Investimento em Ação e Luiz Barsi Filho representado pela Sra. Michele da Silva Gonsales,manifestando-se: (i) pela rejeição em relação à proposta apresentada pelo acionista controlador para o item referente ao MontanteGlobal; (ii) pela rejeição em relação à proposta apresentada pelo acionista controlador para retirada de pauta do item referente à criaçãodo Programa de Matching para membros da Diretoria Executiva; e (iii) pela rejeição em relação à proposta apresentada pelo acionistacontrolador para retirada de pauta do item referente à alteração do Estatuto Social da Companhia. - Dos acionistas Caixa ETF IbovespaFundo de Índice; FDO de Inv Previd Cxa Previnvest MM RV 49; FIACaixaAções Banco do Brasil Plus; FIACaixa Dividendos; FIACaixaIbovespa Ativo; FIA Caixa Sustentabilidade Empresarial Ise; Fundo de Invest em Ações Caixa IBrX Ativo; Fundo de Investimento deAções Caixa Indexa Setor; FIA Caixa Brasil Ibovespa; Fundo de Investimento em Ações Caixa Master Ações; e Fundo de Investimentoem Ações CX BR IBX50, representados pelos Srs. Mauricio Vendruscolo e Melchior Vinicius dos Santos Felix, manifestando-se: (i) emrelação à eleição para o Conselho de Administração, favoráveis aos candidatos indicados pelo acionista controlador e se abstendo emrelação aos candidatos indicados pelos minoritários; (ii) em relação à eleição para o Conselho Fiscal, favoráveis à eleição dos candidatosindicados pelo acionistas controlador e pelos acionistas minoritários; (iii) pela abstenção em relação à proposta apresentada pelocontrolador para o item referente ao Montante Global; (iv) pela abstenção em relação à proposta apresentada pelo acionista controladorpara a retirada de pauta do item referente à criação do Programa deMatching paramembros da Diretoria Executiva; e (v) pela abstençãoem relação à proposta apresentada pelo acionista controlador para a retirada de pauta do item referente à alteração do Estatuto Socialda Companhia. - Do acionista Sr. Paulo Roberto Evangelista de Lima manifestando-se sobre o item referente ao Montante Global, nosseguintes termos: “É oportuno registrar que desde o ano de 2016, embora a companhia venha propondo reajustes do montante global eda remuneração individual dos administradores, o acionista controlador não aprova sequer a reposição inflacionária destes montantes.Este comportamento reiterado, além de prejudicar a retenção e sucessão de talentos, não é condizente com a política de pessoasaprovada pela instituição, tampouco alinhada às boas práticas defendidas pelos mais de 800 mil acionistas. Conforme propugna a Leinº 6.404, de 1976: “o acionista controlador deve usar o poder com o fim de fazer a companhia realizar o seu objeto e cumprir sua funçãosocial, e tem deveres e responsabilidades para com os demais acionistas da empresa, os que nela trabalham e para com a comunidadeemque atua, cujos direitos e interesses deve lealmente respeitar e atender.” Desta feita, qualquer comportamento diverso pode configurareventual exercícioabusivodopoderdecontrole.”.Manifestou-se tambémemrelaçãoaoBVD, “queoBancovem incorrendo rotineiramenteem um grave erro colocando no BVD o nome da funcionária eleita pelos funcionários. Ela não é eleita pelo acionista controlador e nempelos minoritários, é eleita segundo a lei pelos empregados da Companhia, então esse é um erro que o Banco tem que corrigir noseventos dessa natureza”. PUBLICAÇÃO E LAVRATURADAATA - Nos termos do art. 21-V, §§ 1º e 2º, da Instrução CVM 481/2009, osacionistas que participaram pela plataforma digital e por meio do boletim de voto a distância são considerados assinantes desta ata e dolivro de Presenças de Acionistas, sendo que o seu registro em ata foi realizado pelo Presidente e pela secretaria da Assembleia. Nostermos do art. 9°, § 5° do Estatuto Social do BB, as atas dasAssembleias Gerais deAcionistas serão lavradas de forma sumária no quese refere aos fatos ocorridos, inclusive dissidências e protestos, e conterão apenas das deliberações tomadas, observadas as disposiçõeslegais. ENCERRAMENTO - Ao fim das deliberações, o Sr. João Pinto Rabelo Júnior deu por encerrado os trabalhos das AssembleiasGerais Ordinária e Extraordinária dos Acionistas do Banco do Brasil S.A. às dezesseis horas e vinte e quatro minutos, da qual eu,Alexandre Bocchetti Nunes, Segundo Secretário, fiz lavrar esta ata de forma sumária, a qual, lida e achada conforme, é devidamenteassinada.Ass.) João Pinto Rabelo Júnior, Presidente; Liana do RêgoMotta Veloso, Representante da União; e Lucinéia Possar, PrimeiraSecretária. Visto: Pablo Sanches Braga, OAB DF 42.866, CPF 806.562.695-53. ESTE DOCUMENTO É CÓPIAFIEL TRANSCRITADOLIVRO PRÓPRIO DE N° 18, FOLHAS 262 a 293. João Pinto Rabelo Júnior - Presidente. A Junta Comercial, Industrial e Serviços doDistrito Federal certificou o registro em 20/05/2021 sob o número 1689687 - Maxmiliam Patriota Carneiro - Secretário-Geral.
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Cientista tinhaestimado, emmarço, queestemêsoBrasil alcançaria opatamardemeiomilhãodeóbitosprovocadospela covid-19.Para
ele, ao circular entre capitais e interior, novo coronavírus se espalha, pois a vacinaçãoé lenta ehávários errosnaconduçãodapandemia

Efeito bumerangue ajudou
a chegar às 500 mil mortes
» PEDRO ÍCARO*

O
Brasil atingiu amarca de
500 mil mortes pela co-
vid-19 no último sábado,
condição que, de acordo

com o neurocientista Miguel Ni-
colelis, é resultado de um efeito
bumerangue da doença — que,
segundo ele, é a constante transi-
ção do novo coronavírus entre as
capitais do país e o interior, nu-
ma frequente ida e vinda do mi-
cro-organismo, que alimenta o
ciclo da infecção sem que haja
uma barreira capaz de detê-lo.
Em entrevista, ontem, ao CB.Po-
der—uma parceria entre o Cor-

reio Braziliense e a TVBrasília—,
ele explicou esse efeito em um es-
tudo publicado no jornal cientí-
fico Scientific Reports, lembran-
do que, nos três primeiros meses
da pandemia, 85% dos casos de
covid-19 no Brasil se espalha-
ram a partir da cidade de São
Paulo, pois a capital paulista
tem um dos maiores aeroportos
internacionais do país, além de
importantes eixos rodoviários
em vão em todas as direções. Au-
toridade mundial da neurociên-
cia, Nicolelis estimou, em mar-
ço, que o Brasil chegaria neste
mês às 500 mil mortes por causa
de erros no manejo da pande-
mia. Apesar do avanço da vaci-
nação, ele continua pessimista e
calcula que o país pode entrar
2022 commais de ummilhão de
mortos na pandemia.

Por que essa tragédia veio antes
daquilo que o senhor esperava e
por que chegamos a esse número
tão devastador para tantas
famílias emnosso país?
Chegamos a esse número trá-

gicopor causadeumasériede er-
ros graves, desde o início da pan-
demia, que foramse acumulando
e produziram duas ondas extre-
mamente letais.Todaessa faltade
manejo, emnível nacional, gerou
uma série de facilidades para que
o vírus se espalhasse por todo o
território nacional. A previsão
que eu fiz emmarço era para ju-
lho, como erro da estimativa que
eramais oumenos o final de ju-
nho, começode julho. Então, caiu
bem dentro do que os modelos
estavam prevendo três meses
atrás.Mas é extremamente trági-
co que nós tenhamos atingido
meiomilhãode vítimas fatais.

Oque traz o estudo publicado
naScientific Reports?
Identificamos os três fatores

principais que explicaramoespa-
lhamentogeográficodapandemia
nos primeiros seismeses da pri-
meira onda, e identificamosquais
foram as cidades que foram as
grandes espalhadoras de casos.
Por exemplo: SãoPaulo espalhou,
nas três primeiras semanas de
março, quase 85% dos casos do

>> entrevistaMIGUELNICOLELIS
NEUROCIENTISTA

Chegamos a esse número trágico por causa de uma série de erros
graves, desde o início da pandemia. Toda essa falta demanejo, em
nível nacional, gerou uma série de facilidades para que o vírus se
espalhasse por todo o território nacional”

Brasil inteiro. Com17 capitais, nós
conseguimos explicar 98%do es-
palhamento, que se deu, princi-
palmente, da costa brasileira e de
Brasília para o interior do Brasil,
via grandes rodovias federais que
cruzam o país. Mostramos, tam-
bém, que a distribuição desigual
de leitos deUTInoBrasil, concen-
trada nas capitais, foi responsável
talvez pelomaiormovimento de
pacientes da história do país, se
considerarmos a primeira onda e,
provavelmente, agora a segunda.
Omaior número de pessoas da
história do Brasil se deslocou do
interior dos estados para as capi-
tais embuscade socorromédico e
caracterizamosesse fluxodeefeito
bumerangue em todas as capitais.
Mostramos que todos os cami-
nhos possíveis, rodovias, espaço
aéreo, até os rios da regiãoNorte,
foram conduítes de pacientes do
interior de volta para as capitais
embuscadesocorromédico.

Como será o efeito bumerangue
daqui para frente?Oque deverá
ser feito para evitá-lo?
Nesse trabalho que publica-

mos, hoje, na Inglaterra,mostrou
que o vírus chegou à costa nos
aeroportos internacionais dessas
grandes capitais. Migrou para o
interior quando chegou e gerou
casos graves, em grandes núme-

ros. Essas pessoas não tinham
para onde ir, porque a infraestru-
tura hospitalar de leitos de UTI
no interior brasileiro émuito pe-
quena. Então, esses pacientes ti-
veram que retornar às capitais—
ou seja: primeiro, a ida da capital
para o interior e, depois, do inte-
riorpara a capital. Se somarmosa
primeira e a segunda onda, nós
provavelmente tivemos omaior
movimento de pacientes graves
do interior para a capital da his-
tória do Brasil. É ummovimento
populacional gigantesco, e nós
vimos que, infelizmente, amaio-
ria dessas pessoas faleceu nas ca-
pitais. Com isso, houve uma so-
brecarga dos leitos de UTI exis-
tentes nas capitais.

Osenhor achaquea infraestrutura
que temosde saúde foi umadas
responsáveis por essa tragédiaque
vivemoshoje? Se tivéssemosuma
estruturamelhor, issopoderia
ter sido evitado?Ou teríamos
que ter feito um lockdown
semconcessões?
Aestruturado serviçoúnicode

saúdebrasileiro, na realidade, sal-
vou o Brasil de uma tragédia ain-
da maior. Infelizmente, o SUS
(Sistema Único de Saúde) vem
sofrendo cortes de verbas nos úl-
timos anos, que não ajudaramde
forma alguma o combate à pan-

demia. Mas se tivéssemos, de
acordo comnossos estudos, feito
um lockdownnocomeçodemar-
ço do ano passado, e criado bar-
reiras sanitárias nas grandes ro-
dovias brasileiras, nós, provavel-
mente, teríamos evitado a perda
dedezenasdemilharesdevidase,
com isso, reduzido a dimensão
dessa segunda onda.Tivemos um
ano, depois, então, deixamos de
fazer o beabá domanejo de espa-
lhamentodo vírus e, com isso, so-
brecarregamos o sistema de saú-
de, que sofreu dois grandes im-
pactos. Agora, o sistema seprapa-
ra, já numestadode colapso, a re-
ceber um terceiro grande impac-
to, uma terceira grande onda que
se avizinhanonossohorizonte.

Saímos da primeira onda? Por que
nunca tivemos umnúmero de
mortes baixíssimoouuma
proliferaçãomenor do vírus?
Comoo senhor avalia isso? Como
define essa questão das
ondas noBrasil?
Existe o termomais acadêmi-

co de onda, que requer umpico e
um vale profundo com uma re-
dução bem grande de casos e
mortes que nós nunca experi-
mentamos. Poderíamos usar a
palavra degrau ou repique—pri-
meiro, segundo e terceiro degrau,
ou primeiro, segundo e terceiro

repique. A palavra “onda” émais
fácil de entender pela flutuação
dos picos e dos vales. Só que, no
Brasil, os vales nunca foram pro-
fundos; sempre se estabilizaram
em níveis muito altos de casos e
mortes. Voltamos para um pata-
mar entre 3 mil óbitos diários e
estamosnos aproximandode100
mil casos diários. Então, vemos
um começo dessa subida de um
novodegraunopaís emvárias re-
giões aomesmo tempo.

Opresidente Jair Bolsonaro insiste
nos tratamentosalternativos,
digamosassim, contra a covid-19.
O senhor consideraqueoBrasil
vai viver uma terceira onda com
dificuldades?Háesperanças
de sairmosdessapandemia?
Comuma liderançaquenega a

ciência,quenegaasmedidasmais
elementares, comoouso demás-
cara, isolamentosocial, lockdown,
e que não tem empatia humana
para se manifestar em ummo-
mento que o Brasil atingemaior
númerodeperdasdevidashuma-
nas numúnico evento na sua his-
tória, émuito difícil que esse go-
verno faça qualquer coisa ade-
quadadaquipara frente.Avacina-
ção avança lentamente e precisa-
mos aumentar o ritmo tanto da
primeiracomodasegundadose, e
nós teríamos que combinar tudo

isso commedidas não farmacoló-
gicas de aumento do isolamento
social, redução de fluxos das pes-
soas, uso de máscara. Sem isso
acoplado à vacinação, como o
Chilemostroumuitobem,agente
não consegue sair dessa situação
de patamares altos de casos e de
óbitos coma transmissão elevada
em todo o território nacional. O
Brasil foi colocado nomeio desse
furacão pela inépcia, pela incom-
petência epela falta de reconheci-
mento do governo federal, em
particular do presidente da repú-
blica, de coisas absolutamente
banais que deveriam ter sido im-
plementadas—como fecharoes-
paço aéreo no início da pande-
mia. Nosso estudomostramuito
claramente por onde o vírus en-
trou, pelos aeroportos internacio-
nais brasileiros, e como essa en-
tradapermitiuoespalhamentodo
vírus pelas rodovias brasileiras,
quenunca foramalgodebarreiras
sanitárias adequadas.

Osenhor poderia explicar a
importância de tomar a
segundadose da vacina?
É fundamental. Temos cente-

nas de milhares de pessoas que
não aparecerampara tomar a se-
gunda dose e, sem ela, você não
atinge omáximo de imunidade
que a vacina oferece, não é 100%,
mas é uma imunidade que prote-
ge contra casos graves, contra in-
ternação, contra asmanifestações
mais deletérias e letais da doença.
É fundamental, na datamarcada
parao retorno,queaspessoasvol-
tempara tomar a segunda dose. E
que elas continuemusandomás-
cara,mantendoomáximograude
isolamento social quesepossa ter.
Porque os riscos continuam até
essa segunda dose, e temque es-
perar de 20 dias a 30 dias da se-
gundadoseparateropicodeimu-
nidade. E, ainda sim, continuar
tomandooscuidadosdevidos.

Temosumoutro problema com
relação à vacinação: as pessoas
estão querendo escolher a vacina
devido a possíveis efeitos.
Gostaria que o senhor
explicasse que vacina no
braço é o que importa!
Exatamente isso. Amelhor va-

cina é aquela aque você temaces-
so e pode ser vacinado no mo-
mento emque você vai no posto
de saúde.Temos três vacinas que
foram aprovadas que oferecem
imunidadeque reduzemdramati-
camente o risco demorte e de ca-
sos graves. Então, é fundamental
que as pessoas se conscientizem
deque, nessemomento, amissão
é se vacinar. Se tiver a vacina X,Y
ouZ, na realidadeoque vocêquer
éavacina.Amelhorvacinaéaque
estádisponívelnaquelemomento.

*Estagiário sob a supervisão
de FabioGrecchi

Oministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, afirmou, ontem, que
toda a população brasileira aci-
mados18anosdeve ser imuniza-
da comaprimeira dose de vacina
contra a covid-19 até setembro
deste ano. A previsão, segundo o
ministro, é umameta “bastante
razoável”. Ele manteve o discur-
so, na audiência pública na Co-
missão Externa da Covid-19 do
Senado, de que, até o fim deste

ano, toda a população adulta do
país tambémdeverá ser imuniza-
da comas duas doses.
“Pelo ritmo que nossa campa-

nha vem adquirindo nas últimas
semanas, no últimomês já é pos-
sível antever que toda a popula-
ção brasileira acima de 18 anos
pode ser imunizada com uma
dose até setembro. E pelos 600
milhõesdedoses deque já dispo-
mos, é possível antever também

que tenhamosapopulaçãobrasi-
leira acima de 18 anos vacinada
até o final do ano de 2021. O que
nós consideramos, dentro das
condições de carência de vacina
no mundo, uma meta bastante
razoável, e que faz jus à força e à
tradição do nosso Programa Na-
cional de Imunização”, estimou.
Queiroga lamentou as 500mil

mortes por covid-19 e afirmou
que, entre os esforços da saúde

para combater a disseminação
do vírus, está o início de uma no-
va política de testagem contra
doença, afirmando que, além de
ser necessária uma testagem
maior na atenção primária, dedi-
cada a pacientes sintomáticos, é
preciso iniciar a examinar pa-
cientes assintomáticos em am-
bientes de grande circulação, co-
mo rodoviárias e aeroportos.
Ele também disse que não é

necessário que professores to-
mem as duas doses da vacina
contra a covid-19 para dar início
às aulas presenciais. Para o mi-
nistro, uma políticamais incisiva
de testagem contra a doença já
permitiria o retorno no segundo
semestre deste ano.
Sobre as vacinas, o ministro

afirmou que o país deve rece-
ber, hoje, 1,5 milhão de doses
do imunizante da Janssen con-

tra a covid-19. Conforme disse,
o carregamento deve chegar pe-
lo aeroporto de Guarulhos (SP).
Ele destacou que a vacina de
dose única deve acelerar a imu-
nização no país. O ministro la-
mentou que tenha ocorrido
atraso na entrega da vacina fa-
bricada pela Johnson & John-
son, pois a farmacêutica deve-
ria ter enviado 3 milhões de do-
ses no último dia 15.

Queiroga: todos os adultos vacinados até setembro

Ed Alves/CB/D.A Press - 24/3/21
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Eletrobras: privatização
aprovada no Congresso
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Anitta vai integrar o
Conselho de Administração
do banco digital Nubank.
Em nota, o banco destacou a
experiência da cantora em
estratégias de construção de
marca. Annita deve
participar das reuniões
trimestrais para auxiliar em
decisões estratégicas. Ela
lembrou as dificuldades das
pessoas de baixa renda de
ter acesso a produtos
financeiros. “Muita gente na
América Latina sempre
viveu de emprego informal.
Como essas pessoas vão ter
histórico de crédito? Fiquei
impressionada ao ver o
trabalho do Nubank em
fazer com quemilhões de
pessoas se sintam incluídas,
podendo ter uma vida
financeira melhor”, afirmou.

Anittanoconselho
doNubank

0,67%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,15%R$5,986

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira

Na segunda-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

129.259 129.265 R$5,023
(▼ 0,91%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

14/junho 5,123
15/junho 5,070
16/junho 5,060
17/junho 5,022
18/junho 5,069 6,69%

Bolsas
Nasegunda-feira

16/6 17/6 18/6 21/6

1,76%
NovaYork

» ISRAEL MEDEIROS

A
Câmara dos Deputados
aprovou, ontem, a Medi-
da Provisória nº
1.031/2021, que permite a

privatização da Eletrobras. O pla-
car foi de 258 votos a favor e 136
contra, com5abstenções.O texto
havia passado pelo Senado com
um placar apertado, na última
quinta-feira,mas sofreu 28modi-
ficações e, por isso, precisou vol-
tar à Câmara. A PECprecisava ser
aprovada até hoje para não per-
der a validade.
O relator na Câmara, deputa-

do Elmar Nascimento (DEM-
BA), optou por rejeitar integral-
mente cinco emendas do Sena-
do. Uma delas previa a inclusão
de unidades do Exército no de-
senvolvimento de projetos para
revitalizar as bacias do Rio São
Francisco e doRio Parnaíba. O
plenário, no entanto, optou por
manter a emenda
Entre as modificações retira-

das pelo relator, está um “jabu-
ti” incluído no Senado pelo rela-
tor, senador Marcos Rogério
(DEM-RO), para angariar votos
a favor do texto. A emenda con-
dicionava a privatização ao pa-
gamento de uma indenização
de R$ 260 milhões ao Piauí pela
venda, em 2018, da Cepisa, a
distribuidora de energia do Es-
tado, hoje Equatorial Piauí.
“A emenda oferece riscos ao

processo de capitalização da
Eletrobras, tendo em vista que
converte em certeza entendi-
mento ainda não consolidado
em matéria debatida no Poder
Judiciário”, disse Elmar Nasci-
mento em seu voto.

Críticas

O texto da MP, com as mo-
dificações sofridas no Con-
gresso, vem sendo criticado
por especialistas por impor à
Eletrobras privatizada uma sé-
r ie de encargos que devem
onerar as tarifas para os con-
sumidores. Um dos únicos de-
putados a defender o projeto
na bancada, Ricardo Barros
(PP-PR), líder do governo na
Casa, rebateu. “Isso é uma fa-
lácia. Pelo contrário: teremos
mais investimento, mais em-
pregos, mais competência no
sistema e mais capacidade de
atender inúmeros locais onde
hoje é difícil o acesso à ener-
gia. Essa MP privilegia muito a
Amazônia, que é o local onde
temos mais dificuldade de for-
necimento”, disse Barros.
A oposição tentou, até o fim,

tirar o projeto de pauta. Para o
deputado Alessandro Molon
(PSB-RJ), líder da oposição, ame-
dida não traz benefícios à socie-
dade.“Essamedidaprovisória vai
fazer os brasileiros pagarem para
privatizar uma empresa lucrati-
va. O custo de jabutis inseridos
nessaMP soma R$ 84 bilhões se-
gundo estimativas de especialis-
tas. O que se espera arrecadar
com essa privatização são R$ 60
bilhões. Essa conta não fecha. É
muito grave que estejamos vo-
tando uma proposta recheada de
reservas de mercado, interesses
privados, nummomento emque
o país corre o risco de ter umno-
vo apagão”, afirmou.
O líder do PT na Câmara, de-

putado Bohn Gass (PT-RS), dis-
se que o fornecimento de ener-

gia poderá ser prejudicado em
um momento de crise. “Esse
processo vai apenas substituir
por empresas privadas as públi-
cas existentes. Se o Brasil preci-
sar demais energia, não terá. E o
custo desse processo, já que vai
ter que embutir lucro, vai ser o
aumento da tarifa para as pes-
soas. Com o governo Bolsonaro
aumentou diesel, gás de cozi-
nha e aumentará, também, a ta-
rifa de energia”, criticou.
Até o Novo, partido que de-

fende as privatizações, foi con-
trário ao texto. O deputado Ale-
xis Fonteyne (SP), vice-líder da
legenda na Câmara, justificou
que a MP já era ruim na Casa e
ficou pior com as modificações
do Senado.
“ONovo está obstruindo, por-

que não concordamos nem com
o texto que foi criado aqui na Câ-
mara nem no Senado. Prefería-
mos o texto apresentado pelo ex-
presidenteMichel Temer, que fa-
zia, de fato, uma privatização. O
que temos, agora, é uma detur-
pação do processo todo. Estamos
privilegiando grupos econômi-
cos privados”, disse.
Entre os pontos mais polê-

micos, está a obrigação da con-
tratação de termelétricas a gás
natural para fornecimento de 8
mil megawatts por 15 anos. O
texto prevê a instalação de usi-
nas no Norte, Nordeste, Cen-
tro-Oeste e Sudeste, sendo que
a maioria dos locais não possui
gasodutos.
A construção elevará os custos

daenergiaparaos consumidores.
Esse tipo de geração de energia,
ao contrário das hidrelétricas,
não é “limpo” e é utilizado em si-
tuações de crise, como a falta de
água em grandes bacias hidro-
gráficas. E eleva os custos da pro-
duçãode energia.
O texto obriga, também, o Po-

der Executivo a contatar empre-
gados da Eletrobras demitidos
sem justa causa no período de
um ano após a privatização. Eles
deverão ser incorporados em
cargos damesmanatureza e com
salários equivalentes aos recebi-
dos anteriormente. A MP prevê,
ainda, que a Eletrobras deverá
manter garantias oferecidas a
terceiros em contratos anteriores
à capitalização.

Isenção do IR
deve aumentar
O ministro da Economia,

Paulo Guedes, decidiu propor a
volta da tributação de dividen-
dos com uma alíquota de 20%.
A alíquota é maior do que os
15% inicialmente previstos pa-
ra compensar a perda de arre-
cadação que o governo terá
comoaumentoda faixa de isen-
ção do Imposto de Renda da
Pessoa Física (IRPF) de R$ 1,9
mil para R$ 2,4 mil.
A tributação de dividendos

(parte do lucroda empresadistri-
buída entre acionistas) terá uma
faixa de isenção de R$ 20mil por
mês. O governo também vai re-
duzir de 25%para 20% a alíquota
de Imposto deRendaPessoa Jurí-
dica (IRPJ). A ideia é fazer essa re-
dução em dois anos, mas setores
empresariais já pressionam para
que a queda da alíquota ocorra
de umaúnica vez.
Fonte da equipe econômica

informou que a equação tam-
bém prevê a necessidade do
fim dos Juros sobre Capital Pró-
prio, um instrumento que as
empresas têm para remunerar
os investidores.
As mudanças serão incluídas

em projeto a ser enviado esta se-
mana ao Congresso que faz mu-
danças no IR. O projeto está sob
análise do Palácio do Planalto e
aindapode sofrermudanças.
Essas medidas são necessá-

rias para cobrir a perda de arre-
cadação com o aumento da fai-
xa de isenção do IRPF e da redu-
ção do IRPF.
“Éumprograma tributário co-

mo se fosse um delta zero. Não
vai ter aumento de imposto”, dis-
se a fonte da equipe econômica.
A ideia é desonerar as faixasmais
pobres, reduzir o imposto de em-
presas e aumentar um pouco
mais a carga dos que realmente
têmcondições de pagar.

» VERA BATISTA

Situação e oposição apostam
as fichas nas articulações que vão
ocorrer antes, durante e depois da
primeira audiência pública, hoje,
da comissão especial da Câmara
que tratada reformaadministrati-
va (Proposta de Emenda àConsti-
tuição nº 32/2020). Serão ouvidas
seis especialistas namatéria,mas
a expectativamaior é em tornoda
presença doministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, no próximo
dia30 (aindanãoconfirmadapelo
órgão), e do fim das divergências
entre o relator, deputado Arthur
Maia (DEM-BA), e opresidenteda
comissão, Fernando Monteiro
(PP-PE), sobre temas sensíveis.
“Vamos aproveitar a audiên-

cia para conversar detidamente
sobre vários pontos. Apressãodo
governo é forte para incluir na
PECas carreirasdeEstado,mem-
bros de Poderes (juízes e procu-
radores) e militares. Para nós, a
ideia é retirar do texto o fim da
estabilidade e o impacto negati-
vo para os atuais servidores. Não
concordamos em trazer qual-
quer carreira para dentro dessa
PEC, que não ajuda em nada o

serviço público”, destacou o de-
putado federal Professor Israel
Batista (PV-DF), presidente da
Frente Parlamentar em Defesa
do Serviço Público (Servir Brasil).
Entre outros temas, Arthur

Maia quer debater intervenção
do Estado no domínio econômi-
co; regime jurídico da magistra-
tura, dos membros do Ministé-
rio Público, tribunais de contas,
advogados e defensores e titula-
res demandatos eletivos; regime
jurídico dos militares, dos Esta-
dos e do Distrito Federal; con-
curso público e vínculo de expe-
riência; estabilidade; carreiras

de Estado e servidores por prazo
indeterminado; contratação
temporária, cargos em comissão
e funções de confiança; avalia-
ção de desempenho e qualifica-
ção; e efeitos da reforma sobre
os atuais servidores federais, es-
taduais emunicipais.
Na semana passada, a Servir

Brasil protocolou, na Câmara dos
Deputados, ofício com os princi-
pais pontos da PEC que atingem
os atuais servidores.Umdos tópi-
cosmostra, por exemplo, a possi-
bilidade da perda do cargo públi-
co por simples decisão colegiada,
semo trânsito em julgado.

“O artigo 4º da PEC 32 prevê
que todos os servidores, inclusive
os atuais, deixarão de ter exclusi-
vidadenoexercíciodeatribuições
técnicas de chefia”, apontou Is-
rael Batista. Isso acontecerá por-
que“as funções de confiança, ho-
je exclusivas dos servidores efeti-
vos, serão transformadas em car-
gos em comissão (liderança e as-
sessoramento), de livre exone-
ração, cujos critérios de ocu-
pação (por quaisquer pessoas,
inclusive não servidores) serão fi-
xados emmero ato do chefe do
Executivo”, assinalou.
OpresidentedaServirBrasil re-

forçouqueessespontosafetamdi-
retamente direitos e garantias dos
atuais servidores. “Éumaviolação
à segurança jurídica e ao direito
adquirido, resguardadosnaCons-
tituição”, completou.
Levantamento da Queiroz As-

sessoria aponta que a maioria
dosmembros da comissão espe-
cial é favorável à PEC, comressal-
vas ao texto. No entanto, de acor-
do com o perfil dos que já estão
atuando, não se vê tendência cla-
ra de vitória para nenhumdos la-
dos, embora grande parte esteja
“fechada” comogoverno.

Começa debate da reforma administrativa

Apressãodogovernoé fortepara incluir as
carreirasdeEstado,membrosdePoderes
(juízes eprocuradores) emilitares.Paranós,
a ideia é retirardo textoo fimdaestabilidade
eo impactoparaosatuais servidores”

deputado Professor Israel Batista (PV-DF), presidente da Frente
Parlamentar emDefesa do Serviço Público
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MERCADO S/A O PÃO DE AÇÚCAR ESTÁ NO CENTRO DE UMA DISPUTA QUE ENVOLVE
DOIS PESOS PESADOS DO UNIVERSO EMPRESARIAL BRASILEIRO

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$3bilhões
é quanto a Aurora Energia vai investir em geração solar na usina de

Arinos, no norte de Minas Gerais. O projeto deverá garantir 100 empregos
diretos e 1,2 mil indiretos.

AAmmaarrccaa ddee ccaaffééss NNeesspprreessssoo
iinntteennssiiffiiccoouu ooss iinnvveessttiimmeennttooss eemm
uummaa aaççããoo lloouuvváávveell:: aa rreessttaauurraaççããoo
ddaaMMaattaa AAttllâânnttiiccaa,, uumm ddooss bbiioommaass
mmaaiiss iimmppoorrttaanntteess ddoo BBrraassiill.. EEmm
ppaarrcceerriiaa ccoomm aa ffuunnddaaççããoo SSOOSSMMaattaa
AAttllâânnttiiccaa,, aammaarrccaa pprreetteennddee
ppllaannttaarr 770000mmiill áárrvvoorreess nnaa rreeggiiããoo
ddaa bbaacciiaa ddoo RRiioo PPaarrddoo,, nnoo
mmuunniiccííppiioo ddee SSããoo SSeebbaassttiiããoo ddaa
GGrraammaa ((SSPP))..

Algumas startups passaram a
adotar no Brasil uma nova
maneira para remunerar os
funcionários: o salário sob
demanda. Pela modalidade, o
colaborador recebe parte do
dinheiro depois de alguns dias
trabalhados — não apenas no final
do mês — ou após alguma tarefa
concluída. Nos Estados Unidos,
estima-se que 20% das empresas
adotem esse tipo de pagamento.

AA ggrriiffee aauuttoommoottiivvaa BBMMWW ddeecciiddiiuu
bbuussccaarr nnoovvaass ffoonntteess ddee rreecceeiittaa.. AA
eemmpprreessaa ssee aassssoocciioouu àà aalleemmãã
SSoollaarrwwaatttt ppaarraa ffaabbrriiccaarr bbaatteerriiaass
rreessiiddeenncciiaaiiss ddee aarrmmaazzeennaammeennttoo ddee
eenneerrggiiaa ssoollaarr.. AA pprroommeessssaa éé ddee qquuee
oo iinnééddiittoo ssiisstteemmaa sseejjaa ccaappaazz ddee
ggaarraannttiirr aauuttoossssuuffiiccêênncciiaa
eenneerrggééttiiccaa ddee 8800%% ppaarraa uummaa ccaassaa
ooccuuppaaddaa ppoorr aattéé qquuaattrroo ppeessssooaass..

Uma boa medida para dar maior
segurança aos turistas: entrou em
vigor a Lei nº 14.174/21, que
prorroga até o final de 2021 as
regras de remarcação de
passagens aéreas para os voos
cancelados durante a pandemia.
Na prática, a lei autoriza o
reembolso aos passageiros que
desistirem do voo até 31 de
dezembro.

Bárbara Cabral/Esp. CB/D.A. Press - 21/3/18

Quemvai levaro
PãodeAçúcar?
OPão de Açúcar está no centro de uma disputa que envolve dois pesos pesados do

universo empresarial brasileiro. De um lado estáMichael Klein, sócio daViaVarejo e filho
do fundador da Casas Bahia. De outro, Abilio Diniz, ex-dono do próprio Pão de Açúcar. O
interesse de Abilio é conhecido domercado há pelomenos ummês,mas a investida de
Klein émais recente, segundo informações do jornalOGlobo. Ambos querem assumir o
controle de uma companhia que não interessamais ao seu controlador, o grupo francês
Casino,mas que é uma das principaismarcas corporativas do país. Abilio conhece bemo
Pão de Açúcar: a empresa foi fundada por sua família, mas ele se retirou dos negócios
após uma disputa pública comoCasino e seu controlador Jean-Charles Naouri. O
mercado recebeu bem a notícia. Ontem, as ações do Pão de Açúcar fecharam emalta de
7,88%, enquanto os papéis daViaVarejo subiram 3,82%.

Alvo da CPI,Wizard pode
atrapalhar os próprios negócios
Executivos que trabalhamnas empresas que

pertencem aCarlosWizard, umdos alvos da CPI da
Pandemia, tememque a participação dele no tal
“conselho científico independente” do governo
Bolsonaro possa atrapalhar os negócios.Wizard é
dono de uma gestora de investimentos, a Sforza, que
atua emdiversos segmentos, incluindo empresas
como PizzaHut, KFC,Taco Bells, MundoVerde e a
escola de inglêsWise Up. Na leitura desses
profissionais,Wizard não deveria ter se envolvido
tanto com a política.

Émais perigoso trabalhar
na Amazon que noWalmart
A Amazon é uma das empresas vencedoras da

nova era digital, mas o custo tem sido alto para os
funcionários. É isso o quemostra reportagem do
jornal americano The NewYork Times. Segundo a
publicação, a empresa impõemetas de
produtividade impossíveis de serem cumpridas e
permite pouco tempo de descanso. O resultado é
devastador: atualmente, a chance de um trabalhador
se ferir nos armazéns da Amazon é o dobro quando
comparada com colegas que exercem funções
semelhantes noWalmart.

Bolsa brasileira atingemarca
recorde de 3,7milhões de CPFs
Omercado acionário brasileiro continua em

franca expansão. Em junho, o número de CPFs
cadastrados na B3, a Bolsa deValores de São
Paulo, chegou a 3,7milhões— é o triplo de um
ano atrás. No primeiro semestre, as ofertas
iniciais de açõesmovimentaramR$ 80 bilhões,
mais do que o dobro do volume registrado no
mesmo período de 2020. Nemmesmo o recente
e discreto aumento da taxa básica de juros para
o patamar de 4,25% ao ano foi suficiente para
espantar os investidores.

Existe umagrande
demanda reprimida,
vai termuita gente
querendo viajar”

JeromeCadier,
presidente da Latam Brasil,
sobre a retomada prevista para
o segundo semestre

KikoFerrite/Divulgação - 11/3/15
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QuaismudançasoIrã
exigenoacordonuclear?
O Irã quer ter certeza de que

todas as partes retomem seus
compromissos, conforme estipu-
ladoclaramentenoPlanodeAção
Conjunta Global ( JCPOA), de
2015, e endossado pela Organiza-
ção dasNaçõesUnidas. Nada de-
veria impedir o Irã de aproveitar
os benefícios econômicos do
acordo. O ex-presidente norte-
americano Donald Trump e seu

governo impuserammuitas san-
ções contra Teerã com esse pro-
pósito. É bem lógico que tais san-
ções deveriam ser basicamente
declaradas nulas. Nenhumamu-
dança é necessária, mas, sim, re-
tornar aos compromissos origi-
naisde todasaspartes.

CasoosEUAdecidamreaderirao
JCPOA,qualseriaopapeldeles
nesseprocesso?
Se osEstadosUnidos voltarem

a cumprir com suas obrigações, a
comissão conjunta do JCPOA de-
cidirá sobre a readesão deWa-
shington. Como resultado das
conversações em curso, os arran-
jos para esse fim serão decididos
por parceiros de negociação. To-
dos esperam que os EUA desem-
penhem seu papel construtivo
como um Estado responsável e
que se distanciem das políticas
catastróficas de Trump. Este é o
único requisito. (RC)

DIREITOSHUMANOS

Espanha
indultará
nove líderes
separatistas

CATALUNHA

Reconciliação. Esta foi a pa-
lavra usada pelo primeiro-mi-
nistro da Espanha, Pedro Sán-
chez, para justificar o anúncio
de indulto a nove líderes sepa-
ratistas catalães. Todos os con-
templadospelobenefício esta-
vam presos pela tentativa de
secessão de 2017. “Amanhã
(hoje), pensando no espírito
constitucional de concórdia,
vou propor ao Conselho de
Ministros que conceda o in-
dulto aos nove condenados”,
disse Sánchez, em pronuncia-
mento noTeatro Liceo de Bar-
celona (nordeste). Os separa-
tistas foram sentenciados a
penas entre nove e 13 anos de
prisão, em outubro de 2019.
De acordo com o premiê so-
cialista, “a razão fundamental
dos indultos é a sua utilidade
para a convivência”.
Apesar do indulto, Pere Ara-

gonès, presidente da Catalu-
nha, considerou os indultos
“um passo insuficiente e in-
completo”. “(Eles) Não dão co-
berturanemsãoasoluçãopara
acausageral contrao indepen-
dentismo, que vai bem além
dos nove presos políticos”, dis-
se Aragonès, segundo o jornal
espanhol El País. Ele admite
que a libertação dos separatis-
tas pode facilitar o diálogo en-
treBarcelonaeMadri.Modera-
do, o chefe do Executivo cata-
lão afirmou que, “comessa de-
cisão, o governo espanhol cor-
rige uma sentença doTribunal
Supremoquefoi injusta”e lem-
brou que “organizar um refe-
rendonãopode ser crime”.

Anistia

Em frente ao teatro onde
Sánchez discursou, centenas
demanifestantes separatistas
exigiram uma anistia, um ex-
tremoque implicaria apagaros
crimes cometidos pelos líderes
separatistas, e quepara aEspa-
nha não tem lugar em um go-
vernodemocrático.
Em outubro de 2019, o Tri-

bunal Supremo condenou no-
ve líderes separatistas a penas
de entre 9 e 13 anos de prisão,
uma sentença que desenca-
deoumanifestações emmas-
sa na Catalunha, algumas de-
las violentas. Rejeitado pelo
Tribunal Supremo, o indulto
também não possui um apoio
majoritário: segundo uma
pesquisa Ipsos, 53% dos cida-
dãos espanhóis são contra,
embora 68% dos catalães
aprovemamedida.
A direita acusa Sánchez de

tomar essa medidamotivado
unicamente pelo seu desejo de
semanter no poder, pois o seu
governominoritário precisa do
apoio de parte dos indepen-
dentistas noCongresso.No en-
tanto, a esforçada campanha
do governo deu frutos, e na úl-
tima semana, recebeu o apoio
aos indultos da patronal, tradi-
cionalmente contra o separa-
tismo, assim como dos bispos
catalães. Os indultos chegarão
aproveitando a saída da pan-
demia e o fato de que as próxi-
mas eleições nacionais, previs-
tas para janeiro de 2024, estão
suficientemente longe.

Pedro Sánchez, premiê
espanhol:mensagemde
reconciliação e convivência

IRÃ

O ultraconservador Ebrahim Raisi, presidente eleito do país, avisou que não negociará um acordo
nuclear “apenas pelo simples prazer de negociar” e pediu a suspensão das sanções impostas por Trump

Teerã exige diálogo
frutífero com os EUA
» RODRIGOCRAVEIRO

O
primeiro discurso de
Ebrahim Raisi como
presidente eleito do Irã
teve destinatário certo:

os Estados Unidos. O ultracon-
servador descartou uma reunião
com o presidente norte-ameri-
cano, Joe Biden, pediu a suspen-
são das sanções econômicas e fi-
nanceiras impostas pelos EUA
ao regime persa e exigiu nego-
ciações frutíferas sobre oprogra-
ma nuclear deTeerã.
Aliado do aiatolá Ali Khame-

nei, Raisi avisou que o seu país
não vai negociar “apenas pelo
simples prazer de negociar”. Ele
alertou que qualquer acordo
deve produzir resultados para a
nação iraniana. Raisi não des-
cartou reativar os laços diplo-
máticos entre Irã e a sunita Ará-
bia Saudita, um de seus maio-
res adversários na geopolítica
do Oriente Médio. Ao ser ques-
tionado se pretendia se encon-
trar com Joe Biden, após um
eventual alívio das sanções, ele
respondeu de forma taxativa e
sucinta: “Não”.
Sob o governo de Donald

Trump, os EUA retiraram-se do
Plano de Ação Conjunta Global
( JCPOA) — pacto firmado, em
2015, com Irã, China, França, Rús-
sia, Reino Unido e União Euro-
peia,a fimdeimpedirTeeerãdefa-
bricararmasnucleares.
Ao sinalizar uma política li-

nha-dura no âmbito da defesa,
ele advertiu que o desenvolvi-
mento de mísseis balísticos e a
influência iraniana sobre atores
regionais — a presença de milí-
cias xiitas em nações vizinhas
— são questões inegociáveis.
“Minha séria recomendação
aos governo dos EUA é para que
retomem imediatamente os
seus compromissos, levantem
todas as sanções emostrem que
têm boa vontade”, declarou.
“Temas regionais e mísseis não
são negociáveis.”
Embaixador do Irã em Brasí-

lia, Hossein Gharibi não vê um
endurecimento deTeerã em rela-
ção ao acordo nuclear, após a
eleição de Raisi. “O presidente
eleito EbrahimRaisi disse que so-
licitou à equipe de negociação
iraniana um relatório sobre o úl-
timo estágio das discussões em
Viena. Ele revisará o dossiê coma

Qualquer
negociação que
garanta nossos
interesses nacionais
será apoiada por
nós,mas não
amarraremos a
situação econômica
de nosso povo às
negociações”

EbrahimRaisi,
presidente eleito do Irã

equipe de política externa e, em
seguida, refletirá sobre o proces-
so”, declarou aoCorreio.
Segundo o diplomata, a exi-

gência de levantamento de to-
das as sanções, com base no
JCPOA, sempre foi abertamente
repetida pelo Irã. “Na verdade,
foram as sanções unilaterais im-
postas pelos Estados Unidos,
em violação à resolução 2231 do
Conselhode SegurançadaONU,
que levaram à situação atual.
Desde o início, o Irã tem insisti-
do que aparte que violouo acor-
do deve cumprir, de forma com-

pleta e verificada, os seus com-
promissos. Assim, reassumire-
mos os nossos compromissos
nucleares”, afirmou. “Nada de
novo foi dito. O senhor Raisi
apenas enfatizou novamente a
posição de princípio a esse res-
peito”, acrescentou.
Ontem,o Irãanunciouo fecha-

mento temporário de Bushehr,
sua única central nuclear, situada
em cidade de mesmo nome, no
sul do país. A justificativa foi de
“falha técnica”, que obrigou à des-
conexão dausina atômica da rede
elétricanacional.

Execuções
Raisi garantiu que, ao ocupar o

cargo de subprocurador deTeerã,
tudooquefez foi“paradefenderos
direitos humanos”. Mahmood
Amiry-Moghaddam—porta-voz
da organizaçãonão governamen-
tal IranHumanRights—disse ao
CorreioqueRaisi “é umdos pou-
cospresidentescomevidênciassu-
ficientes para ser condenado no
Tribunal Penal Internacional por
crimes por contra a humanidade,
por seupapel indiscutível na exe-
cuçãoemmassadeváriosmilhares

deprisioneirospolíticos em1988”.
“Ele também é responsável por
muitas outras execuções epor ou-
tras violações dos direitos huma-
nos nas últimas quatro décadas;
entre elas, um jornalista e umho-
memexecutadospor ingerir álcool
em2020. Raisi é a face real da Re-
pública IslâmicadoIrã”,afirmou.
De acordo comMahmood, o

Irã executou109presosneste ano.
“Nosanoseleitorais, amaioriadas
execuções ocorrem no segundo
semestre. Estamosmuito preocu-
pados comumapossível onda de
execuçõesnospróximosmeses.”

A alta comissária daONUpara
osDireitosHumanos,MichelleBa-
chelet, exortou a comunidade in-
ternacional a uma“açãourgente”
emrespostaa retrocessos sempre-
cedentes no campo dos direitos
humanos.“Paranos recuperarmos
dosmaiores emais graves recuos
dosdireitoshumanosjávistos,pre-
cisamos terumavisãoquemudea
vida eumaaçãocoordenada”para
implementá-la, declarouBachelet
aosmembros doConselho deDi-
reitos Humanos, na abertura de
sua47ª sessão.Duranteoevento, a
ex-presidenta chilena publicará
umrelatório sobreo racismosistê-
mico e sobre a violência policial
contra afrodescendentes. OCon-
selho tambémdeverá apresentar
projetos de resolução sobre a re-
gião deTigré (Etiópia) e os rohin-
gyas,emMianmar.

No discurso inaugural, Ba-
chelet se disse “alarmada” com
o “alto nível de violência polí-
tica” nas recentes eleições le-
gislativas e municipais do Mé-
xico e expressou “grave preo-
cupação” com a repressão
contra manifestantes na Co-
lômbia. “Pelo menos 91 políti-
cos e membros de partidos,
entre eles 36 candidatos elei-
torais, foram assassinados du-
rante o período eleitoral que
começou em setembro de
2020”, relatou Bachelet.
Em relação à Colômbia, a alta

comissária citou que, entre 28 de
abril e 16 de junho, foram regis-
tradas 56 mortes (54 civis e dois
policiais) nos protestos contra o
governo de Ivan Duque. Tam-
bém houve denúncias de 49 ca-
sos de violência sexual.

Desafios
Kenneth Roth, diretor execu-

tivo da organização não gover-
namental Human RightsWatch
(HRW), afirmou ao Correio não
concordar com o tom alarmista
de Bachelet. “Com frequência,

as pessoas costumam alegar
que os desafios de hoje são os
piores de todos. No entanto,
um momento de reflexão sobre
as maiores tragédias humanas
do passado — o Holocausto, o
genocídio de Ruanda e a Revo-
luão Cultural, entre outras —

demonstrarão que dificilmente
este é o caso”, comentou.
Apesar de considerar a exis-

tência de desafios no setor dos
direitos humanos, Roth vê retro-
cessos significativos. Ele cita a
detenção de 1milhão de uigures
e de membros de outras etnicas
muçulmanas na província chi-
nesa de Xinjiang, a fim de forçá-
los a renunciar ao islã. “Gover-
nos se unem em números sem
precedentes para condenar a
China”, disse.
Segundo o diretor da HRW,

autocratas têm atacado o siste-
ma de freios e contrapesos sobre
o seu poder. “Ainda assim, as
pessoas saem às ruas para de-
fender a democracia em uma
nação após a outra. Em resumo,
há uma batalha em andamento.
Em vez de se desesperar falsa-
mente com reveses sem prece-
dentes para os direitos huma-
nos, a alta comissária (Bachelet)
deveria se juntar à batalha. Por
exemplo, divulgando a tão espe-
rada avaliação independente
das atrocidades chinesas em
Xinjang”, acrescentou Roth.

Michelle Bachelet, alta comissária daONU: “Mais graves recuos vistos”

Bacheletvê retrocesso
“semprecedentes”

Atta Kenare/AFP

Ed Alves/CB/D.A Press

Lluis Gene / AFP

Fabrice Coffrini/AFP

HosseinGharibi, embaixador do Irã emBrasília

Duas perguntas para
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Energia

Sendoprodutor rural em
Planaltina-DF, vizinho do
Núcleo Rural Fazenda Lar-
ga (82 chácara), comparti-
lhei momentos de indigna-
ção das famílias pela inter-
rupção oumá qualidade da
energia elétrica exatamente
na semana da entrevista do
presidente da NeoEnergia.
Testemunhei as perdas no
sábado(12 de junho): pe-
quenos motores de irriga-
ção e lâmpadasqueimados,
produtosperdidosetc.Mui-
ta decepção e indignação.
O presidente da NeoEner-
gia não sabe(?) ou esconde
um fato relevante: recorde
de tempo sem interrupção
não significa disponibilida-
de de energia paramotores
trifásicos. Então, a lâmpada
acende, mas a energia não
os aciona.
»Paulo Romano,
Planaltina

» Na terça-feira (15), os
moradores daQuadra 26do
ParkWay ficaram por mais
de12horassemenergiaelé-
trica e sem previsão para
restabelecimento do servi-
ço. A energia caiu por volta
das 23h e só retornou às
12h30dodia seguinte.Ao li-
gar para a Neoenergia —
companhia que assumiu a
distribuição de energia
após a privatização da CEB
—, após um longo tempo
deespera edigitaçãodenú-
meros da conta e CPF, con-
segui falar com a atenden-
te, quenão sabia informaro
ocorrido nem dava previ-
são de retorno do serviço.
Trabalho em casa e fiquei
12 horas sem energia e sem
internet. Além disso, o refrigerador estava repleto de
alimentos. Prejuízo e indignação com a incompetência
da Neoenergia. Com o preço cobrado pelo serviço, a
empresa deveria estar preparada para resolver muito
mais rápido, alémdedar uma satisfaçãopara o cliente.
»Marcelo Vitorino,
Park Way

Manifestações

Enquanto aparecem nessas manifestações as ban-
deiras de partidos políticos, sejam elas de esquerda ou
de direita, e a presença de políticos ligados a esses par-
tidos e os apoiadores do presidente Bolsonaro, essas
manifestações não terão a presença de centenas demi-
lhares de eleitores que estão indignados coma situação
atual do Brasil nesta pandemia, tais como inflação em
alta, desemprego, falta de vacinas, contaminação e
quantidades exacerbadas de mortos pela a covid-19,
alémdas atitudes de negacionista do presidente Bolso-

naro diante das famílias
que perderam seus entes
queridos para o coronaví-
rus. Diante dessa situação
que estamos vivendo, ou
melhor, sofrendo com es-
sas perdas de mais de 500
mil pessoas para a covid-
19, sugerimos aos organi-
zadores dasmanifestações
populares que, em vez de
usarem bandeiras de parti-
dos políticos, faixas desres-
peitando anossaConstitui-
ção e desmoralizando os
poderes devidamente
constituídos, peçam aos
participantes que vistam
roupas pretas, com faixas
pretas em luto e respeito às
famílias dos quemorreram
nesta pandemia.
»Evanildo Sales,
Gama

Preconceito

Apesar de grotesco e re-
pugnável, o comporta-
mento dos agentes de se-
gurança pública que usa-
ram imagens de símbolos
sagrados da religiosidade
afro-brasileira, por eles fo-
tografados, para associar
umbandistas e candom-
blecistas ao serial killer Lá-
zaro Barbosa, bem expres-
sa o quanto o poder públi-
co guarda o ranço da sel-
vageria dos escravocratas
do passado—muitos ain-
da adeptos dessa odiosa
prática em todo o país. O
noticiário, principalmente
do Correio Braziliense, no
fim de semana, deixou cla-
ro que os policiais, além
da truculência que lhes é
peculiar, falseiam a verda-
de para alimentar a intole-

rância religiosa e o racismo. Invadir terreiros, agredir
um caseiro, destruir patrimônio e apetrechos sagra-
dos são atos inspirados nas milícias neopentecostais
do Rio de Janeiro, onde criminosos convertidos des-
troem e ameaçam de morte dirigentes e adeptos da
umbanda e do candomblé. Causa repulsa e vergonha
constatar que os policiais daqui também adotam o
vandalismo contra os espaços religiosos dos afrodes-
cendentes. Os governadores do Distrito Federal e de
Goiás deveriam, no mínimo, se retratar diante dos
afrorreligiosos, além, é claro, de apurar o flagrante
abuso de autoridade dos seus subordinados, que pre-
cisam ser reeducados para respeitar a pluralidade e a
diversidade de práticas religiosas existentes no país,
como bem reconhece a Constituição brasileira. À im-
prensa fica o alerta: nem tudo que a polícia fala ou
exibe merece credibilidade. Vale acrescentar que sou
católica praticante e ficaria indignada se episódio
condenável ocorresse na igreja que frequento.

»GiovannaGouveia,

Águas Claras

Assustadora
indiferença
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“Princípio,meio e fim: governo
semprincípio,meiomilhão
demortos e perto do fim...”

VViittaall RRaammooss ddee VVaassccoonncceellooss JJúúnniioorr— Jardim Botânico

O instintomoral dopresidente
para a realidade é fúnebre.

Meiomilhãodemortos para ele
representa a indiferença lazarenta.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Fico cismado coma insistência
deBolsonaro em receitar

cloroquina aos brasileiros como
tratamento precoce contra a

covid-19.Oquehápor trás desse
comportamento renitente?

AAddrriiaannoo FFrreeiittaass—Sudoeste

Mais um feminicídio noDF.
A cultura da violência e a falta

de educaçãodeixamo
universomasculino cadadia

mais embrutecido.
IIssaaddoorraa CCoossttaa—Águas Claras

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Dorival Caymmi, Luiz Gonzaga, Gilberto
Gil, CaetanoVeloso, Elis Regina, Rita Lee,
João Nogueira, Nando Reis são alguns no-
mes estelares daMPB cujo ofício foi seguido
pelos filhos. Em Brasília há também vários
exemplos de pais ligados à música que se
tornaram referência para os descendentes
na hora da escolha dessamanifestação artís-
tica comoprofissão.
A árvore genealógica de troncomais vice-

jante damúsica na capital tem como repre-
sentanteRicardoVasconcellos, ex-integrante
do naipe de cordas da Orquestra Sinfônica
doTeatro Nacional Cláudio Santoro, que ho-
je se dedica ao jazz. Seus três rebentos, o bai-
xista André, o violonistaMarcos e o cavaqui-
nista Pedro são destacados instrumentistas,
com trabalhos elogiados, inclusive fora dos
limites doDistrito Federal.
Talentoso compositor de canções, Clodo

Ferreira é umpai-coruja do violonista João,
que toca na banda de reggae Natiruts; e do
percussionista e cantor Pedro, líder de trio de
forró. Coautor deRevelação (umdosmaiores
sucessos de Fagner), ele não abre mão da
companhia dos dois em shows que costuma
fazer. Quando não está em turnê pelo país
comabandaRaimundos, o vocalista e guitar-
ristaDigãoseapresentaemcasasnoturnasda
cidade, quase sempre tendo ao seu lado o fi-
lho e pianista RicardoCampos, que se divide
entreo rockpsicodélicoeamúsica clássica.
Estrela de espetáculos operísticos, Janette

Dornellas ficou feliz quando percebeu que
Sophia, uma das filhas, tomando-a como

exemplo, havia seguido a carreira de cantora
lírica. Irmã de roqueiro (que tinha Cassia El-
ler comomelhor amiga), deu total apoio a
Bruna Torre, a outra filha, quando ela deci-
diu tornar-se vocalista da bandaMirante. Já
Kátia Pinheiro, ex-spalla da Orquestra Sinfô-
nica e atualmente líder de um grupo demú-
sica de câmara, fala com entusiasmo das
herdeiras artísticas, a violinista internacional
Flávia e a harpista Nathália, que brilham em
formações diversas noRio de Janeiro.
Líder do conjunto regional Choro Livre,

Henrique Santos Filho, o Reco do Bandolim
(presidente doClubedeChorodeBrasília) foi
responsáveldiretoporHenriqueNeto,ocaçula
da família, tornar-se umvirtuoso violonista,
alémdedemonstrar competência comodire-
tor daEscola Brasileira deChoroRaphael Ra-
bello.O tambémviolonista (alémdemestredo
instrumento)FernandoCésar,queno inícioda
trajetória artística formoucomo irmãoHamil-
tondeHolandaogrupoDoisdeOuro,orientou
oprimogênitoBentoTibúrcio, aovê-lodesper-
tar interesse pelamúsica.Hoje, orgulha-se do
talentoprecocedopré-adolescente, que cha-
maaatençãocomocontrabaixistaacústico.Os
dois, inclusive, jádividirampalcoegravação.
Pais e filhos que têm amúsica como ga-

nha-pãovivemsituação idênticanomomen-
to, determinada pela pandemia da covid-19.
Sem trabalho e desassistidos, em função do
descaso comque a arte e cultura vêm sendo
tratadanopaís atualmente, váriosdelesestão
recorrendo a outras atividades para seman-
terem,minimamente, de formadigna.

M
esmo no fim de semana em que o
Brasil ultrapassou a fúnebremarca
demais de 500mil mortes por co-
vid-19, uma parcela da população

simplesmente ignorou a tragédia, continuou
a desrespeitar asmais elementaresmedidas
de proteção contra a doença e, não bastasse
tamanha desumanidade, foi para a balada.
Tudo como senadade errado estivesse ocor-
rendo no país. Sem expressar nenhum la-
mento, nenhuma condolência, nenhuma
compaixão pelos que perderam a vida, pelo
luto das famílias destroçadas, pela dor dos
amigos das vítimas.
O baile da insensatez se repete país afora.

NoDistrito Federal, no sábado à noite, pou-
cashorasdepoisdeconfirmadaa informação
de que o coronavírus já havia matadomais
demeiomilhão de brasileiros, a PolíciaMili-
tar flagroueacaboucomumafestaclandesti-
na que acontecia emuma chácara da Região
Administrativa deVicente Pires. No local, ha-
viacercade400pessoas.Muitas semmáscara
e semrespeitar odistanciamento social.
Em Contagem, na regiãometropolitana

deBeloHorizonte, outro flagrante.Apartir de
denúncia anônima, uma operação conjunta
quereuniuaGuardaMunicipal, aPMefiscais
de postura da cidade interrompeu evento
clandestino em sítio alugado no qual 150
pessoas se aglomeravam.Todas semmásca-
ras e semnenhumapreocupação emmanter
distânciamínima de outros participantes da
balada, que foi convocada pormeio de redes
sociais e contava até comaanimaçãodeDJ.
Em um hostel na Vila Mariana, reduto

boêmio na zona sul de São Paulo, policiais
flagraram cerca de 200 pessoas dançando,
semmáscara, ao redor de uma piscina. Em
Osasco (SP), blitz da Vigilância Sanitária

identificou cerca de 600 participantes em
balada, 400 estavam sem a proteção facial.
No Rio de Janeiro, agentes da prefeitura con-
seguiram impedir festa para 200 convidados,
combebida liberada, dentro de uma embar-
cação, que partiria de píer clandestino na
praia da Urca. Em Curitiba, Ação Integrada
de Fiscalização Urbana encerrou aglomera-
ções e festas clandestinas, que reuniam 823
participantes, em três bairros diferentes.
É dentro desse contexto sombrio, agrava-

dopelomauexemplodopresidentedaRepú-
blica, Jair Bolsonaro, que continua a incenti-
var aglomerações em proveito político pró-
prio e dos quais participa semusarmáscara,
que a oposição decidiu contra-atacar. Apesar
de orientar os participantes a usarmáscara e
amanterdistânciamínimaunsdosoutros, as
aglomerações têm sido inevitáveis nos pro-
testos, como os do último domingo, em que
manifestantes pediammais vacinas e, tam-
bém,o impeachmentdo chefedoExecutivo.
Em meio a esse assustador cenário de

crescente insensatez, o ministro da Saúde,
Marcelo Queiroga, afirmou que o país pode
chegar à aplicação de 2,4 milhões de doses
diárias de vacinas contra a covid-19 e con-
cluir a imunização de adultos, comaprimei-
ra inoculação, até o fim de setembro. En-
quanto a turma da balada debocha da vida,
especialistas alertam que o país está na imi-
nênciadeenfrentaruma terceiraondadeco-
ronavírus e defendem que, além de acelerar
a vacinação, oBrasil promova testagemmas-
siva e realize campanha de conscientização
sobreasmedidasprotetivas. Seopaísnão in-
tensificar os cuidados, advertem, esse qua-
dro, que já é demasiado trágico, pode se
agravar, levando a consequências ainda
mais devastadoras.

Famíliasmusicais

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br
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» CARLOSMELLES

Presidente do Sebrae

O recuo do empreendedorismo brasileiro

Curto-circuito
energético

» ANDRÉ GUSTAVO STUMPF
Jornalista (andregustavo10@terra.com.br)

O
empreendedorismo sempre é visto co-
mo uma opção de geração de renda em
períodos de crise. Com a chegada da
pandemia do coronavírus no Brasil,mi-

lhões de brasileiros escolheram esse caminho
para sobreviver. Em 2020, o país registrou mais
de 2,6 milhões de novos microempreendedores
individuais (MEI), a maior marca dos últimos
cinco anos, mas isso não foi suficiente para se-
gurar a taxa de empreendedorismo no nosso
país. A crise atingiu vorazmente negócios que já
estavam estabelecidos.
O relatório daGlobal EntrepreneurshipMoni-

tor (GEM) 2020, realizado no Brasil pelo Sebrae
em parceria com o Instituto Brasileiro de Quali-
dade e Produtividade (IBPQ), que é considerada
a maior pesquisa de empreendedorismo do
mundo, nos apresentou um reflexomais forte do
que esperávamos. As pesquisas de impacto da
pandemia que temos realizado hámais de um
ano, em parceria com a FGV, já demonstravam
que o faturamento estava em queda, em alguns
casos chegando até 70%, e as empresas com
grandes dificuldades de semanterem abertas. A
GEMnos apresentouumreflexo aindapior.
Em 2020, a taxa de empreendedorismo total

no Brasil caiu 20% e atingiu o menor patamar
dos últimos oito anos, motivada, principalmen-
te, pela saída de empreendedoresmais antigos e
experientes domundo dos negócios. Apesar da

taxa de empreendedorismo inicial, aquela que
mede os negócios com até 3,5 anos, ter apresen-
tado um ligeiro aumento passando de 23,3% pa-
ra 23,4% e atingindo amaior taxa histórica da sé-
rie que teve início em 2002, a forte redução na
quantidade de empreendedores estabelecidos,
os que empreendemhámais de 3,5 anos, derru-
bou a taxa total, ao passar de 16,2% para 8,7%,
uma reduçãodequase 50%. Ao fim, onúmerode
empreendedores estabelecidos ficou abaixo do
registrado em2004.
A queda nos empreendedores estabelecidos

ocorreu em todo omundo,mas, no Brasil ela foi
mais forte e fez comqueopaís fosseodetentorde
uma dasmaiores queda entre as 46 nações que
participaram desse estudo, em 2020. Com essa
enorme saída de empreendedores experientes do
mercado,caiuaqualidadedoempreendedorismo
nonosso país, o que traz efeitos deletérios para a
nossaeconomiaeparaageraçãodeempregos.
Em 2020, ganhou força o empreendedorismo

individual e por necessidade. De acordo com o
relatóriodaGEM2020, onúmerodeempreende-
dores iniciais motivados por necessidade saltou
de 37,5% para 50,4%, omesmo nível de 18 anos
atrás, e 82% dos entrevistados alegaram que a
motivação para começar um negócio foi a solu-
ção encontrada para ganhar a vida porque os
empregos estão escassos. Já o empreendedoris-
mo nascente, aquele que tem, nomáximo, três

meses em operação e inclui quem ainda não
abriumas está fazendo algo para abrir umnegó-
cio , cresceu 25% e atingiu omaior patamar da
série histórica, comuma taxa de 10,2%. Um gru-
po que pode ser chamado de filhos da pande-
mia, aqueles que começaram seu negócio pós
pandemia e, em suamaioria, forampara o cami-
nho do empreendedorismo por uma extrema
necessidade de obter renda.
Esses resultados nosmostram a necessidade

de políticas públicas que amparem os donos de
pequenosnegócios, que ampliemaoferta de cré-
dito, que reduzam a burocracia e que prorro-
guemopagamento de impostos ou que atémes-
mo concedammoratória. Os empreendedores
queainda têmfôlegopara lutarbravamentepelas
suas empresasnãopodem ficar desamparados.
Nesse cenário, a importância do Sebrae se

firma mais ainda. Pois além de trabalhar para
que sejam criadas políticas públicas que deem
amparo para 99% das empresas brasileiras, a
instituição exerce um papel fundamental na
educação e na capacitação desses milhões de
empreendedores que nasceram por necessida-
de em 2020. E desde o início da crise, o Sebrae
concentrou esforços para atender esse milhões
de novos empreendedores disponibilizando
capacitações online e gratuitas e trabalhando
por programas de crédito que também aten-
dam esse público.

É
a segunda vez em poucomais de 20 anos
que os brasileiros estão na posição de so-
frer um racionamento de energia. O pro-
blema não está no Brasil nemnos brasilei-

ros,mas nos gestores do enorme parque gerador
de eletricidade no país, que não conseguempla-
nejarparaomínimodecincoanosà frente, como
mandamasboaspráticasno sistema.Acontecem
anos mais chuvosos e outros
mais secos, mas as oscilações
do clima são previstas pelos su-
percomputadores do Instituto
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe).Aninguémédadoo
direito de se dizer surpreendido
pelas agruras do tempo.
Estamos no início de um

ano especialmente seco. A
economia está saindo com di-
ficuldade de um período de
profunda recessão. Isso quer
dizer que o consumo de ener-
gia está baixo, porque as in-
dústrias reduziram atividades
por causa da pandemia. A de-
manda caiu em relação aos
anos anteriores ao vírus. Ain-
da assim, tocam os alarmes
em todos os painéis de con-
trole do sistema. Energia no
Brasil é muito cara, dizem os
especialistas. Há uma chusma
de impostos, taxas e subsídios
embutidos nas contas de luz.
É preciso dizer uma verda-

de pouco comentada. O prin-
cipal centro consumidor de
energia no Brasil fica no cen-
tro-sul, comSão Paulo na fren-
te. Mas os maiores rios da re-
gião, que proporcionam apro-
veitamentos hídricos impor-
tantes, estão ocupados. O Rio
São Francisco está salpicado
por barragens. O Rio Paraná
também, onde, aliás, foi cons-
truída a hidrelétrica de Itaipu.
Não existem possibilidades de
grandes aproveitamentos no
sul e no sudeste do país para
fins de geração de energia.
Asoluçãoérecorreraosgran-

des e caudalosos aproveita-
mentos do norte do país. O pri-
meiro deles foi Tucuruí, no Pa-
rá, que gera 8milhões de quilo-
watts/hora. A obra foi inaugu-
radano governo Figueiredo, em
meio a uma ampla discussão
sobremeio ambiente.
Produzir no Norte e consu-

mir no Sul/Sudeste resulta nu-
ma situação espantosa. O Bra-
sil possui mais de 160 mil qui-
lômetros de cabos energiza-
dos. É o Sistema Interligado
Nacional. As maiores cargas
são desviadas de uma área pa-
ra outra durante o dia confor-
me a demanda. De vez em

Ocorreram dois desastres importantes. A hi-
drelétrica de Balbina, construída pelos milita-
res, foi imaginada para abastecer a cidade de
Manaus. Não consegue entregar nem 25% dis-
so. E Belo Monte, erguida no governo Dilma,
desliga parte das turbinas quando o Rio Ara-
guaia reduz sua vazão. Esse é um fenômeno pe-
riódico e previsível. As duas hidrelétricas do Rio

Madeira, nas proximidades de
Porto Velho, produzem mais
de 20 milhões de quilowat-
ts/hora. Quase tudo é enviado
para o sul por longuíssimas li-
nhas de transmissão.
O governo enfrenta a gran-

de seca tentando antecipar
ou manter o cronograma de
entrada de usinas de geração
de energia para reforçar o sis-
tema nacional. Além disso,
autorizou importação de
energia da Argentina e do
Uruguai e o acionamento de
todas as termoelétricas dis-
poníveis. O esforço, se for
bem-sucedido, colocará em
operação neste ano 4.745me-
gawatts (MW) de potência
instalada no sistema interli-
gado nacional. Desse total,
1.683 MW são de eólicas,
1.338 MW de térmicas a gás e
1.317 MW são de energia so-
lar. Mas o total previsto para
iniciar a operação neste ano
equivale a 2,7% da potência
hoje disponível no sistema.
A verdade é que, apesar da

fabulosa quantidade de
aproveitamentos hidrelétri-
cos na Região Amazônica,
sem contar com o potencial
dos rios da margem esquer-
da do Rio Amazonas, está di-
fícil construir grandes barra-
gens na Região Norte. O des-
matamento influi na quanti-
dade de água. Os problemas
ambientais são cada vezmais
cobrados e deixaram de ser
assunto brasileiro para se
tornar questão internacio-
nal. Antes que alguém sugira
a construção de usinas nu-
cleares, restam as alternati-
vas eólica e solar, ambas re-
nováveis e mais baratas. O
ano de 2021, em termos de
energia, está perdido. Mas é
possível planejar a partir de
agora a construção de par-
ques geradores eólicos ou
solares em todo o país em
áreas próximas aos grandes
centros consumidores. A
possível privatização da Ele-
trobras poderá entregar ao
capital privado a possibilida-
de de encontrar soluções
práticas e de menor custo.

A mudança
no cenário de
pagamentos
na América
Latina
» JUAND’ANTIOCHIA
Vice-presidente da Worldpay from FIS
para a América Latina

Q
uando a pandemia da covid-19 come-
çou, milhões de consumidores e as
empresas que os atendiam precisaram
adotar rapidamente novas formas de

realizar pagamentos. Alternativas, como cartei-
ras digitais e transferências bancárias, rapida-
mente se tornaram opções vitais à medida que
as desvantagens do uso do dinheiro só cres-
ciam. Em uma região historicamente domina-
da por pagamentos físicos, como a América La-
tina, essa não era uma tarefa simples.
Hoje, é fundamental que os comerciantes

adotem as tecnologias e os pagamentos que
melhor atendam às necessidades de seus atu-
ais e potenciais clientes. Em um cenário onde
o processamento de pagamentos continua
em evolução, a importância do pagamento
parcelado, por exemplo, e a influência dos ór-
gãos reguladores moldam omercado da Amé-
rica Latina.
Vivemos ummomento singular na história

mundial que tem impacto na vida de toda a
sociedade. No cenário de pagamentos, a pan-
demia levou consumidores a priorizarem op-
ções de pagamento digitais, incluindo car-
tões de crédito, de débito e, cada vez mais,
carteiras digitais. O resultado foi que o paga-
mento físico caiu drasticamente na América
Latina, encolhendo mais de 34% em 2020 em
relação a 2019.
A pandemia tornou os pagamentos digitais

essenciais, forçando os consumidores a dei-
xarem de lado preconceitos. Contudo, o hábi-
to e a cultura do dinheiro físico seguem fortes
na região, e este deverá seguir como a princi-
pal forma de pagamento no ponto de venda
na próxima década na América Latina. Isso
porque os consumidores têm evitado histori-
camente os pagamentos eletrônicos devido
ao risco de fraude. O dinheiro físico acaba
sendo um método de pagamento necessário.
Do lado do comerciante, há um equívoco de
que é mais barato aceitar dinheiro, porque
não há taxas associadas.
Embora a América Latina tenha a menor

aderência às carteiras digitais em comparação
com outras regiões, o cenário está mudando.
Até 2019, representavam apenas cerca de 2%
das compras em loja. Durante a pandemia, es-
se número triplicou para mais de 6%. Antes da
Covid-19, as carteiras digitais eram quase 14%
dos checkouts on-line. Como os consumidores
passaram a comprar mais virtualmente, seu
uso para checkouts on-line aumentou 46%.
A América Latina também tem observado

um aumento nas transações de pagamento em
tempo real. Essa infraestrutura de pagamento
facilita o carregamento de dinheiro em cartei-
ras digitais, reduzindo o custo de processa-
mento do pagamento por carteira digital e mó-
vel para o beneficiário. As transferências ban-
cárias permitem pagamentos de consumidor
para consumidor e empresa para empresa a ta-
xasmais baixas às alternativas já existentes.
Complementam esse movimento de for-

mas pagamentos a regulação. Embora suas
abordagens sejam diferentes, os reguladores
em toda a América Latina buscam objetivos
comuns: reduzir os custos de aceitação, au-
mentar a segurança do pagamento e promo-
ver conveniência para os consumidores. Ao
nosso olhar, os bancos centrais e órgãos regu-
ladores estão seguindo a direção certa ao faci-
litar a adoção de pagamentos digitais. Regula-
dores do Brasil, Argentina, México e outros
países estão tentando quebrar monopólios
ou duopólios para promover a concorrência e
garantir um cenário de processamento de pa-
gamentos ainda mais competitivo.
Por fim, notamos que oferecer parcelamen-

to é essencial para que os lojistas continuem
atuando na região, porque impulsiona as ven-
das. A oferta de pagamentos parcelados exige
que os comerciantes adquiramuma solução no
mercado doméstico ou usem alguma solução
híbrida. Outro impedimento para as vendas
on-line é não considerar vendas fora das fron-
teiras de seus países.
Os consumidores que compram on-line es-

peram que os comerciantes sejam fluentes em
seu idioma local, mostrem os preços na moe-
da local e aceitem os métodos de pagamento
que os consumidores usam com mais fre-
quência. As empresas precisam entender que
as compras internacionais são complexas.
Quando você considera o câmbio de moeda e
sobretaxas, oferecer o mix de pagamento cor-
reto aos consumidores pode ser complexo,
portanto, requer um parceiro experiente para
navegar no pacote de processamento de paga-
mentomais adequado.
Reservar um tempo para pesquisar o cená-

rio local antes de entrar no mercado ajudará a
impulsionar as taxas de autorização, aumentar
as vendas e estabelecer uma base para o suces-
so de longo prazo nesta região crescente, dinâ-
mica e vital. Notamos, então, que presencia-
mos uma verdadeira mudança no cenário de
pagamentos na América Latina.

quando, cai uma chave no sistema de Tucuruí
emalgum lugar da floresta, e as capitais nordes-
tinas ficam apagadas. Só há coisa parecida nos
Estados Unidos, Canadá e na Rússia. Bonito,
elegante, mas insuficiente para o tamanho atu-
al da economia brasileira. Se o Brasil voltar a
crescer, o problema vai aumentar. Não há ener-
gia disponível.



Saúde EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br

3214-1195 • 3214-1172

12 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 22 de junho de 2021

PesquisadoresdaUniversidade
Yonsei, naCoreiadoSul, descobri-
ramque certas bactérias comen-
sais que residemno intestino hu-
mano produzem compostos que
inibemoSars-CoV-2,ovírusdaco-
vid-19. Apesquisa foi apresentada
noWorldMicrobe Forum, umen-
controon-linedaSociedadeAme-
ricanadeMircobiologia, da Fede-
raçãodas SociedadesMicrobioló-
gicasEuropéias (FEMS) edevárias
outras instituiçõescientíficas.
Descobertas clínicas anterio-

res mostraram que alguns pa-
cientes comcovid-19moderadoa
grave apresentam sintomas gas-
trointestinais, enquanto outros
mostraram sinais de infecção
apenas nos pulmões. “Queríamos
saber se as bactérias residentes
no intestino poderiamproteger o
órgão da invasão do vírus”, disse
Mohammed Ali, PhD emmedici-
nanaUniversidadeYonsei.

Para testar essa hipótese, os
pesquisadores examinaram as
bactérias dominantes que habi-
tamo intestinoquantoàatividade
contra o Sars-CoV-2. A pesquisa
revelou que as bifidobactérias,
que já haviam demonstrado su-
primir outrosmicro-organismos,
como oH. pylori, e semostraram
ativas contra a síndromedo intes-
tino irritável, tinhamessa ativida-
de, explicouAli.

Compostos

Ospesquisadores tambémusa-
ramoaprendizadodemáquinapa-
rapesquisar compostospotenciais
de combateadoenças, embancos
dedadoscontendomoléculaspro-
duzidaspormicróbios. Elesdesco-
briramalgunsquetambémpodem
serúteis contraoSars-CoV-2.“Para
treinar nossomodelo, aproveita-
mosos conjuntos dedadosde co-

ronavírus anterioresnosquais vá-
rioscompostos foramtestados”, re-
latouAli. “Essa abordagemparece
ser significativa, poisosalvos com-
partilham características em co-
mumcomoSars-CoV-2.”
Mohammed Ali enfatizou a

natureza ecológica de sua abor-
dagempara o trabalho, observan-
doquemuitos antibióticos e tera-
pias existentes contra o câncer
são compostos que as bactérias
usam para competir entre si no
trato gastrointestinal e que foram
inicialmente purificados das se-
creçõesmicrobianas. “Encontrar
micróbios que secretammolécu-
las anticoronavírus será ummé-
todo promissor para desenvolver
probióticos naturais ou projeta-
dosparaexpandirnossas técnicas
de prevenção terapêutica, para
fornecer umamaneiramais sus-
tentável de combater a infecção
viral”, assinalou.

Bactérias secretam
substância antiviral

» PALOMAOLIVETO

S
obreviver à covid-19 não
significa estar completa-
mentelivredosefeitospro-
vocados pelo Sars-CoV-2.

Um estudo italiano, apresentado
ontemno7ºCongresso daAcade-
miaEuropeiadeNeurologia,cons-
tatou que, até dois meses após a
alta hospitalar, pacientes podem
sofrer de problemas cognitivos e
comportamentais. A pesquisa so-
ma-se a trabalhos anteriores que
sugerem impactos prolongados
da covid-19 no sistema nervoso
central. Além disso, os cientistas
descobriramqueumemcadacin-

co pacientes re-
latou transtor-
no de estresse
pós-traumáti-
co, sendo que
16% apresenta-
ram sintomas
depressivos.
O estudo foi

realizado com
49 pacientes atendidos noHospi-
tal SanRaffaele, deMilão, e acom-
panhados por oito semanas de-
pois da alta por covid-19. No pe-
ríodo,maisdametadeapresentou
sintomas como perda dememó-
ria, problemas com consciência
espacial e dificuldades para pro-
cessar informações. Além dessa
pesquisa, outras duas relacionan-
do a doença e alterações cogniti-
vo-comportamentais foramapre-
sentadas no congresso, durante o
fim de semana, e, juntas, incluí-
ramoutros95casos.
No estudo italiano divulgado

ontem,osmédicostestaramasha-
bilidades neurocognitivas dos pa-
cientes e realizaram exames de
ressonânciamagnética, que avalia
a atividade cerebral.Mais de 50%
dos sobreviventes da covid-19 ti-
veramdistúrbios cognitivos. Des-
ses, 16%tiveramproblemascoma
função executiva (relacionada à
memória de trabalho, ao pensa-
mentoflexíveleaoprocessamento
de informações), 6% enfrentaram
dificuldades visuoespaciais (para
julgar a profundidade e o contras-
te das imagens), 6%apresentaram
distúrbios dememória e 25%ma-
nifestaram uma combinação de
todosesses sintomas.

Sintomas

SegundoMassimoFilippi, pes-
quisador daUniversidadeVita-Sa-
luteSanRaffaele,deMilão,eprinci-
pal autor doestudo, osproblemas
cognitivos e psicopatológicos fo-
rampioresempessoascommenos

Estudosapresentadosemcongressodetectampercentuais altosdepessoas comproblemasneurológicosdepois
de se curarem.Cientistas acreditamquedanospodemser causadospor inflamações e lesões vasculares

Cognição e comportamento
afetados pela covid-19

de 50 anos: amaioria dos pacien-
tes nessa faixa etária demonstra-
ram dificuldades com funções
executivas. “Umadescoberta par-
ticularmente alarmante são as
mudanças nas funções executivas
que encontramos, que podem
tornar difícil para as pessoas se
concentrarem, planejarem, pen-
sarem com flexibilidade e se lem-
braremdas coisas. Esses sintomas
afetaram três em cada quatro pa-
cientesmais jovens que estavam
emidadeprodutiva”, diz.
De acordo comFilippi, amaior

gravidade dos sintomas respirató-
rios da covid-19 durante a admis-
são hospitalar foi associada ao
baixo desempenho das funções
executivas. Embora os sintomas
cognitivos tenham sido reduzi-
dos, 10meses depois da interna-
ção, de 53%para 36%dos pacien-
tes, não houve indícios, no perío-
do, de melhora do estresse pós-
traumático nem da depressão.
“Acompanhamentoe tratamentos
adequados são cruciais para ga-
rantir que esses pacientes previa-
mente hospitalizados recebam
apoio adequado para ajudar a ali-
viar esses sintomas”, conclui.
Os outros dois trabalhos apre-

sentados no congresso encontra-
ramresultadossemelhantes.Tam-
bém emMilão,mas noOspedale

Maggoiore Policlinico, a equipe
do neurologista Mattia Pozzato
constatou que 77,5% dos 53 pa-
cientes que tiveram covid-19 re-
lataram pelomenos um sintoma
neurológico, e 46,3% deles apre-
sentarammais de três sintomas
do tipo entre cinco e 10 meses
depois da alta.
Osmais comuns foram insônia

(65,9%) e sonolência diurna
(46,3%). Outros sintomasmenos
frequentes incluíramdificuldade
de locomoção, dores de cabeça,
hiposmia (capacidade reduzida
de olfato) e hipogeusia (perda do
paladar). Os autores concluíram
que 90%dos pacientes apresenta-
vamsintomaspós-covid-19, eque
“os neurológicos constituemuma
parte significativadeles”.
Conclusões semelhantes teve

Tamara S. Mischenko, chefe do
Departamento de Neurologia e
PsicologiaMédica daUniversida-
de de Karazin, Ucrânia. A equipe
da médica acompanhou 42 pa-
cientes, com idade entre 32 e 54
anos, dois e quatromeses depois
da alta hospitalar. Os pesquisado-
res descobriram que 95% apre-
sentavam sintomas de compro-
metimento neurocognitivo. To-
dos apresentaram fraquezamus-
cular, aumento da fadiga e sinto-
mas de ansiedade/depressão.

Outros sintomas incluíram dis-
túrbios de equilíbrio (59,2%), do-
res de cabeça (50%) e redução do
olfato(19%).Cincopacientestam-
bém sofreram acidente vascular
cerebral nos dois meses após a
hospitalizaçãopela covid-19.

Alzheimer

Nenhumdesses estudos inves-
tigou as causas do comprometi-
mento do sistema nervoso cen-
tral, mas outras pesquisas de-
monstraramdanos neuronais se-
veros no tecido cerebral de pa-
cientes quemorreram emdecor-
rênciadacovid-19.TommasoBoc-
ci, neurologistaeneurofisiologista
do Departamento de Ciências
Neurológicas daUniversidade de
Milão apresentou, no congresso
europeu, um trabalho no qual
avaliouamostraspost-mortem.
“Descobrimos uma alta por-

centagem de danos nos neurô-
nios e umnúmero grande de pe-
quenasmassas, chamadas corpos
amiláceos, que são abundantes
emdoenças neurodegenerativas”,
relatou, emnota. Outros exames
indicaram a presença do vírus no
tronco encefálico, especialmente
nonívelmedular.
Para Feixiong Cheng, pesqui-

sador do Instituto de Medicina

Genômica da Clínica Cleveland,
nos EUA, é urgente que estudos
de grande porte revelem como o
coronavírus da covid-19 afeta o
sistema nervoso central. “Embo-
ra alguns estudos sugiram que o
Sars-CoV-2 infecta as células ce-
rebrais diretamente, outros não
encontraram nenhuma evidên-
cia do vírus no cérebro”, diz.
“Identificar como a covid-19 e os
problemas neurológicos estão
associados será fundamental pa-
ra o desenvolvimento de estraté-
gias preventivas e terapêuticas
eficazes para lidar comoaumen-
to de deficiências neurocogniti-
vas que esperamos ver em um
futuro próximo.”
DeacordocomCheng,embora

as pesquisas tenhamencontrado
poucas evidências de que o vírus
atinjaocérebrodiretamente, já fo-
ram constatadas relações entre o
vírus e as proteínas associadas a
várias doenças neurológicas, in-
cluindoAlzheimer.Opesquisador
estudouas associações entre a co-
vid-19 e inflamações e lesõesmi-
crovasculares cerebrais, caracte-
rísticas domal neurodegenerati-
vo, e descobriu que a infecçãopor
Sars-CoV-2 pode impactar vários
genes capazes de levar a umcom-
prometimento cognitivo seme-
lhanteàdoençadeAlzheimer.

Microbiota intestinal
humana: sistema
eficiente de proteção

Equipe de hospital emMilão retira paciente infectado pelo Sars-CoV-2 de ambulância: após restabelecimento, 16% têmsinais depressivos

Umadescoberta
particularmente
alarmante sãoas
mudançasnas funções
executivasque
encontramos,que
podemtornardifícil
paraaspessoasse
concentrarem,
planejarem,pensarem
comflexibilidadeese
lembraremdascoisas”

Massimo Filippi,
pesquisador da Universidade
Vita-Salute San Raffaele, de Milão

Miguel Medina/AFP - 19/10/20

Dr. Benoit Chassaing/Divulgação

Vita-Salute/divulgação
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Glossário

Líderes de associações vinculadas a religiões dematriz africana se reuniramontem,
na Câmara Legislativa (CLDF), para debater a ação policial nas buscas por Lázaro
Barbosa. Nos 14 dias de operação, a força-tarefa visitou diversas vezes terreiros em
Águas Lindas (GO), alémde Girassol e Edilândia—emCocalzinho (GO). Emumdos
centros, agentes agrediramumdos caseiros que trabalhava no local. O funcionário
registrou boletimde ocorrência. Emoutros endereços, segundo relato demoradores,
as equipes das forças de segurança ordenaramqueumamãede santo calasse a boca,
amassaramportas eagiramcomtruculência, segundodenúncias.Os líderes religiosos
pretendemprotocolar uma queixa-crime contra os policiais por racismo religioso e,
no fim da semana, farão uma roda de candomblé na PraçaMarielle como protesto.

Truculência

O suspeito de matar quatro
integrantes da família Marques
Vidal, em 9 de junho, Lázaro
Barbosa de Sousa, 32 anos, é
procurado pela polícia no po-
voado de Girassol e no distrito
de Edilândia, em Cocalzinho
(GO). A equipe conta com cerca
de 270 agentes, mas, apesar do
efetivo, o secretário de Seguran-
ça Pública do estado, Rodney
RochaMiranda,mencionou que
asbuscas sofremprejuízos,prin-
cipalmente, devido à grande
quantidade de grotas e ao relevo
da região (leia Glossário).
Doutorando emgeoprocessa-

mento e análise ambiental na
Universidade de Brasília (UnB),
o geógrafo Elton Souza Oliveira
explica que a região entre o cen-
tro de Cocalzinho de Goiás e o
povoado de Girassol é composta
por áreas de vale que incluem
“cursos d’água, com presença de
encostas com relevo mais aci-
dentado e de difícil acesso”. Ele
afirma que, apesar da presença
de chapadas — terrenos planos
—, a região tempontosqueapre-
sentam características de “forte
ondulado”, ondehádeclives com
inclinação de 20% a 45%.

“O local, cerrado, tem desde
matas de galeria, com vegetação
mais densa e fechada, até locais
de campo limpo, com poucos
arbustos, onde há gramíneas. O
clima da área é tropical chuvoso
e apresenta temperaturas mé-
dias que variam de 19°C a 23°C,
commáximas que podem supe-
rar os 30°C. No período seco, a
umidade relativa doar pode che-
gar a 20%”, detalha Elton.
Em relação à locomoção de

Lázaro pela região, o geógrafo
ressalta que o relevo acidentado
em alguns pontos é um proble-
ma para a mobilidade, devido à
presença de subidas e descidas
íngremes, as quais podem levá-
lo a se mover mais devagar ou a
cansá-lo mais rápido. “Entre-
tanto, a presença de rios com
matas de galeria permite que
ele se desloque sem ser visto,
além de proporcionar água para
se manter hidratado. Os cursos
que existem nessas matas são
de baixo fluxo, não chegam a ser
um obstáculo para travessia. O
agravante maior é a questão do
relevo, com presença de grotões
ou barrancos altos”, ressalta.
À noite, as matas próximas

aos rios apresentam temperatu-
ras mais baixas, segundo o espe-
cialista, e isso pode fazer com
que, nesse período, Lázaro tenha
de deixá-las. “Na região próxima
a Girassol, o maior rio que existe
é o Pichuá.Mas ele não apresen-
ta corredeiras no período de es-
tiagem, e os outros, pelas carac-
terísticas do ambiente, são de
baixa vazão, com pouca água”,
completa o geógrafo.

Desafios

Morador de Girassol há 27
anos, Rodrigo Santos de Sousa,
38, é motorista e guia turístico.
Antes de assumir esses ofícios,
visitava constantemente a área
rural da cidade. “Meu avô tinha
uma fazenda, e eu sempre vivi
por aqui (em Cocalzinho)”, co-
menta. Para ele, o quedificulta as
buscas por Lázaro é a falta de fa-
miliaridade dos policiais com o
local. “Eles não conhecem a re-
gião. Claro que são preparados,
mas a vantagem que Lázaro tem
éde conhecer tudo. Ele consegue
andar à noite e saber para onde
vai. Aqui, temos diversos acessos
e saídas. Quem conhece bem o

lugar consegue usar isso a favor.
O que atrapalha também são as
informações falsas: o pessoal fala
que ele está aqui (em Girassol);
depois, que está em Edilândia”,
opina.
Rodrigo salienta que a pouca

quantidade de árvores altas na
região torna-se um ponto positi-
vo. No entanto, omato está ama-
relado devido à fase de seca, e is-
so facilita para quem quer se es-
conder. “Em relação a cavernas,
só temos uma, a Gruta dos Ecos,
que tem quatro entradas e é
enorme. Conversei com um te-
nente e disse que o Lázaro difi-
cilmente usaria o local, porque
lá é fácil se perder. Sem lanterna,
ele ficaria acuado e semmano-
bra para fugir”, diz o guia.
Mamede Pereira dos Santos

Júnior, 35, dono de um comér-
cio de plantas ornamentais e
jardins,morahámais de 32 anos
em Girassol. Ele conta que não
há “feras” na região e que rara-
mente se veem onças ou lobos-
guará. “O que temos é: taman-
duá, paca, tatu, siriema, perdiz
e gambá. Em geral, são mais ca-
ças, mesmo”, explica. Em rela-
ção à flora, há diversas árvores

frutíferas. “Tem pequi, jatobá,
mangaba, cajuzinho, araticum
e guariroba, mas elas não dão
nessa época. Outras espécies de
frutos ele (Lázaro) teria de pe-
gar nas propriedades”, afirma.
Ocomerciante concordaque,

para quem não conhece a re-
gião, o relevo pode dificultar,
especialmente devido às grotas.
“No caso do uso de helicóptero,
imagino que, mesmo se (os po-
liciais) visualizarem algo sus-
peito, até a equipe em terra che-
gar ao local, foi possível a ele
(Lázaro) se esconder”, observa
Mamede. “A região tem muitas
vicinais, estradas de terra que
chegam a outros municípios.
Acho que, por isso, precisam de
muitos efetivos, para fazerem
blitz e impedirem as rotas de fu-
ga. Mas, realmente, o povo vive
um terror psicológico. Os fazen-
deiros têm abandonado as chá-
caras, deixando-as à mercê de
outros bandidos que circulam
por aí. Estãomuito apreensivos.
Nosso desejo é de que a situa-
ção se resolva logo.”

*Estagiário sob supervisão de
Jéssica Eufrásio

Relevo acidentado dificulta buscas

A
força-tarefa que atua nas
buscas por LázaroBarbo-
sa de Sousa — acusado
de cometer diversos cri-

mes como homicídio, estupro e
roubo—enfrenta obstáculos de-
vido às características da região,
às habilidades do suspeito de so-
brevivernamatae, também,àcir-
culação de informações falsas. O
disque-denúncia da Polícia Civil
deGoiás recebeumais de 1mil li-
gações em 24 horas, ontem. No
entanto, amaioria era trote ou ti-
nha declarações sem relevância
para a investigação. O vestígio
mais recente associado ao fugiti-
voapareceuháquatrodias,quan-
doas equipes o viram, segundo o
secretário de Segurança Pública
deGoiás, RodneyMiranda.
Apesar dos desafios, o secretá-

rio acredita que o cerco em volta
de Lázaro se tornamais estreito a
cadadia.Ontem, oExército Brasi-
leiro enviou àmegaoperação 40
rádios-comunicadores, para aju-
darnasbuscas.“A força-tarefa tem
recebido doações, apoiomaterial
emoral de vários setores da socie-
dade.Ospoliciaisnuncaestiveram
desamparados”, informouaSecre-
taria de Segurança Pública de
Goiás, emnota.Hoje, completam-
se duas semanas desdeque o sus-
peito desapareceu, após matar
umafamíliaemCeilândiaNorte.
Commedo do criminoso, os

habitantes de Cocalzinho (GO),
onde concentram-se as buscas,
tentam se proteger comopodem.
Bombeiromilitar da reserva, Ed-
mar de Siqueira, 52 anos, conta
que anda comum facãona cintu-
raquandoestánachácaradaqual
é dono, emGirassol—distrito do
município goiano. Morador de
Taguatinga, ele comprou o terre-
no há cerca de um ano, mas, re-
centemente, vizinhos disseram
ao chacareiro que a casa foi um
dos esconderijos usados por Lá-
zaro em2019, quando tentava es-
capar da polícia. “Aqui émuito fá-
cil de ele (Lázaro) se esconder. É
um homem inteligente, astuto,
que sabe se virar. Coloquei dois
cachorros aqui (na chácara) e an-
do comum facão.Mas isso não é
sinônimo de segurança, porque
sabemos que, se ele chegar, não
vai ser na nossa frente. Será de
surpresa”, disseEdmar.
Águas Lindas (GO) continua

sobmonitoramento. AoCorreio, o
prefeitodomunicípio,LucasAnto-
nietti (Podemos), afirmouquenão
existemevidências de que Lázaro
estejanaárea, por enquanto.Mes-
mo assim, a região continua em
alerta. “Até onde se sabe, é boato
(queLázaro estejana cidade).Mas
temos apoiado as duas forças de
segurança, tantodeBrasília quan-
to deGoiás. É uma obrigação do
estado. Torcemos para que seja
capturado logo”,completou.
Na sexta-feira, a Defensoria

Pública do Distrito Federal
(DPDF) enviou àVara de Execu-
ções Penais (VEP) um pedido de
garantia da integridade de Láza-
ro. A instituição requer a preser-
vação do fugitivo, “em face de
ataques midiáticos (...) ou outro
tipo de promoção que o exponha
ainda mais”. A defensora que
acompanha o caso afirmou que,
para “salvaguardar a vida e a saú-
de do assistido, a defesa técnica
requer, desde logo, (...) que seja
garantida a proteção da integri-
dade física e psíquica do assisti-
do”. Além disso, o documento
pleiteia que Lázaro não divida a
cela comoutros internos.

Informações falsas
comprometem operação

Disque-denúnciadapolíciarecebeligaçõessemrelevânciadiariamente.Pistasincorretassesomamaobstáculosgeográficos

Força-tarefa entra no 14º dia de trabalho hoje: equipes recebemapoio dos setores público e privado

Ed Alves/CB/D.A Press

GGrraammíínneeaass:: plantas de pequeno porte e folhas semelhantes a lâminas

GGrroottaa:: encosta ou ribanceira que forma barrancos devido à erosão

GGrroottããoo:: depressão— cavidade— de grande profundidade

MMaattaa cciilliiaarr:: vegetação que cresce àsmargens de uma nascente ou curso d’água

MMaattaa ddee ggaalleerriiaa:: sinônimo demata ciliar, é a vegetação que acompanha rios de
pequeno porte e córregos

RReelleevvoo aacciiddeennttaaddoo:: quando o solo apresentamontanhas, desníveis e vales

FFoonnttee:: Geógrafo Elton Souza Oliveira

» DARCIANNE DIOGO » EDIS HENRIQUE PERES » LUANA PATRIOLINO » MATEUS GAUDÊNCIO* » SAMARA SCHWINGEL
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Autor de feminicídio é preso
»MARIANERODRIGUES

S
uspeito demataraex-mu-
lher, o analista de sistemas
Osmar de Sousa Silva, 36
anos, foi preso, ontem, por

agentes da 13ª Delegacia de Polí-
cia (Sobradinho). Imagensdeuma
câmera de segurança mostram
que ele disparou brutalmente
contra a ex-companheira, a den-
tistaThaís da Silva Campos, 27. O
crime ocorreu nodomingo. O ca-
sal manteve uma união estável
por cerca de 5 anos e teve uma fi-
lha de 3.Há 5meses, eles se sepa-
raram,mas Osmar não aceitou o
fimdo relacionamento, conforme
investigaçãodaPolíciaCivildoDF.
Ele confessouocrime.
O homem tinha passagempor

LeiMaria da Penha—por amea-
ça contra outra mulher — em
2016, registrada na 6ª DP (Para-
noá). A família deThaís esteve na
13ª DP, ontem, para depor. “Ela
(Thaís) nunca chegou a registrar
nenhuma ocorrência, nunca le-
vou ao conhecimento do Estado
nenhum fato”, informou ao Cor-
reio o delegado-chefe da 13ª DP,
HudsonMaldonado.
Na noite de domingo, Osmar

fingiu que entregaria a filha para a
vítima antes de cometer o assassi-

nato. A criança tinha sido deixada
na casa do irmão, em Planaltina.
Ele disparou por cinco vezes con-
tra a ex-companheira e fugiu. O
CorpodeBombeiros foi acionado,
mas, ao chegar ao local, a dentista
estavamorta.
O carro dele foi encontrado no

mesmo dia e levado para exame
pericial. Na tarde de ontem, Os-
mar estava na 31ªDP (Planaltina),

acompanhado do advogado, pre-
parando-se para se apresentar.
Equipesda13ªDPfaziammonito-
ramento e rastreamento da região
e conseguiram localizá-lo antes
que se entregasse.Háummanda-
do de prisão temporária, por 30
dias, expedido pela Justiça contra
Osmar. Ele foi interrogado na tar-
dedeontem.
No depoimento, o suspeito

disse que fez uso de bebida al-
coólica durante todo o domingo
e justificou que somatizou uma
série de pensamentos negativos
com relação ao relacionamento.
Ele argumentou que vários fatos
o induziram a cometer o crime e
afirmou que estava arrependido,
alegação contestadapelo delega-
do. “Foi um crime mesmo pre-
meditado, considerando, inclu-

sive, que ele já tinha comprado a
arma já fazia alguns meses”,
acrescentou o policial.

Casos

Amortedadentista foi o 14º fe-
minicídio de 2021 noDistrito Fe-
deral, o quarto registrado em ju-
nho. O assassinato anterior tam-
bémsedeuemSobradinho.

VIOLÊNCIA / AnalistadesistemasOsmardeSousaSilva, 36anos, foi detido, ontem,antesdeseentregar. Emdepoimento, ele confessou
termatadoaex-mulher, adentistaThaísdaSilvaCampos, 27,nodomingo, comcinco tiros.Ocasoéo14º feminicídiodoanonoDF

Central deAtendimento àMulher
emSituação deViolência—
Secretaria dePolíticas para as
Mulheres daPresidência da
República
TTeelleeffoonnee:: 180 (disque-denúncia)

Centro deAtendimento àMulher
(Ceam)
» De segunda a sexta-feira, das 8h
às 18h

» Locais: 102 Sul (Estação do
Metrô), Ceilândia, Planaltina

Delegacia Especial de
Atendimento àMulher (Deam)
» Entrequadra 204/205 Sul - Asa Sul
TTeelleeffoonneess:: (61) 3207-6172

Disque 100—Ministério dos
DireitosHumanos
TTeelleeffoonnee:: 100

ProgramadePrevenção à
ViolênciaDoméstica (Provid) da
PolíciaMilitar
TTeelleeffoonneess:: (61) 3910-1349
(61) 3910-1350

Onde pedir
ajuda?

Tentativa

A Polícia Civil do Distrito Federal
(PCDF) procura por um homem
suspeito de tentativas de feminicídio e
de homicídio, ocorridos, ontem, em
Ceilândia. A Delegacia de Especial de
Atendimento à Mulher 2 (Deam 2)
divulgou que Gleycivan Nascimento
Silva, 34 anos, também é alvo de dois
mandados de prisão em aberto,
expedidos pela Justiça doMaranhão.
Ele atirou contra a ex-companheira e o
namorado dela. Os dois seguiam
hospitalizados até o fechamento desta
edição, e o estado damulher era grave.
A PCDF disponibiliza um canal virtual
de denúncia, o site oficial da
corporação:
www.pcdf.df.gov.br/servicos/197. Há
ainda o Disque-Denúncia 197, com a
ligação gratuita. O sigilo é garantido.

Vivermuito
comqualidade
Há cerca de cinco anos, passei por

uma fase difícil no campoda saúde. Sen-
tia-me fragilizado, sem ânimo para le-
vantar-meda cama, comdificuldade pa-
ra escrever. Acordavameio tonto e com
letargia. Tive dengue em 2014, no perío-
do da Copa doMundo no Brasil, e senti
sintomasmuito semelhantes.
No entanto, não me entrego facil-

mente, tenho o espírito aguerrido. Con-
tinuava a enfrentar todas as tarefas coti-
dianas, aos trancos e barrancos. Consul-
tei-me com algunsmédicos, fiz exames
clínicos, mas eles não detectaram ne-

nhumaalteração significativa.
Deminha parte, continuei debilitado,

com um quadro de desânimo e com a
pressão, quase sempre, muito baixa. Os
familiares, as amigas e os amigos perce-
biam, claramente, que eu não estava
bem, pois, em condições normais de
saúde, tenhomuita disposição, sou agi-
tadoe inquieto. Procurei umoutromédi-
co, sem indicação, emumcentro que es-
tava na lista do meu plano de saúde, o
doutor Júlio Fernandes.
Ele é jovem, está na faixa dos 40 anos,

nasceunoRiode Janeiroe formou-sepe-
la Universidade do Estado do Rio de Ja-
neiro (UERJ). É simpático e bem-humo-
rado.Mas, ao ver o índice dehomocisteí-
na, um aminoácido encontrado no plas-
ma do sangue, o doutor Júlio arregalou
os olhos e pingou umponto de exclama-

ção no ar. Porque o índice normal da ho-
mocisteína é de 5 a 15 pmol/L. E omeu
estava altíssimo, 198. Nesse patamar, o
risco de doenças cardiovasculares é alto.
O destinome empurrou para omédi-

co certo, pois ele era atento a esse aspec-
to daminha saúde. Logo, providenciou
medicamentos e suplementos alimenta-
res para regular a homocisteína. Com o
tratamento, paulatinamente, recuperei a
saúde. E nadamais importante e sagra-
do em nossa vida do que a saúde. É o
ponto departida para qualquer projeto.
Pois bem, o doutor Júlio acaba de lan-

çar o livroLongevidade e qualidade de vi-
da. Em uma primeira mirada, a relativa
magrezadovolumepode iludir os incau-
tos. É um livro, a um só tempo, conciso e
denso, dirigido aos especialistas e ao lei-
tor mortal, como é omeu caso. A obra é

fruto demuitos anos de estudo e de ex-
periência clínica sobre o envelhecimen-
to e a qualidade de vida.
Nosúltimos100anos, apesardas con-

dições desiguais, ocorreu um impressio-
nante aumento da expectativa de vida,
com o desenvolvimento damedicina, a
descoberta da imunização, o uso dos an-
tibióticos e a democratização do acesso
à assistência médica, observa o doutor
Júlio. “Como resultado, a maioria das
pessoas agora vive muito além das ida-
des em que a maioria estaria morta no
passado, inimagináveis 70 anos (média
atual), contra 35 anos na Antiguidade
(como na Grécia Clássica), e 50 anos na
médiamundial em1950”.
O desafio que o doutor Júlio enfrenta

no livro não énada fácil: como vivermais
comqualidadedevida.Elenãoacenacom

soluções mágicas. Em sintonia com as
pesquisasdaciência, apresentaumavisão
realista dos problemas, analisa o desen-
volvimentodos tratamentosdamedicina,
discute prós e contras demedicamentos,
avalia o peso da alimentação na saúde,
chamaa atençãopara a relevância de há-
bitos saudáveisepropõealternativas.
Cada capítulo traz uma lista com su-

gestões de artigos científicos para leitu-
ra. Apesar de ter encontradoalgumadifi-
culdade em entender aspectosmolecu-
lares e celulares, por serum leitormortal,
valeu a pena o esforço. A pandemia nos
ensinou que temos de nos alfabetizar,
minimamente, em questões de ciência.
O livrododoutor Júlio émuito esclarece-
dor e realista sobre o que é preciso saber
e fazer para viver muito com qualidade.
Esse é umdos desafios de nosso tempo.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem 21de junhode2021

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

PPllaannoo PPiilloottoo

Anna Lívia Fernandes Monteiro

da Silva, menos de um ano

Antonio Alves Bonifácio, 68 anos

Benedita Pereira de Freitas,

77 anos

Claudia Rejani da Costa Santos,

57 anos

Cleiton Agapito de Oliveira,

50 anos

Edenilson Nunes de Araújo,

33 anos

Guilherme de Athayde Bohrer

Cummings, 38 anos

Iolanda Frealdo Ferreira de Lima,

79 anos

João Lopes de Sousa, 64 anos

Joesse Vieira de Faria Malheiros,
88 anos
Jose Artur dos Santos Schneck,
59 anos
Lourinaldo Azevedo de Souza,
68 anos
Marcio Luziano Vieira, 62 anos
Maria Lima deMiranda, 81 anos
Pedro Xavier de Souza, 75 anos
Ricardo Leal Schall, 53 anos
RicardoWagner Nascimento,
81 anos
Francisco Alvarez Garcia, 83 anos
Saulo Costa de Jesus, 34 anos
Therezinha de Oliveira Lopes,
84 anos
Vicentina Ribeiro Chagas,
68 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Alan Abreu da Silva, 43 anos

Antonio Carlos Da Silva Santos,
68 anos
Claudia Maura Rodrigues do
Amaral, 47 anos
Dalcimaria de Jesus Santos,
70 anos
Geovanne Rodrigues Ferreira,
17 anos
Helena Conceicao da Silva, 83
anos
Henry Oliveira Da Silva, menos
de um ano
Izabel Maria de Barros, 59 anos
Jonas Peres Leitão, 68 anos
Joscelene da Silva Araújo,
47 anos
Leandro Pereira Carlos, 31 anos
Lucineide Maria de Souza,
43 anos
Marcus Leandro da Silveira
Costa, 39 anos

Maria Jose de Moura, 89 anos
Maria Nailer Lobo de Carvalho,
52 anos
Marilene Alves de França,
53 anos
Rafael Gabriel de Oliveira
Rodrigues, 16 anos
Raimundo Gonçalves de Araújo,
59 anos
Raimundo Ivo dos Santos,
95 anos
Vera Lucia Crisóstomo de Souza,
45 anos
Walber Magalhaes Câmara,
73 anos

GGaammaa
Adenilda Carvalho Bastos,
13 anos
Antonio Joao Freitas Silva,
58 anos

Ireniz Silva Sales, 67 anos

PPllaannaallttiinnaa
Benedita Biserra de Araújo,
78 anos
João de Sousa Maia, 72 anos
Clarissa Luisa Galeno de Araújo,
menos de um ano

BBrraazzllâânnddiiaa
Francisco Lima do Nascimento,
47 anos
Lindomar Carvalho Cardoso,
54 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Cláudia Virgínia Pereira, 53 anos
Kleber Willian Oliveira do Carmo,
66 anos
Maria Anunciada da Silva,
10 anos

Paulo Neuman Dias Ribeiro,

56 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Pompeu José de Barros, 96 anos

Dolores Villela Mendes, 62 anos

Heveraldo de Siqueira, 66 anos

Andrea Faria da Silva, 48 anos

Dalton de Andrade Guimarães,

75 anos

Lino Marcondes de Moura,

menos de um ano

Luciana Rosana Bezerra da Silva

Araújo, 5 anos

Miguel Morais de Andrade,

menos de um ano

Marinésio condenado a 37 anos de prisão
» PEDRO MARRA

OTribunal do Júri de Planalti
na condenouMarinésio Olinto,
45 anos, a 37 anos de prisão, em
regime fechado, pelo assassinato
da advogada Letícia Curado. O
julgamento, que começou às 9h,
culpouo réupor homicídio quin-
tuplamente qualificado, por fe-
minicídio, motivo torpe, meio
cruel, dissimulação e crimeprati-
cado para assegurar a impunida-

dedeoutro crime. Por se tratar de
violência contra amulher, o caso
tramita em segredo de Justiça e,
por isso, a sessão foi restrita.
Familiares de Letícia acom-

panharam o julgamento ontem.
A mãe dela, Kênia Sousa, carre-
gava uma foto da filha e disse
que o crime ainda machuca
muito. “Eu morri junto commi-
nha filha, e até hoje não sei en-
contrar meu espaço neste mun-
do sem Leticia. Ela é minha ra-

zão de viver. A dor que eu tenho
só não é maior do que o amor
que tenho por ela”, lamentou.
Marinésio está preso na Peni-

tenciária do Distrito Federal 1
(PDF1) desdemaiodo anopassa-
do, quando foi condenado pelo
estupro de uma adolescente. Em
23 de agosto de 2019, a advogada
Letícia Curado esperava o ônibus
em uma parada entre o Vale do
Amanhecer e a DF-230, em Pla-
naltina. Ela estava a caminho do

trabalho, no Ministério da Edu-
cação (MEC). Marinésio Olinto,
45 anos, passou de carro pela pa-
radaondeLetícia estava ementiu
ser motorista de transpore clan-
destino. Dentro do veículo, ele
tentou estuprá-la, mas Letícia
reagiu. Diante da negativa, o ho-
mem a estrangulou, e elamorreu
asfixiada, e o desaparecimento
deixou a família consternada. Le-
tícia deixou omarido e um filho,
hoje comcinco anos.

Marinésio escondeu o corpo
da vítimadentro deumamanilha
e ainda roubou pertences como
uma necessaire, um relógio e um
pendrive. Os objetos foram en-
contrados dentro do automóvel
dele. Por isso, alémdohomicídio,
ele respondepelos crimes de ten-
tativa de estupro, furto e oculta-
ção de cadáver.

»ColaboraramAnaMaria da Silva
eRafaelaMartins

Osmar tinha passagempor LeiMaria daPenha. Em2016, ele foi denunciado por ameaçar outramulher

Ele foi julgado por homicídio
quintuplamente qualificado

Material cedido ao Correio Arquivo Pessoal

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Viaduto no Sudoeste avança

TRÂNSITO / O governador Ibaneis Rocha (MDB) assinou, ontem, ordem de serviço para o início das obras na Estrada Parque
Indústrias Gráficas (Epig). Construção faz parte do Corredor Eixo Oeste, que vai ligar Ceilândia ao Plano Piloto

» JÉSSICA MOURA
» RAFAELA MARTINS

A
construção de um novo
viaduto no Sudoeste é
um pedido de longa da-
ta de moradores da re-

gião e também de quem trafega
pela área todos os dias e enfren-
tam o congestionamento que se
forma na Estrada Parque Indús-
trias Gráficas (Epig). O governa-
dor Ibaneis Rocha (MDB) assi-
nou, ontem, a ordem de serviço
para dar início às obras na re-
gião, com a promessa de resol-
ver o problema de décadas.
Os engarrafamentos nesse tre-

cho são comuns, sobretudo em

horário de pico. Diariamente,
cerca de 50mil veículos trafegam
pela pista. O chaveiro ÂngeloDo-
nizete, 57 anos, sai todos os dias
deTaguatinga em direção ao Su-
doeste para trabalhar e precisa
trafegar pela Epig às 8h e às 18h.
“Vai melhorar bastante, vai de-
senvolver o trânsito melhor, vai
facilitar”, avalia.
Durante o evento para assina-

tura da ordemde serviço, o secre-
tário de Obras e Infraestrutura,
Luciano Carvalho, reconheceu
queaobra“éumademandamui-
to antiga” e necessária. O gover-
nador Ibaneis Rocha reforçou:
“Vai ajudar a destravar o trânsito
que todos nós sabemos o quanto

é sofrido aqui nessa região”.
Os trevos na Epig serão feitos

de forma subterrânea. Com is-
so, quem sair do Parque da Ci-
dade em direção ao Sudoeste
não terá mais de passar por se-
máforos e retornos e poderá
seguir direto para a Avenida das
Jaqueiras (que separa o Cruzei-
ro do Sudoeste Econômico),
passando embaixo da Epig.

Fluidez

Ainda está prevista uma refor-
ma na Epig para abrir uma faixa
para a circulação do BRT. Quanto
ao viaduto, a estimativa é de que
fique pronto em 1 ano e 3meses.

O custo total da obra, que deve
gerar 300 empregos, é de R$ 26
milhões. A estrutura vai ficar na
intersecção entre o Parque, o Su-
doeste e a Epig. Com a obra, os
semáforos serão removidos.
“O meu sonho é que Brasília

não precise mais disso, e a gen-
te consiga andar por ela, pelo
menos nas principais avenidas,
sem ter que parar”, afirmou o
governador.
O viaduto foi batizado em

homenagem a um dos pionei-
ros de Brasília, Luiz Carlos Bote-
lho, engenheiro responsável
porobras comooClubedoExér-
cito e de outros viadutos, como
os da L3 Sul e Norte.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

SIGAODINHEIRO

R$ 4.383.122,40
Éomontante destinadopela
Adasa para a contratação, pelo
prazo de 30meses, da empresa

Braz&Braz Ltda, para a
prestaçãodos serviços de

natureza continuadade locação
de veículos, commotoristas,
abastecimento,manutenção,
seguro e outros, para transporte
de pessoas emserviço,materiais

e pequenas cargas.

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

RegularizaçãonaGaleriadosEstados
» EDIS HENRIQUE PERES

Comerciantes da Galeria dos
Estados, agora, passam a ter no-
va permissão para usar o espa-

ço. A ação, da Administração do
Plano Piloto, visa regularizar a
atividade econômica dos traba-
lhadores que, desde a queda do
viaduto no Eixão Sul, em 6 de

fevereiro de 2018, passa por re-
formas. Enquanto aguardavam
as obras serem finalizadas, al-
guns empresários tiveram de
deixar o local ou se adaptar à

nova rotina. A revitalização foi
concluída no fim de 2020.
“Regularizar essas pessoas

em um local definitivo traz se-
gurança jurídica para eles e

COMÉRCIO
permite que trabalhemdeacor-
do com a legislação”, esclarece
a administradora regional do
Plano Piloto, Ilka Teodoro. No
caso dos boxes ainda desocu-
pados, a expectativa é abrir um
novo processo de licitação.
Contudo, a data ainda não foi
definida.
Para Ilka, muito além de uma

permissão, o documento mar-
cou um recomeço. “Com a que-
da do viaduto, muitos tiveram
seus negócios interrompidos.
Logo depois teve a pandemia,
que abalou novamente aqueles
realocados. Agora, com o fim
das obras e o termo de permis-
são, eles podem retomar suas
atividades”, finaliza.

IbaneisRocharessaltouquemelhoriasbeneficiarão todooDistritoFederal

Rafaela Martins/Esp. CB/D.A Press

STJ julga símbolo
usado peloDEM
AQuartaTurmadoSuperiorTribunal de Justiça (STJ) retomahoje o
julgamentodo recurso especial que vai determinar sehápossibilidade
de símbolospolíticos seremregistrados comomarcapelo Instituto
Nacional daPropriedade Industrial (INPI). Emquestão, umaaçãoem
queoPartidoFederalista acusaoDEMdeplágiopelousodo símbolode
umaárvore estilizada, formadapor caule simples, semgalhos e com
copa feita de três círculos irregulares, alinhados triangularmente.O
relator doprocesso,ministroMarcoBuzzi, entendeuquenãohá

impedimentonaLei daPropriedade Industrial paraquea autarquia
reconheça tais emblemas comopropriedadedospartidos.O recurso teve
origememaçãoajuizadapeloPartidoFederalista contra oDemocratas
(DEM), comoobjetivode impedir a legenda continue autilizar símbolo
adotadona campanhade2008. A ação foi julgada improcedentenas
instâncias ordinárias.OPartidoFederalista teve seu requerimentode
registronegadoduas vezesnoTSEenãoexiste comopersonalidade

eleitoral.O julgamento foi suspenso emdezembrode2019.

Fora do palco político
Ibaneis Rocha (MDB) e outros
governadores convocados pelaCPI
da covid-19 conseguiramuma
liminar daministra RosaWeber para
nãoprecisar se submeter ao
bombardeio naCPI daCovid.
Certamente, é umaarena de
constrangimentos, e quemse senta
ali acaba sendo atingido,mesmo
quede raspão. E as imagens ficam
para as eleições de 2022. Ibaneis
deveria depor emprimeiro de julho.
Mas oplenário do STFdeve
confirmar nesta semana adecisão
deRosaWeber.

Leite, café e política

Oex-governador Rodrigo
Rollemberg (PSB) recebeuontem,
na sua fazendaVereda, a visita do
presidente doPSB-DF, RodrigoDias,
e do ex-secretário de Educação
Rafael Parente.Muita conversa
sobre 2022, entre pães de queijo,

café e doce de leite.

Sai lixo, entrampeixes

Noúltimo sábado,mergulhadores
livres caíramnas águas do lagodo

Parque daCidade Sarah
Kubitscheck para umamissão

especial: retirar lixo despejadonos
últimos anos.No lugar de 300 kg de
copos, canudos e outros itens que

maltratamanatureza, eles
liberaramvárias espécies de peixes, .

A iniciativa partiu daDFSUB
(AssociaçãoBrasileira de Esportes
Subaquáticos e PescaAmadora),
comapoio da administraçãodo
Parque e da Secretaria deTurismo.
“Nossa ideia é fazer omesmono
LagoParanoá”, afirmaopresidente
daDFSUB,Marcelo Reisman.

Altamédica

Opresidente doPT-DF, Jacy Afonso,
teve alta dohospital na última sexta-
feira. Ele se recuperouda covid-19 e
está emcasa se fortalecendo.

Articulação
Para o governador Ibaneis Rocha
(MDB), umgrupodepetistas de
Brasília articula para lançar o ex-
deputadoGeraldoMagela como
candidato ao governo.

No coro deBocelli

Ela tem21 anos e é
apaixonadapormúsica.Toca
piano,mas temna voz seu
principal instrumento. A

estudante Júlia Fayaddeixou
Catalão (GO), cidadenatal a
300 kmdeBrasília, para

estudar naEscola Superior de
EducaçãodeCoimbra,

Portugal. Cursamúsica. Agora
vive umsonho. Júlia vai

integrar oCoro de 60 vozes,
do qual oCoroMisto da

Universidade deCoimbra faz
parte, que se apresentará com
o tenor AndreaBocelli em25 e

26 de junho, na cidade
portuguesa. Serão duas
apresentações com

transmissão gratuita on-line,
noprimeiro dia. “Ainda estou
emchoque.Não assimilei
completamente. Achoque só
noprimeiro dia terei noção
real.Mas vai sermuito
importante paramim. É o
primeiro contato como

mundomusical profissional a
sério. É umcontato valioso e
até agora já aprendimuita
coisa sobre cantar”, diz a

jovem. Júlia e o coro vão soltar
a voz emmetade do

repertório do tenor italiano.

Pandemia adiou
apresentação

Detalhe: AndreaBocelli
originalmente se apresentaria
em4de julho de 2020,mas,
devido à pandemia, foi

remarcado. É a volta da vida
cultural emPortugal.Mas
medidas de segurança foram
tomadas.O staff do tenor
precisou se submeter a teste
de covid-19, e o público terá
de usarmáscaras e passar por
controle de temperatura. Para
reduzir a aglomeração, o

concerto foi dividido emduas
apresentações.

Encontro contra a
corrupção

OTribunal deContas do
Distrito Federal (TCDF) será o
anfitrião hoje do lançamento
doProgramaNacional de
Prevenção àCorrupção
(PNPC) noDF.O encontro
começa às 14h30, com
transmissão ao vivo pelo
canal oficial doTCDFno

YouTube.Voltado a gestores,
controladores e servidores de
organizações públicas doDF,
o evento será aberto à
participaçãode toda a

sociedade.OPNPCéuma
proposta voltada a todos os
gestores das organizações
públicas das três esferas de
governo e dosTrês Poderes
em todas as unidades da

federação, e temoobjetivo de
reduzir os níveis de fraude e

corrupçãonoBrasil.

Luz no fimdo
túnel distante

Foi publicadoontemdecreto
legislativo queprorroga até 31

de dezembro o
reconhecimento do estadode
calamidadepública noDF. É
umaprovidência para que
sejamadotadasmedidas
urgentes no combate à

pandemia.Mas o ato indica
que estamos ainda distantes

do fimdoperigo.

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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CAPITAL S/A
CADA DIA É UMNOVO DIA. É MELHOR TER SORTE. MAS EU PREFIRO FAZER AS
COISAS SEMPRE BEM. ENTÃO, QUANDO A SORTE CHEGAR, ESTAREI PREPARADO

SAMANTA SALLUM

ErnestHemingway

samantasallum.df@cbnet.com.br

Será divulgado hoje, noDiário Oficial do
DF, decreto como novo horário de
funcionamento para estabelecimentos
de alimentação, que será de acordo com
as respectivas licenças de
funcionamento de cada comércio. “Não
serámais de acordo como protocolo de
bares e restaurantes, como é o caso das
cafeterias. Muitas ofereceram café da
manhã e estavam funcionando seguindo
o protocolo de bares e restaurantes, a
partir das 11h. O decreto traz essa
adequação”, pontuou o secretário.

Flexibilização

A Empresa de Tecnologia e Informações da Previdência – DATAPREV.,
torna público que realizará Consulta Pública buscando identificar possíveis
alternativas para Aquisição de Roteadores para Concentração MPLS, com
garantia pelo período de 60 (sessenta) meses.
A documentação completa encontra-se à disposição dos interessados na página
da empresa no endereço www.dataprev.gov.br.

Rio de Janeiro, 22 de junho de 2021
Gustavo Henrique Rigodanzo Canuto

CONSULTA PÚBLICA

EMPRESA DE TECNOLOGIA E
INFORMAÇÔES DA PREVIDÊNCIA -
DATAPREV MINISTÉRIO DA

ECONOMIA

Secretaria deSaúde tambémampliou a
vacinaçãoparamulheres quederamà luz
há45dias, alémdegaris. DF aguarda
vacinada Janssen, prevista para chegar
hoje aoBrasil, para imunizar professores

Grávidas se vacinam na quinta

» ANA MARIA DA SILVA

G
ráv idas e
puérperas —
que deram à
luz há 45 dias

— começam a ser va-
cinadas contra a co-
vid-19 na quinta-fei-
ra. A informação foi
divulgada, ontem,
pelo governador do Distrito Fe-
deral, Ibaneis Rocha (MDB), nas
redes sociais. O grupo será imu-
nizado com 2,4 mil doses de va-
cinas que não foram aplicadas
na semana passada e que aca-
baram remanejadas pela Secre-
taria de Saúde. O agendamento

pode ser feito pelo site
https: / /vacina.sau-
de.df.gov.br/.
O Governo do Dis-

trito Federal (GDF)
também anunciou,
para esta semana, o
início da imunização
dos profissionais do
Serviço de Limpeza
Urbana (SLU). A infor-

mação foi confirmada pelo se-
cretário da Casa Civil, Gustavo
Rocha, durante coletiva realiza-
da, ontem, no Palácio do Buriti.
Até então, apenas as gestan-

tes e puérperas com comorbi-
dades estavam sendo vacina-
das. Na coletiva de ontem, o se-

cretário da Casa Civil ressaltou
que, apesar da autorização do
Ministério da Saúde, as doses
para a imunização do grupo
não foram especificadas. “A Se-
cretaria de Saúde fez um rema-
nejamento das doses de pes-
soas que não buscaram a vaci-
nação”, explicou Rocha.
Apesar da ampliação do gru-

po, lactantes não foram incluí-
das. De acordo com o secretá-

rio, no último informe do Mi-
nistério da Saúde havia a orien-
tação de não incluir o grupo na
imunização. “Apesar de não ser
incluído nesse primeiro mo-
mento, o governador e a Secre-
taria de Saúde se preocupam
com o grupo. O GDF vem se or-
ganizando para, dentro das pos-
sibilidades, iniciar a vacinação.
Aguardamos sempre a orienta-
ção doministério”, ressaltou.

Mais vacinas
ODistrito Federal aguarda pa-

ra hoje a chegada de doses da va-
cina da Janssen. A informação foi
confirmadapelo secretáriodaCa-
sa Civil. “Ela será direcionada aos
profissionais da educação. Nova-
mente há a previsão, mas não dá
pra dar comocerta, porque desde
a semanapassada, essaprevisãoé
feita e vem sendopostergada. Ca-
so chegue, todas serão direciona-
das aos profissionais de educa-
ção”, garantiu Gustavo. OCorreio
entrou em contato com oMinis-
tério da Saúde para questionar o
número de doses que será desti-
nado ao DF. O órgão informou
que ainda aguarda a confirmação
do envio da vacina pelo laborató-
rio. “A pasta esclarece que, após a
entrega dos imunizantes, eles
passam por um controle de qua-
lidade rigoroso no Centro de
Distribuição Logístico, em Gua-
rulhos (SP), contagem e rotula-
gem dos frascos. As entregas das
vacinas em todo o país ocorrem

semanalmente”, pontuou.
Após a chegada dos imuni-

zantes, o ministério se reúne
com o Conselho Nacional de Se-
cretários de Saúde (Conass) e o
Conselho Nacional de Secreta-
rias Municipais de Saúde (Cona-
sems) para definição da estraté-
gia a ser adotada para cada dis-
tribuição. “Só depois da constru-
ção de todo o planejamento com
a participação dos representan-
tes dos entes federados, as doses
são liberadas para distribuição.
Assim, os planos de voos são de-
finidos e chegam aos estados em
até 48 horas, em uma operação
logística complexa”, completou.

Novos casos

A Secretaria de Saúde notifi-
cou, ontem,19mortes e795casos
por covid-19. Com a atualização,
o total de óbitos na capital federal
é de 9.113, e as infecções pela
doençasomam423.833,dasquais
405.952 (95,8%) são pacientes
considerados recuperados. Se-
gundo os dados do boletim epi-
demiológico, a média móvel de
casos está em 821, o que repre-
senta redução de 5,23% em rela-
ção ao número de 14 dias atrás.
Quanto àsmortes, em compara-
ção aomesmoperíodo, o índice é
de19,57—quedade12%emrela-
ção àmédiamóvel de 7de junho.

Novogrupo será imunizado com2,4mil doses de vacinas remanejadas pela Secretaria de Saúde

Capital de Prêmios
AMCE, criada emBrasília em2016 e

atualmente com9mil pontos de vendas
na região, apostounomercadode

capitalização. E é bempopular noDFe
noEntorno, comoprodutoCapital de

Prêmios. Até hoje, R$ 38,6milhões foram
distribuídos emprêmios eR$ 13milhões
doados para ApaeNacional e deBrasília.

À frente da Loterj
Em2019, a empresabrasiliense
venceua licitaçãoparaassumir a

operaçãodaLoterj. E tevede transferir a
sededaempresapara lá.Ocontratoéde5
anos renovávelpormais 1.Dovalor total
davendadebilhetes, 41,86%vãopara
premiaçãodosvencedores, 38%paraa

empresa, incluindoos10%destinadosao
pagamentodospontosdevenda, eoutros

20,14% ficamcomaLoterj.

Decisões do STF
Foi a partir de decisões do Supremo,

no anopassado, que oGDF se interessou
novamente emcriar a loteria local. Um
projeto que já passoupor várias gestões,
mas nunca vingou.O Supremogarantiu
agora aos estados autonomia para criar e
gerir as loterias regionais. ÀUnião fica a
prerrogativa de definir o quepode ou
não, de estabelecer as regras, como

proibir cassinos e bingos.

Doismesesdeprazo
Comessa segurança

jurídica, o governo local
divulgou, em fevereiro,
comprazo de 60 dias, o
edital demanifestação de
interesse para habilitar
empresas a fazeremo
estudo de viabilidade e
implantação da loteria. Foi
a primeira iniciativa do
Brasil nessesmoldes.

Inovações
“Brasília poderá sair na

frente do país com este
modelo. Ser referência
para outros estados.
Estamos usando toda a
experiência que já temos
noDF com o Capital de
Prêmios e com a Loterj no
Rio. Estamos propondo
para cá o que há de
melhor emais inovador
nomundo nomercado
de jogos”, adiantou
Marcelo Resende,
sócio-administrador da
MCE. A empresaMCE está
associada no projeto com
a Santa Casa de Portugal,
que já realiza operações
semelhantes na Europa.

Avança processo para
criação da loteria distrital
A Secretaria de Estado

de Projetos Especiais do
GDF definiu, ontem, o
resultado da Avaliação e
Seleção do
Procedimento de
Manifestação de
Interesse (PMI) para a
loteria distrital. Das
cinco empresas que se
apresentaram, a que foi
habilitada para
continuar o processo foi
uma de Brasília, aMCE.
São dela os estudos de
modelagem técnica,
econômico-financeira e
jurídica selecionados.
Ainda serão necessários
alguns procedimentos
para que possa ocorrer a
licitação pública que
definirá a empresa que
realmente fará a
exploração do serviço.

AdemidoaráàTerracap
projetourbanísticodoJóquei
Onovo setor habitacional está sendo planejado com os

maismodernos conceitos de sustentabilidade e poderá
receber cerca de 60mil moradores, segundo a Associação
das Empresas doMercado Imobiliário do Distrito Federal
(Ademi-DF). O empresário Eduardo Aroeira Almeida será
empossado amanhã paramais ummandato à frente da
entidade. E uma das primeiras iniciativas do início de
mais uma gestão será doar ao GDF o projeto urbanístico
completo para a implantação do bairro Jóquei Clube.

Mais de seis andares
O termo de cooperação deve ser assinado nos

próximos dias com aTerracap. Reeleitos, Aroeira e sua
diretoria darão continuidade às iniciativas em curso e
planejam novas ações para fortalecer omercado
imobiliário com“a expansão ordenada doDF”. Aroeira
afirma que o bairro Jóquei Clube é estratégico para isso.
A nova região foi pensada para atrair moradores de
classemédia e a previsão é de que os prédios tenham
12 andares, como emÁguas Claras e no Park Sul.

Reprodução

Reprodução

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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» JÚLIA ELEUTÉRIO*
» PEDRO MARRA

O
inverno começou oficialmente ontem, e
com ele as noites frias e o clima seco no
Distrito Federal. O período émarcado por
poucas chuvas, que devem voltar a ocorrer

com frequência somente no fim de setembro, se-
gundo o Instituto de Nacional deMeteorologia (In-
met). Com isso, os perigos de queimadas e incên-
dios aumentamna regiãoCentro-Oeste.
De acordo comometeorologista do InmetOlívio

Bahia, a previsão de vários dias sem chuva liga um
alerta àpopulação.“Aumidadenão está chegandoa
níveis extremos,mas aquantidadededias semchu-
va vai impactandono tempodoDF. Se alguém jogar
umpalito de fósforo aceso em algum gramado, por
exemplo, pode provocar incêndio. A umidade não
ficará tão baixa assim,mas sempre dou esse desta-
que. Não devemos ter umidade na atmosfera sufi-
ciente para umedecer a vegetação. Inclusive, o ar fi-
ca poluído”, analisa.
Olívio diz que a sensação térmica do inverno es-

tará relacionada ao vento. “Periodicamente, temos
algunsmomentos comentrada de armais frio, com
frentes frias vindas do Sul do país. Podemos sentir
6°C de temperatura, pois, se está ventando, a sensa-
ção térmica fica menor. Temos, principalmente,
noite, madrugada e início damanhã com tempera-
turasmaisbaixas.Nodecorrer dodia, as temperatu-
ras não sobem tanto, indo de 25°C a 27°C, emmé-
dia, porque ainda temosnebulosidade”, esclarece.

Queimadas

Na quarta-feira passada, a Defesa Civil Nacional
reuniu virtualmente órgãos estaduais e federais en-
volvidos na prevenção e combate a incêndios flo-
restais no Centro-Oeste. O objetivo do encontro foi
antecipar problemas e se preparar para a tempora-
da crítica de queimadas na região, que ocorre tipi-
camente nosmeses de agosto e setembro. Segundo
a previsão climática do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe), as chuvas no período de ju-
nho a agosto devemser inferiores àmédia histórica.
A coordenadora técnica do Plano de Prevenção

a Combate aos Incêndios Florestais (PPCIF), Caro-
lina Schubart, esclarece que no período de chuva,
os incêndios são provocados, em suamaioria, pe-
los raios, e ocorrem emmenor número em relação
ao período de seca, que tem as queimadas causa-
das, em grande parte, por ações humanas. “Um
fósforo ou uma fogueira mal apagada podem re-
sultar em um incêndio grande. Por isso, a popula-
ção deve ficar atenta ao descartar essesmateriais e
ao fazer fogueiras”, explica.
Segundo dados do Corpo de Bombeiros Militar

do DF (CBMDF), foram cerca de 27,6 mil hectares
de área queimada na capital em 2020. Desse total,
18,16mil hectares (65,8%) entre osmeses de julho e
setembro. Enquanto que em 2019, foram pouco
mais de 16mil hectares, sendo 13,9mil hectares no
mesmo trimestre.
No entanto, Schubart esclarece que “apesar do

maior número de área, houve uma queda nos in-
cêndios em unidades de conservação ambiental
aqui noDF”. A coordenadora explica que os dados
dos bombeiros reúnem todas as áreas queimadas
que ocorreram em canteiros, espaços rurais, par-

ques e unidades de conservação. Em2019, omês de
junho teve uma área queimada de 172,21 hectares.
Já em2020, teve apenas 45,76nomesmomês.
Atéodia20de junho,oCorpodeBombeiros regis-

trou503ocorrênciasde incêndioe843,29hectaresde
área queimada noDF. Desse total, 61% dos chama-
dos foram feitos entre os dias 1º e 20 destemês, com
592,84 hectares queimados. O número representa
70%do total registradoneste ano. Emmaio, os bom-
beiroshaviamrecebido177ocorrênciase177,97hec-
tares de área foramqueimados. Enquanto que, em
abril, foramapenas7chamadose34,11hectares.

Estratégias

De acordo com a Secretaria de Estado doMeio
Ambiente doDF (Sema), de janeiro a julho, o PPCIF
trabalha com ações de prevenção dos incêndios, de
educação ambiental e com a contratação de briga-
distas. A coordenadora técnica do PPCIF, Carolina
Schubart, destaca a importância dos brigadistas
dentro das Unidades de Conservação nessa época
doano.“Comoperíodode secaeamaior incidência
de queimadas, é importante ter mais brigadistas
quedeemoprimeiro combate ao incêndiopara evi-
tar que se alastremmais rápido”, explica.
Alémdisso, a Sema temcomoparte da estratégia

“desenvolver ao máximo as ações de prevenção,
coma integração entre as instituições parceiras que
compõemo PPCIF, para otimizar a fase de combate
que ocorre de julho anovembro”.
OCBMDF informaqueoplanejamentopara com-

bater os incêndios resultou na chamadaOperação
VerdeVivo.Segundooórgão,“lá sãoalocados recursos
humanos emateriais por todooDFde formaestraté-
gica, a fimdechegar aos incêndiosomais rápidopos-
sívelparaminimizaraomáximoosprejuízoscausados
pelo fogo”, esclarece. Outra estratégia adotada pelos
bombeiros é oGrupamento de ProteçãoAmbiental,
quepromovepalestrase treinamentosdeprevençãoe
combate a incêndios florestais para a população da
árearural.Emcasode incêndio,osbombeirosalertam
que“apopulaçãopodeligar imediatamenteparao193
sempre que avistar algum foco.Quantomais rápido
formosavisados,mais rápidovamoschegar”.

Processo seletivo

OGoverno do Distrito Federal (GDF) abriu, on-
tem, as inscriçõespara oprocesso seletivodebriga-
distas de combate a incêndios florestais. São 150
vagas para contratação temporária, mais formação
de cadastro reserva. Os interessados podem se ins-
crever gratuitamente pelo site do Ibram até as 16h
do dia 28 de junho.
Serão seis vagaspara supervisor debrigada, 24pa-

ra chefe de esquadrão e 120para brigadistas para iní-
cio imediato. Os salários variam entre R$ 2,2mil e
R$3,3mil,adependerdocargo,maisseguroacidente.
O processo seletivo será dividido em três etapas.

Será feita a análise de documentos do candidato e
de currículo, alémde investigação funcional nos ór-
gãos que compõemoPPCIF.
A entrega dos documentos será presencial. Após

o preenchimento da inscrição on-line, o candidato
deverá comparecer na sede do Ibramcomas cópias
das documentações, conformedescrito no edital.

* Estagiária sob a supervisão deAdsonBoaventura

Sinal de alerta

PARA A SECA

Incêndios florestais

»

»

»

»

»

»

Durante o inverno, as temperaturas
não sobem tanto no decorrer do dia,

indo de 25°C a 27°C, emmédia

Área queimada

Até junho de 2018: 422,62 hectares

Até junho de 2019: 748,95 hectares

Até junho de 2020: 477,14 hectares

Até 20 de junho de 2021: 843,29 hectares
FFoonnttee:: CCBBMMDDFF

Carlos Vieira/CB/D.A Press - 15/7/19

Ed Alves/CB/D.A Press

Como evitar
Não atear fogo para limpeza de
terrenos, lixo ou resto de podas
de árvores.

Após fumar, apagar o cigarro e
descartá-lo em local adequado.

Ao identificar um incêndio,
procurar um local seguro,
distante do fogo e da fumaça.

Caso presencie um incêndio,
as denúncias podemser
feitas por trêsmeios:

Disque 193, para acionar o
Corpo de Bombeiros

Pelo 9 9224-7202 para acionar o
Brasília Ambiental (Ibram),
caso o incêndio seja dentro de
uma Unidade de Conservação

Pelo 9 9351-5736, que também
éWhatsApp, para acionar a
Polícia Militar Ambiental

Fonte: Ibram



Desligamentos
programados
deenergia

SSÃÃOO SSEEBBAASSTTIIÃÃOO
Morro da Cruz: Chácaras Refil
43, SãoMiguel, Pirâmide, Perei-
ra, Orquídea, Shalon 36, Bela
Vista, Carmélia, Lorena, Interflo-
ra, Santa Luzia, São Jerônimo,
Paraíso 22, Vereda, Nº 10, 16, 20,
22, 24, 25-B, de 28 a 32, 34, 37,
38-A, 39, 38-A, 39-B, 40, 41-B,
43, 44, 260, das 8h40 às 15h30.

AARRNNIIQQUUEEIIRRAA
Colônia Agrícola Arniqueira:
Quadra 4, Conjunto 5, Chácaras
28-B, 35, 40, 41, 44, 46, 46/1, 59,
61, das 8h40 às 16h30.

RREECCAANNTTOO DDAASS EEMMAASS
Quadra 401: Conjunto 4, Lotes de
4 a 20; Conjunto 5, Lotes de 8 a
19; Conjunto 6, Lotes 3, de 6 a 9,
de 13 a 18, de 20 a 23; Conjunto 7,
Lotes de 1 a 24, das 8h40 às
14h30.

CURSOS
Escrita criativa
A preparadora literária Lella Mal-
ta abriu vagas para o seu novo
curso: “Escrita Criativa e Humani-
zada”. O workshop vai abordar as
mais diversas técnicas e temáticas
para quem deseja se tornar um(a)
escritor(a). A aula será on-line, ao
vivo e acontecerá no dia 30 de ju-
nho, via Google Meet, a partir das
19h. O curso é para todas as ida-
des e, para participar, basta se
inscrever pelo site da escritora ht-
tp://www.lellamalta.com.br/ ou
pelo Instagram (@lellamalta). O
investimento é de R$ 79,90.

HyperEnglish
No mês do Dia dos Namorados, o
Hyper English está oferecendo
descontos para os casais que de-
cidirem estudar juntos na plata-
forma. A ação vai até o dia 30 de
junho. O curso é totalmente onli-
ne e flexível, permitindo que os
alunos adequem seu plano de es-
tudos de acordo com o tempo dis-
ponível e objetivo a ser alcançado.
O curso oferece funcionalidades
como: chat online para tirar dúvi-
das com professores; o “Hyper
Feed”, que é uma seleção sempre
atualizada de músicas, filmes e
séries para treinar o idioma, além
do “Hyper Missions”, que são de-
safios simples para inserir o in-
glês no dia a dia. Mais informa-
ções: https://www.hyperen-
glish.com.br.

Profissionaisdasaúde
O Hospital Alemão Oswaldo Cruz,
em parceria com a Johnson & Jo-
hnson Brasil, disponibiliza um
curso on-line e gratuito para
agentes comunitários de saúde e
agentes de combate a endemias
de todos os estados brasileiros e
do Distrito Federal. O curso tem
quatro horas de duração, com es-
tratégia pedagógica que apresen-
ta simulações realísticas da atua-
ção durante visitas domiciliares,
videoaulas, além de orientações
para esses profissionais na hora
de identificar sinais e sintomas da
covid-19. Inscrições: inova.ea-
dhaoc.org.br.

Cursosgratuitos
O Senac-DF disponibiliza 5.555 va-
gas gratuitas em 76 cursos de qua-
lificação pelo Programa Senac de
Gratuidade (PSG). Serão235 turmas
de formação técnica inicial e conti-
nuada nas seguintes áreas: gastro-
nomia; beleza; gestão; turismo e la-
zer; moda; comunicação; marke-
ting; saúde; logística; entreoutros.O
prazopara inscriçõesvai atéodia29
de junho, ou até todas as vagas
ofertadas serem preenchidas. Para
participar, é necessário acessar o
link: https://www.df.senac.br/ins-
cricao-psg.

MÁXIMA

85%
MÍNIMA

25%

Revisão textual
Professor universitário há mais
de 20 anos, José Geraldo oferece
serviços de revisão e correção
para textos literários, acadêmicos
ou escritos diversos, como livros,
pesquisas, coletâneas, trabalhos
de conclusão de curso, além de
traduções para português e in-
glês. Informações: 9 9416-0404
ou pelo e-mail: textos.revi-
sart@gmail.com.

Saúdee internet
O curso gratuito “Saúde Física e
Mental na Internet” apresenta um
panorama dos principais proble-
mas causados pela web a esses
dois campos. As aulas apresentam
estratégias práticas de como lidar
com as dificuldades causadas pelo
ciberespaço. Informações:
bit.ly/3cE8UjJ.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares ofere-
ce curso de matemática básica
com foco em concursos. O prepa-
ratório conta comapostila didática
e aulas individuais on-line. Forma
de pagamento a combinar. Valor:
R$ 150.WhatsApp: 61 9 9687-0441.

Direito eleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV)
oferece curso gratuito de direito
eleitoral. Com de cinco horas de
formação, o estudante aprenderá
os conceitos básicos mais relevan-
tes nesse assunto, sem deixar de
lado as recentes reformas legisla-
tivas que têm alterado o quadro
normativo brasileiro. Informações:
bit.ly/37033BB.

OUTROS
Modaedesign
De quinta a domingo, acontece a
Ocupação01doBarozziEstúdio, que
reúnemoda, design e arte no Casa-
park.Comacuradoriadoprodutore
designer Marcus Barozzi, o projeto
apresenta produtos criados por de-
signers brasileiros que estarão à
venda no local. Durante o período
do evento, a artista plástica Cris
Conde realizará uma sessão de live
painting, criando peças customiza-
das. Instalada no 1º Piso, no corre-
dor do Espaço Itaú de Cinema, a
ocupação abre ao público de quinta
a sábado, das 10h às 22h, e domin-
go, das 14hàs20h. Entradagratuita.

Artesplásticas
Amanhã, às 18h, a Referência Ga-
leria de Arte realiza a Live “Vinho
canônico e água benta sobre pa-
pel”, com o pintor e aquarelista
Valdson Ramos. Com transmissão
pelo Instagram@referenciaarte, a
conversa online faz parte da pro-
gramação da mostra coletiva
“Boas-vindas”, que reúne obras de
dez artistas contemporâneos que
entraram recentemente para o
grupo de representados pela gale-
ria. Em sua fala, o artista abordará
temas como: materialidade, técni-
ca e poética. A participação é gra-
tuita e livre para todos os públicos.

ClubeAevo
A Aevo, empresa que impulsiona a
gestão da inovação em algumas
das principais corporações do país,
vai realizar, amanhã, às 16h, uma
nova edição do Clube Aevo. Dessa
vez, o tema será“Como alinhar a
inovaçãoàestratégia da empresa?”.
Entre os participantes, estará um
dos pioneiros no assunto, o escritor
e consultor Valter Pieracciani.
Comparecem tambémoCEOda Ti-
menow Engenharia, Antônio Tole-
do, e o Gerente de Inovação da
Energisa, Alexandre de Castro. Esta
edição, que faz parte de uma série
de encontros on-line sobre boas
práticas e ideias para inovarnoam-
biente corporativo, será transmitida
integralmente pelo YouTube, Linke-
dIn e Facebook da empresa. Inscri-
ções: http://bit.ly/clubeaevoinsc3.

Expositoresgratuitos
Para incentivar a arte brasiliense,
unir empreendedorismo, susten-
tabilidade e fomento cultural, o
espaço Nobre SoS Coworking ofe-
rece quatro expositores de 120cm
x 7cm destinados à exibição gra-
tuita de ilustrações, quadros e
gravuras. Para apresentar os tra-
balhos, é necessário passar infor-
mações sobre as obras peloWhat-
sApp 61 9 9372-3876. Local: SCRN
702/703, Bloco G, lojas 46 e 47,
Asa Norte. Funcionamento: de se-
gunda a sexta-feira, das 8h às 20h
e, aos sábados, das 9h às 13h. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

ASA SUL

COBRANÇA INDEVIDA
Omorador da quadra 713, daAsa Sul,HelioCampagnucio

entrou emcontato coma coluna oCorreiopara reclamar de
uma cobrança indevida no valor do IPTU.De acordo como
morador, ele está sendo cobradopelas áreas cobertas do lote,
mas quenão são edificadas (varandas), como se fossem
construídas. O imposto deHelio aumentou em90%por causa do
cálculo. “Desde janeiro venho tentandouma revisão. Já
reconheceramoerro,masmesmoassimnãoqueremdevolver o
que foi cobrado”.Helio reclamaque, emvirtude da violência, é
impossível não cercar as varandas do imóvel.

» A Secretaria de Economia informa que atendeu à solicitação
do contribuinte,após ele ter realizado todos os procedimentos
necessários junto à Receita do DF.O órgão informou que foi
realizada redução do IPTU do imóvel e que foram realizados
os procedimentos técnicos cabíveis.O contribuinte foi
orientado a abrir uma solicitação de restituição para
compensação pela cobrança.

PLANOPILOTO

FALTADELUZEPOLICIAMENTO
O leitor PauloHenrique Silva Fernandes entrou em

contato coma colunaGrita Geralpara reclamar da falta
de policiamentono trajeto entre o EstádioNacional
ManéGarrincha e a rodoviária. Segundo ele, durante a
noite, período emque sai do trabalho e passa pelo local,
nãohámovimento e falta iluminação, o que facilita a
açãodos bandidos.

» A Polícia Militar do DF informa que o policiamento na
região citada é realizado ininterruptamente,com o
objetivo de levar mais segurança à população.Além
disso,há um comando móvel,que possui câmeras de
monitoramento na área e policiais militares do serviço
voluntário reforçam o atendimento.A corporação
também informou que uma equipe foi enviada até o
local para analisar a situação.A PMDF lembra que
reclamações e denúncias podem ser registradas por
meio da Central 116,opção 5.

Leidelicitações

Com um olhar atento à modernização
da legislação de licitações e
contratos, a FGV Conhecimento
promoverá, neste ano, um ciclo de
webinars. O primeiro encontro,
“Aspectos gerais da nova Lei de
Licitações e a etapa preparatória do
certame’, será realizado no dia 25 de
junho, das 9h às 12h30, e debaterá as
inovações, as regras de transição, as
hipóteses de dispensa e
inexigibilidade de licitação, além de
detalhar a etapa preparatória do
certame licitatório. Inscrições e
informações:
https://evento.fgv.br/novaleidelicitaco
es_1/.

MostraTeatral

Está aberta a temporada da 15ª edição
do IESB em Cena—Mostra Teatral
Corredor, que apresentará os trabalhos
dos alunos do 1º ao 8º semestre do
curso de teatro da instituição, com a
participação de professores e
convidados. Devido à pandemia, o
evento foi reformulado e será realizado,
exclusivamente, no formato on-line, até
sexta-feira, transmitido ao vivo pelo
canal no YouTube do IESB, sempre às
19h30. O evento é gratuito e aberto ao
público. Confira a programação
completa no site do IESB:
https://www.iesb.br/noticias/curso-de-
teatro-se-prepara-para-a-xv-edicao-
do-iesb-em-cena/

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Grafites urbanosmodificam a paisagem tediosa de tapumes que cercavam a Praça do Buriti. Um consolo

para a população que espera a reforma do espaço público.

Novoolhar

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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12 mil vagas para 2022

PROVAS / Projeto de Lei de Diretrizes Orçamentárias (PLDO) prevê a realização de 22 concursos públicos no ano que vem.
No entanto, proposta precisa passar por avaliação na Câmara Legislativa e pode sofrer alterações por parte dos deputados

» ANA LUISA ARAUJO

O
concurseiro brasiliense
terámais oportunidades
de ingressar no serviço
público em 2022. O Go-

verno do Distrito Federal (GDF)
prevê 22 certames para o anoque
vem, segundo planejamento do
Executivo local para o próximo
exercício orçamentário. Em 4 de
março, 14 processos seletivos re-
ceberam autorização para come-
çar em2021, pormeiodaPortaria
nº 63 da Secretaria de Economia.
Os prazos de validade de provas
homologadas e vigentespara car-
gos na administração pública di-
reta e indireta estavamsuspensos
nacapital federal desdeagostode
2020, devido ao estado de cala-
midadepública.
O Projeto de Lei de Diretrizes

Orçamentárias (PLDO) de 2022
prevê despesas para quase 12mil
novos servidores, com realização
deexamesenomeaçãodeaprova-
dos.OGDFplanejacriar4.015car-
gos sem impacto financeiroparao
próximo ano e 11.532 abertos por
meio de novos certames (8.578),
bem como concluídos ou eman-
damento (2.954). No entanto, a
propostaprecisapassarporavalia-
çãodaCâmaraLegislativa (CLDF).
A Secretaria de Economia in-

formou que o edital de convoca-
ção dos candidatos para a se-
gunda fase do concurso de audi-
tor da Receita saiu em 1º de ju-
nho. As provas autorizadas para
o começo deste ano incluem:
apoio às atividades policiais ci-
vis; médico; enfermeiro; profes-
sor; magistrado; auditor de con-

trole interno; cirurgião-dentista;
e assistente de educação. Os
aprovados atuarão na Polícia Ci-
vil (PCDF), na Secretaria de Saú-
de (SES-DF), no Instituto de De-
fesa do Consumidor (Procon-
DF) e noDepartamento deTrân-
sito (Detran-DF). Há possibili-
dade de contratações, também,
na Secretaria de Educação (SE-
DF), no Sistema de Limpeza Ur-
bana (SLU) e na Controladoria-
Geral (CGDF— leia Prepare-se).
O quadro de policiais e bom-

beirosdoDistritoFederal apresen-
ta deficit desde que o veto dopre-
sidente Jair Bolsonaro (semparti-
do)—derrubado pelo Congresso
Nacional—atrasou a convocação
de novos profissionais. O secretá-
riodeEconomia,AndréClemente,
defendenovas contratações:“Sen-
do fiéis à nossa premissa de que o

servidor é o oxigênio da adminis-
tração pública, (consideramos
que) a realização dos concursos é
fundamental para amelhoria da
qualidade desse serviço noDF. A
retomada dos certames— sus-
pensos pelas exigências legais im-
postas pela pandemia—émuito
importante paramanter a eficiên-
cia na prestação dos serviços pú-
blicosàpopulação”.

Paralisação

Advogado constitucionalista e
especialista em concursos públi-
cos, Max Kolbe acredita que a re-
tomada dos certames é omelhor
a se fazer. “Acho sensacional a
ideia de 22 concursos para 2022,
assimcomoachoótimooprosse-
guimento daqueles paralisados,
em especial pela necessidade de

se prestar ummelhor serviço pú-
blico à sociedade, carente pela
falta de atendimento em órgãos
públicos”, opina.
O presidente da Associação de

Apoio aos Concursos Públicos e
Exames (Aconexa), Renato Sarai-
va, considera que o momento é
propício para que a remarcação
gradual de certames, com respei-
to aos protocolos de segurança.
“Temos vários editais lançados
que estavam represados, princi-
palmente o da Polícia Civil, e há
muitos outros parados que po-
dem sair em 2021, como o da Re-
ceita Federal”, afirma.
Apesar do período de crise sa-

nitária, o governo local tentadefi-
nir como ficará a nomeação de
servidores. O secretário André
Clemente disse que, em breve,
haverá chamada para composi-

ção do quadro de bombeirosmi-
litares. Para o presidente do Gran
Cursos Online, Gabriel Granjeiro,
a retomada das provas está perto
de acontecer. “Avaliamos que o
GDF tem contribuído positiva-
mente para a realização de con-
cursos públicos, promovendo
certames necessários. Além dis-
so, houvea convocaçãodos apro-
vados da PM”, ressalta. Ele acres-
centa que o serviço público faz
parte do dia a dia do brasiliense:
“Depois da frustração profissio-
nal (dos alunos), houve, final-
mente, a retomada de provas. O
próprio STF (SupremoTribunal
Federal) autorizou as da Polícia
Rodoviária Federal. E, na semana
passada, houve a da PolíciaMili-
tar doTocantins. Portanto, o GDF
não tem sido o único (a retomar
os processos seletivos)”.

PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanheasnotíciasdeconcursosem blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

ANTT pede 412 vagas
A Agência Nacional deTransportesTerrestres (ANTT) tenta conseguir
autorização para promover um concurso público com 412 vagas de
níveismédio e superior. O pedido inclui 220 oportunidades para

técnico em regulação de serviços, 88 para técnico administrativo, 68
para especialista em regulação de serviços e 36 para analista

administrativo. As especialidades dos cargos serão definidas só após
aval, mas é provável que o próximo edital inclua chances para

graduados em cursos como direito, economia e engenharia, assim
como ocorreu em certames anteriores. As carreiras de nívelmédio
têm ganhos iniciais de até R$ 7.846,37 e, no nível superior, a

remuneração pode chegar a R$ 15.516,12. Os servidores da ANTT
também recebembenefícios como plano de saúde, vale-alimentação,
auxílio pré-escola, auxílio-transporte e outros. O último concurso
feito pela agência ocorreu em 2013.Vale ressaltar que a decisão sobre
promover ou não umnovo certame é doMinistério da Economia. “No
que depender da gestão desta reguladora, será feito todo o esforço
possível para viabilizar umnovo edital. Foram elaborados estudos e
argumentos que sustentam a necessidade e a importância da

seleção”, informou a ANTT à coluna.

Ministério da Saúde prepara seleção
OMinistério da Saúdeprepara umanova seleção, a ser publicada aindaneste
ano.Oprocesso seletivo será conduzidopela FundaçãoGetúlioVargas (FGV)
e visa atender à necessidade temporária de funcionários emhospitais e

institutos federais doRio de Janeiro.Haverá elaboraçãodo edital, segundo a
pasta,mas a expectativa de lançamento fica para o segundo semestre.

Na Polícia Civil, houve liberação para vagas de apoio às atividades

Órgão Cargo

PCDF Apoio às atividades policiais civis
SES-DF Assistência pública à saúde
SES-DF Médico
SES-DF Enfermeiro
SES-DF Cirurgião-dentista
Procon-DF Atividades de defesa do consumidor
Detran-DF Atividades de trânsito
SEDF Assistência à educação
SEDF Magistério
SLU Gestão de resíduos sólidos
CGDF Auditoria de controle interno
A definir Auditoria de atividades urbanas
A definir Desenvolvimento e fiscalização agropecuária
A definir Planejamento urbano e infraestrutura

Concursos autorizados em 4 demarço

TSE estuda concurso
unificado

OTribunal Superior Eleitoral (TSE)
comunicou à colunaque a área técnica
daCorte temestudado a viabilidade de
promover umconcurso público

unificadopara toda a Justiça Eleitoral
no exercício financeiro de 2023.
Contudo, a questão está em fase de
análise. Oúltimo certame feito nesse
estilo na instituição ocorreu em2006,
com801 vagas distribuídas entre

tribunais regionais.

Novo cronograma
para diplomatas

O Instituto Rio Branco divulgou novas
datas para o concurso público que
abre 25 vagas para diplomatas. A
convocação para a segunda fase do
certame será divulgada em 2 de julho,
no site do Instituto Americano de

Desenvolvimento (Iades). Os exames
escritos dessa etapa ocorrem em10 e
11 de julho. Já a terceira— com

provas de história, geografia, direito e
outras disciplinas— estámarcada de
27 a 29 de agosto. O resultado final

sairá em 14 de outubro.

Provas doDepen
no domingo
Os locais de prova para

candidatos ao concurso com309
vagas doDepartamento

PenitenciárioNacional (Depen)
estão disponíveis no site do

CentroBrasileiro de Pesquisa em
Avaliação e Seleção e de
PromoçãodeEventos

(Cebraspe). A aplicação dos
exames será nodomingo, nas 26
capitais brasileiras, noDistrito
Federal, alémdeCatanduvas
(PR) eMossoró (RN).Há

oportunidades denível superior
para especialista federal em
assistência à execuçãopenal,

com remuneraçãode
R$ 5.865,70, e vagas denível
médio para cargo de agente

federal de execuçãopenal, com
remuneraçãodeR$ 6.030,23.

Vagas emGoiânia
ASecretaria de Estadoda
Administração deGoiás, em

Goiânia, lançoudois editais para
contratação temporária de 56
profissionais, nas áreas de
arquitetura, engenharia civil,
engenharia agronômica, técnico

emagrimensura, técnico
mecânico em refrigeração e
tecnologia da informação. As
inscrições ficamabertas de
quinta-feira a 3 de julho. A

remuneração varia deR$ 4mil a
R$ 8,3mil. Para sabermais,
acesse selecao.go.gov.br.

IBGE segue
trabalhando
pelo Censo

MaisdeummêsapósoSupremo
TribunalFederal (STF)decidirpela

realizaçãodoCensoDemográficosóem
2022,por faltadeorçamento,oInstituto
BrasileirodeGeografiaeEstatística

(IBGE)dácontinuidadeaoprocesso.Os
inscritosnaseleçãocommaisde200mil
vagasaguardamposicionamentosobre
comoficaráoeditalousobreadevolução
dastaxasdeparticipação.Àcoluna,o
IBGEexplicouqueocertameestá

suspensoequehaveráreembolsoem
casodeefetivocancelamento.Coma
continuidadedoprocesso,umnovo
cronogramaserádivulgadonossitesdo
IBGEedoCentroBrasileirodePesquisa
emAvaliaçãoeSeleçãoedePromoçãode
Eventos(Cebraspe),bancaorganizadora
responsávelpelasprovas.Portanto, fique

atentoaospróximoscapítulos.

CRO-GO seleciona
advogados

OConselhoRegionaldeOdontologiade
Goiás (CRO-GO)oferece20vagasparaa
carreiradeadvogado, comatuaçãoem
Goiânia.Osalário inicial édeR$7.716
maisbenefícios.As inscriçõesestão
abertas,pormeiodositedo Instituto
Quadrix, e seguematéas23h59de10de
agosto.Oscandidatos serãoavaliados
emprovasobjetivasediscursivas. Se
aprovados, serãocontratadospormeio
doregimedaConsolidaçãodasLeisde

Trabalho (CLT).

Marcos Santos/USP Imagens

Warley Andrade/TV Brasil

Ed Alves/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press IBGE/Divulgação

Confiraoscargosdoscertamesque
estãoporvirnoDF,segundoo
ProjetodeLeideDiretrizes
Orçamentárias (PLDO)de2022:

»Agente de polícia

»Apoio às atividades jurídicas

»Apoio às atividades policiais civis

»Assistência à educação

»Assistência pública à saúde

»Atenção comunitária à saúde

»Atividadededefesa do consumidor

»Atividades do trânsito

»Auditoria de atividades urbanas

»Auditoria de controle interno

»Auditoria fiscal daReceita

»Cirurgião-dentista

»Desenvolvimento e fiscalização
agropecuária

»Enfermeiro

»Escrivão depolícia

» Execuções penais

»Gestãode resíduos sólidos

»Magistério

»Médico

»Políticas públicas e gestão
governamental

»Procurador doDistrito Federal

»RegulaçãodeserviçospúblicosdoDF

»Vigilância ambiental

FFoonnttee:: Secretaria de Economia doDistrito Federal

Prepare-se
Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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DDeeuu ppaarraa oo gasto

Brasil volta
aos treinos

PEDRO MARRA

E
m jogo protocolar, a Ar-
gentina manteve a hege-
monia sobre o Paraguai na
Copa América. Ontem, no

Estádio Nacional Mané Garrin-
cha, a seleção alviceleste venceu
os rivais, por 1 x 0, e confirmou a
classificação antecipada para as
quartas de final do torneio de se-
leções. Anoitemarcou, ainda, um
recorde histórico de LionelMessi
comacamisadopaís.Oúnico gol
da partida foi marcado por Paco
Gómez, após belo passe cruzado
deDiMaria, que colocou o com-
panheironacaradogolparamar-
car de cavadinha por cima do go-
leiro Antony Silva e garantir os
três pontos aoshermanos.
Este foi o 26º jogo do confron-

to entre os dois times.Os argenti-
nos seguem sem perder para os
paraguaios, tendo 20 vitórias a
favor e seis empates no duelo. O
jogo foi bastante faltoso, princi-
palmente nomeio de campo. Fo-
ram23 infraçõesdoParaguai e 11
da Argentina. No duelo na capi-
tal, Messi igualou o recorde de
Mascherano e se tornou o joga-
dor commais partidas pela Ar-
gentina. Ambos têm 147. Apesar
da conquista pessoal, o camisa
10 fez umapartida apagada.
O duelo começou agitado

com um lance de perigo de Di
María dando passe para Messi,
que não dominou bem a bola
para acertar a meta do goleiro
Antony Silva. O time teve outras
chances até marcar, aos nove
minutos. Di María deu lindo
passe cruzado para Paco Gomez
receber na grande área e apenas
cavar por cima do goleiro.
Aos 13minutos, a seleção pa-

Após folgar no domingo, a Se-
leçãoBrasileira voltoua trabalhar,
ontem, naGranja Comary, visan-
do o duelo contra a Colômbia,
quarta-feira, às 21h, no estádio
Nilton Santos, no Rio de Janeiro.
Sem entrar em campo na última
rodada, a equipe tevemais tempo
de preparação. Na atividade, Tite
esboçounovas formações.
O treinador dividiu o elenco

em dois grupos e orientou um
coletivo em campo reduzido. O
trabalho também envolveumo-
vimentação defensiva. Nele, Tite
deu atenção especial às jogadas
de bola parada. No fim da ativi-
dade, houve um complemente
de finalização. Como a ideia do
técnico é dar oportunidades a to-
dos os jogadores, é possível que a
Seleção apresente uma escalação
diferente para o confronto com
os colombianos. Tite ainda tem
mais um treino, hoje, antes da
viagempara oRio.
Emcoletiva, o lateral Alex San-

dro valorizou o período de traba-
lho. “Durante o calendário anual,
émuito difícil ter todo esse espa-
ço para treinar como estamos
tendo. Émuito importante ter es-
ses dias, esse períodomais longo,
porque preparamelhor a equipe
enos entrosa também”, analisou.

raguaia teve chance emcobrança
de falta.Nosminutos seguintes, o
Paraguai tentou atacar pelos la-
dos, mas a defesa dos hermanos
sempre afastava com os pés ou
de cabeça. O principal problema
do Paraguai era acertar o último
passe. Aos 45minutos da primei-
ra etapa, o juiz anulou o segundo
gol daArgentinapor impedimen-
to confirmadopeloVAR.
No segundo tempo, a alvice-

leste começou o jogo com con-

tra-ataques, e o Paraguai tentava
empatar na base de cruzamen-
tos. O time, porém, tinha dificul-
dade de chutar na direção do gol
adversário. Aguero entrou na Ar-
gentina, mas, com pouca movi-
mentação emcampo, não contri-
buiu para as jogadas de ataque.O
jogo seguiu truncado, principal-
mente nomeio de campo.
Aos41minutos, aArgentinaar-

mou bom contra-ataque pelo la-
doesquerdoearranjouumescan-

teio após defesa de Antony Silva.
Mesmo com quatro minutos de
acréscimo, os times não movi-
mentaram tanto a partida, que
terminoucomoplacarmagro.
A seleçãoparaguaia permane-

ce em Brasília para enfrentar o
Chile, noManéGarrincha, às 21h
na quinta-feira. A Argentina joga
somente na 5ª e última rodada
da fase de grupos contra a Bolí-
via, às 21h de segunda-feira, na
Arena Pantanal, emCuiabá.

»CHILEXURUGUAI
OUruguai conquistou o primeiro
ponto na Copa América ao
empatar, ontem, com o Chile,
por 1 x 1.Osgols forammarcados
por Vargas e Suárez. Com o
resultado, os chilenos estão
próximos da classificação.

»COPADOBRASIL
A CBF realiza, às 16h, o sorteio
das oitavas da Copa do Brasil.
As equipes estarão em um pote
único e não há limitação de
duelos. Com isso, podem ocorrer
clássicos.Ochaveamento definirá
a ordem de embates até a final.

»BRASILEIRÃO
O Atlético-MG tropeçou em
casa mais uma vez no
Brasileirão. Ontem, o Galo
recebeu a Chapecoense e saiu
na frente comTchê Tchê. Porém,
os catarinenses buscaram o
empate com Ravanelli.

»LIGADASNAÇÕES
A Seleção Brasileira masculina
garantiu vaga na semifinal da
Liga das Nações com duas
rodadas de antecedência, ao
derrotar a Itália, ontem, por 3
sets a 1, com parciais de 25/19,
32/20, 22/25 e 25/20.

OLIMPÍADAS

Eventos em Tóquio terão público de até 10 mil pessoas
Depois demuita indefinição e

especulação, o Comitê Organiza-
dor dos Jogos Olímpicos de Tó-
quio-2020 e o governo do Japão
decidiram, ontem, sobre a pre-
sença de público nos locais de
competiçãodoeventoquecome-
çará em23de julho.Oevento terá
o limitemáximo de 10mil espec-
tadores em cada sede, mas com
umalerta para a possibilidade de
portões fechados em caso de au-

mentodos contágiosdecovid-19.
Em um comunicado oficial, a

organização explica que o limite
será de 50% do local de competi-
ção. "Se houver uma mudança
dramática na situação da infec-
ção, talvez precisemos revisar a
norma e considerar a opção de
não ter espectadores nos locais
de competição", disseYurikoKoi-
ke, governadora deTóquio.
Emmarço, os organizadores

decidiramvetar a presença de es-
pectadores do exterior devido ao
risco de saúde considerado ele-
vado para a população japonesa.
A reunião teve a presença de re-
presentantes de cinco institui-
ções: o Comitê Organizador, o
governo japonês, o governoda ci-
dade japonesa, o Comitê Olímpi-
co Internacional (COI) e o Comi-
tê Paralímpico Internacional
(IPC, na sigla em inglês).

Nomesmocomunicado, foiex-
plicado que a decisão sobre o nú-
mero de torcedores nos Jogos Pa-
ralímpicos foi adiada para 16 de
julho. Emumamensagem envia-
da às autoridades japonesas no
início da reunião, o presidente do
COI, o alemãoThomasBach, afir-
mou que a entidade apoiaria "to-
talmenteadecisãoquebuscapro-
teger damelhormaneira" apopu-
lação japonesaeosparticipantes.

DDoommiinnggoo
Venezuela 2 x 2 Equador
Colômbia 1 x 2 Peru

OOnntteemm
Chile 1 x 1 Uruguai

Argentina 1 x 0 Paraguai

FASEDEGRUPOS

3ª Rodada

Domingo
Itália 1 x 0 País Gales

Suíça 3 x 1 Turquia

Ontem
Ucrânia 0 x 1 Áustria

Macedônia 0 x 3 Holanda

Finlândia 0 x 2 Bélgica

Rússia 1 x 4 Dinamarca

Hoje
1166hh Rep. Tcheca x Inglaterra

1166hh Croácia x Escócia

Amanhã
1133hh Suécia x Polônia

1133hh Eslováquia x Espanha

1166hh Portugal x França

1166hh Alemanha x Hungria

FASEDEGRUPOS

Última rodada

No jogo emqueMessi igualoumarcade jogador commaior númerodepartidas pela seleção, Argentina
venceoParaguai em jogoprotocolar e garante classificaçãoantecipadaparaasquartas de final do torneio

Nove estão nomata-mata
Resultadosdeontemconfirmamclassificaçõesematacadoparaasoitavasdo torneio

DANILO QUEIROZ

Coma fasede gruposdaEuro-
copa afunilando, mais duas cha-
ves tiveram a situação definida,
ontem. No B, Bélgica e Dinamar-
ca confirmaram os primeiros lu-
gares. No C, Holanda e Áustria
carimbaram o passaporte para
as oitavas de final. Em terceiro
lugar nas respectivas chaves,
Finlândia e Ucrânia cultivam es-
perança de avançar entre os qua-
tromelhores da posição.
Os resultados do dia garanti-

ramumadessas vagas para a Suí-
ça, terceira colocadado grupoA, e
promoveram, ainda, uma classifi-
cação em atacado de outras sele-
ções. RepúblicaTcheca, Inglater-
ra,SuéciaeFrançaestãonoG-2de

suas chaves e ainda jogam, mas
têm lugar garantido nas oitavas
pelomesmocritério.
Duas partidas da primeira

etapa mata-mata da Eurocopa
estão definidas: País de Gales x
Dinamarca e Itália x Áustria. As
partidas estãomarcadas para sá-
bado, às 13h e às 16h, respectiva-
mente. Bélgica e Holanda aguar-
damadversários.
Na chave B, a Bélgica confir-

mouo favoritismoeavançoucom
100%de aproveitamento ao ven-
cer a Finlândia, por 2 x 0, comgols
de Lukaku e Hradecky (contra).
Lanternadogrupono iníciodaro-
dada, a Dinamarca ganhou a pri-
meira na Euro diante da Rússia,
por 4 x 1, reverteu a desvantagem
de saldo e garantiu o segundo lu-

gar. Christensen, Poulsen,Maehle
e Damsgaard marcaram os gols
dinamarqueses. Dzyuba descon-
tou e, apesar da eliminação, virou
omaior artilheiroda seleção russa
com30bolasna rede.
No grupoC, aHolanda não te-

ve dificuldades para sacramentar
oprimeiro lugar e venceu aMace-
dônia doNorte, por 3 x 0.Wijnal-
dum, duas vezes, eMemphis De-
pay fizeramosgols davitória.O ti-
me teve 100%de aproveitamento
e omelhor ataque—oito gols. No
confronto direto entre Áustria e
Ucrânia pela segunda colocação,
Baumgartnermarcou o gol solitá-
rio da vitória por 1 x 0. A seleção
austríaca jogará omata-matapela
primeira veznahistória.
Hoje, será a vez das equipes da

chave D definirem a vida. Serão
duas partidas às 16h: líderes e
classificados com quatro pontos,
RepúblicaTcheca e Inglaterra jo-

gam em Londres. Em Glasgow,
Croácia e Escócia buscam a vitó-
ria para ter sobrevida no sonho
de ir aomata-mata.

Jogadores daDinamarca vibram: goleada sobre a Rússia garantiu vaga

AArgentinatevebomprimeiro
tempoecaiuderitmo,masfez
osuficienteparavencernoDF

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Sábado
Flamengo 2 x 3 Bragantino
Domingo
Palmeiras 2 x 1 América-MG
Internacional 1x1 Ceará
Bahia 0 x 0 Corinthians
Santos 2 x 0 São Paulo
Fortaleza 1 x 1 Fluminense
Athletico-PR 2 x 1 Atlético-GO
Juventude 1 x 0 Sport
Ontem
Atlético-MG 1 x 1 Chapecoense
Adiado
Cuiabá x Grêmio

5
ª
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a
d
a
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PP JJ VV SSGG
1. Athletico-PR 12 4 4 6
2. Fortaleza 11 5 3 6
3. Bragantino 11 5 3 5
4. Palmeiras 10 5 3 5
5. Atlético-MG 10 5 3 2
6. Fluminense 9 5 2 2
7. Bahia 8 5 2 3
8. Atlético-GO 7 4 2 2
9. Santos 7 5 2 0
10. Flamengo 6 3 2 2
11. Corinthians 5 5 1 -1
12. Ceará 5 5 1 -2
13. Internacional 5 5 1 -4
14. Juventude 5 5 1 -5
15. Sport 4 5 1 -2
16. Chapecoense 3 5 0 -5
17. Cuiabá 2 3 0 -1
18. São Paulo 2 5 0 -5
19. América-MG 1 5 0 -5
20. Grêmio 0 3 0 -3 Re
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Martin Meissner/POOL/AFP
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Data estelar: Mercúrio
retoma progradação; Lua
cresce em Sagitário. Desperta
com tranquilidade, rejeitando
sumariamente a chata da
ansiedade, que te soprará
afirmações insidiosas em teu
ouvido, dando a entender que
te darás mal durante o dia,
ou que não terás força para
enfrentar o necessário ou,
ainda, que tua vida esteja
toda errada. A ansiedade é
irmã do medo, cheia de
argumentos sofisticados para
te convencer de que tudo,
finalmente, dará errado. Até
9h56, a Lua estará Vazia, e
acordar com este fenômeno
em andamento sempre
provoca ataques de
ansiedade. A partir desse
horário, entra no mundo com
vigor e atrevimento, para ser
mais do que tua ansiedade,
para a colocar em seu devido
lugar, para a castigar com
tua indiferença. Aprenderás,
com o tempo, que o medo
não é uma profecia de
desastre, mas uma medida
sensível de que tens
capacidade de enfrentar o
que vem por aí.

ÁRIES
21/03 a 20/04

São tantas coisas que precisam ser
organizadas, que a alma fica
cansada antes mesmo de começar.
Evite se acomodar nesse desânimo,
é preciso continuar em frente,
apesar de tudo e de todos. Está tudo
em andamento.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Uma dose de conflito é necessária,
porque não se pode relevar tudo
que as pessoas fazem e que
atormenta sua alma. Porém
tampouco se pode viver em
perpétuo conflito, como se não
houvesse outra coisa a fazer.

LEÃO
22/07 a 22/08

As orientações que você precisa não
provirão das pessoas que
normalmente você procura para
isso, mas de pessoas desconhecidas,
de algumas que, pela aparência,
você nem se aproximaria. Nem tudo
está onde é buscado.

TOURO
21/04 a 20/05

Evite congelar suas finanças, adote
uma postura dinâmica, porque
diante das indefinições do mundo, o
pior que você poderia fazer é reter
todos seus recursos à espera de que
as coisas se definam. Isso não vai
acontecer.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

São as pequenas coisas do
dia a dia, quando encaradas
com carinho e devida atenção,
que fazem a delícia da vida,
porque não se pode depender de
grandes eventos para isso, que
acontecemmuito raramente.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Aquilo que desandou ainda tem
chances de andar novamente, mas
nada disso acontecerá por si só.
Você precisa tomar as devidas
iniciativas e se atrever a intervir,
mesmo com a barriga
embrulhada de medo.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Faça suas resoluções na
intimidade de sua alma, mas não se
esqueça de que não é suficiente as
formular interiormente, é preciso
encontrar a hora certa para as
colocar em prática, abrindo
caminhos. É por aí.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Pequenas celebrações são
importantes, porque mesmo que as
pessoas não entendam seus
motivos, o valor dessas reside em
seu coração se abrir para o regozijo
disponível. Faça tudo com discrição,
para evitar críticas.

LIBRA
23/09 a 22/10

O esclarecimento não virá de
ninguém, você o terá de garimpar,
fazendo suas investigações e pondo
à prova suas descobertas, porque
no meio dessas haverá muitas
fantasias envolvidas também.
São coisas diferentes.

CÂNCER
21/06 a 21/07

As dúvidas e os dilemas irão se
dissipando aos poucos, você não
precisa acelerar o processo.
Apenas deixe fluir tudo e siga você
pela linha de menor resistência,
isto é, não se alimentando de
nenhum tipo de conflito.

PEIXES
20/02 a 20/03

Coloque um ponto final nas
indefinições, porque mesmo que
você não tenha claro, ainda, todo o
panorama, valerá mais a pena fazer
algumas resoluções temporárias
para que as coisas adquiram
dinamismo. Tudo emmovimento.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Em algum lugar de sua alma está
o conhecimento de que, sem
confiança mútua, nada de bom
acontecerá. As coisas boas
começam a acontecer, mas logo
elas ficam contaminadas pela
desconfiança, e degringolam.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

CAMINHOS
AHistória nãoperdoa os covardes
e como tempoosmentirosos
são devorados pela verdade.
Ser livre é umpreço caro a ser pago
enegar à vida é ser prisioneiro do acaso.
Não tenho futuro, o passadonãomepertence
e opresente...
Bom, opresente aindanão abri.
Sangue, suor e lágrimas e
no final umsorriso largo
para disfarçar as cicatrizes de umcoração
quemais parece ummuseu
de lembranças distorcidas.
Queria que você soubesse,
pois se vai caminhar comigo,
isso é tudoque tenho a oferecer.

Sergio Vaz

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição

POP

Oelemento
surpresa

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio

» PEDRO IBARRA*

C
om os streamings, a venda
de discos, CDs ou MP3 de
músicas perdeu espaço e foi
para segundo plano. Contu-

do, os artistas ainda buscam núme-
ros com seus lançamentos, o cha-
mado engajamento. Quanto mais
reproduções, curtidas, visualizações
e comentários, mais uma música ou
álbum tem um desempenho de su-
cesso após a estreia.
Essa lógica é seguida tanto por ar-

tistas pequenos quanto grandes, mas
são as estrelas que têmmais possibili-
dades de usar o engajamento ao pró-
prio favor. Um exemplo recente está
no caso de Tyler, The Creator, rapper
que teve uma ascensão notável desde
o lançamento do último disco, Igor,
vencedor do Grammy de Melhor ál-
bum rap em 2020. Tyler fez todo um
processo de gerar expectativas nos fãs
para o lançamento do último single,
Lumberjack, disponibilizado nas pla-
taformas na semanapassada.
O rapper vinha intrigandoos fãsque

poderia lançarumanovamúsica.Apri-
meira iniciativa foi umoutdoor com a
frase: “Me ligue se se sentir perdido”, e

umnúmero. Quando a ligação era fei-
ta, era possível ouvir uma conversa
entre ele e a própria mãe. Posterior-
mente, lançouumvídeo emquebeija-
va umamulher, que logo depois en-
contrava o namorado e amesma frase
do outdoor. As prévias foram ao longo
de duas semanas até o lançamento do
single Lumberjack e,mesmo assim, os
fãs ainda especulam que toda promo-
çãotemrelaçãocomumprojetomaior,
como um álbum, por exemplo, consi-
derando que Tyler, The Creator foi
anunciado em grandes festivais pelo
mundo mesmo sem nenhuma novi-
dadenos últimos dois anos.
Muitos atribuem a Beyoncé esse

elemento surpresa, quando a canto-
ra apresentou o álbum homônimo,
sem avisos, em 2013, mas a tática já é
bastante difundida na indústria fono-
gráfica. Nomes como Foo Fighters,
Ariana Grande, Kendrick Lamar e Ta-
me Impala utilizaram da surpresa pa-
ra gerar engajamento, e ainda usam.
Com as redes sociais, a busca por ser
assunto tem se tornado mais impor-
tante que qualquer venda, e essamu-
dança na forma de consumir música
dá sinais de que vai durar por mais
algum tempo.

Tyler, TheCreator é umdos principais nomes do rap americano
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» SEVERINO FRANCISCO

A
loucura da gestão de saúde dos governan-
tes sobre a pandemia atualizou a obra de
MachadodeAssis. O contoO alienistapro-
move uma inversão de todos os valores de

sanidade e loucura. Ao fim, omédico Simão Baca-
marte, instalado na cidadezinha de Itajaí, chega à
conclusão de que está louco e se interna no hospí-
cio. Para celebrar os 25 anos de existência, a Con-
fraria dos Bibliófilos do Brasil publica dois contos
deMachado sobre o tema tão presente da loucura
que nos ronda, com
ilustrações da artista
plástica brasiliense
Naura Timm: O alie-
nista eO anjo Gabriel.
As duas ficções têm
prefácios de JohnGle-
dson e deMaria Elisa-
ne, Aluisio Ferreira e
MariaVanesse.
SeO alienistaexplo-

ra o tema da loucura
institucional,O anjo
Gabriel tratada insani-
dade individual, em
uma trama extrema-
mente engenhosa. Sob
o trauma de uma su-
posta traição damu-
lher, o major Tomás
se insula emumaca-
sa, se investe da identidade divina do anjoGabriel e
envolve a bela filhaCelestina nodelírio.Tudomuda
quando o doutor Antero entra na trama. “Cansado
davida,descrentedoshomens,desconfiadodasmu-
lheres e aborrecidodos credores, o doutor Anteroda
Silva determinou umdia despedir-se domundo”,
contaMachado. Ele se salva ao se envolver emum
enredodeperipéciasmirabolantes.

O anjo Gabrielmereceria entrarnasmelhoresan-
tologias de ficção fantástica. Só faltou para fechar a
tríademachadiana da loucura incluir o romance
Quincas Borba, que tematiza o desvario de ummis-
terioso emplastro capaz, supostamente, de curar
qualquermazela, levandovários personagens rumo
aomanicômio. Basta substituir emplastro Brás Cu-
basporcloroquinapara termosumquadrocomple-
todosdesmandosdas autoridades charlatãs sobre a
saúdepúblicaduranteapandemiaquenosassola.

O alienista é obra-prima da literatura brasileira e

Sendadofantástico

A publicação deO alienista eO anjo Gabriel faz
parte da celebração dos 25 anos da Confraria dos
Bibliófilos do Brasil, criada em Brasília por José
Sales Neto, em 1996. A instituição do gêneromais
famosa do Brasil, a Sociedade dos 100 Bibliófilos,
fundada no Rio de Janeiro, existiu de 1949 a 1964,
e publicou 25 livros. Pois, em 25 anos, a confraria
brasiliense publicou 65 obras da literatura brasi-
leira, ilustradas por grandes artistas gráficos. É a
mais importante editora de livros artesanais do
Brasil. O documentário sobre a Confraria dos Bi-

bliófilos do Brasil está dis-
ponível no YouTube: “Que
eu tenha conhecimento, a
nossa confraria é a única
editora que publica livros
artesanais com regularida-
de atualmente no mundo”,
comenta Salles.
O presidente da confra-

ria é um frequentador assí-
duo de exposições e ficou
impressionado com uma
mostra das pinturas de
Naura Timm, que viu há
cinco anos na Cultura In-
glesa. Intuiu que ela pode-
ria ilustrar bem algum livro
sobre o tema da loucura.
Ela criou figuras abstratas,
mas que representam per-
sonagens, cenas e situações
do livro com uma lingua-
gemqueenveredapela sen-
da do fantástico. Com cria-
turas informes que pare-
cem fios de arame retorci-
dos, ela ilustra trechos da
narrativa com personagens
masculinas e femininas, em
alta voltagem dramática. É
possível perceber a sintonia

finadas figuras eda tramadeO alienista edeO an-
jo Gabriel. “Fico feliz quando o texto não é de um
realismo tradicional, pois isso permite uma inter-
pretaçãomais livre do ilustrador”, afirma Salles.
Naura ficou tão fascinada pelos textos deMacha-

doque chegoua fazermais de 150desenhos. Salles
aproveitou 16: “Foi uma experiência apaixonante,
tudo ocorreu na base do sentir”, comenta Naura.
“Éumlivromaravilhoso, quedesafiaoartista”.

mundial, enquantoO anjo Gabriel é umconto qua-
se inédito deMachado. Só foi publicado três vezes e
ficouesquecidonas ediçõesdasobras completasdo
bruxo de CosmeVelho. Para José Salles Neto, presi-
dente daConfraria dos Bibliófilos,O alienista chega
emhoramuito oportuna da história brasileira: “O
alienistamostraumquadrode loucura instituciona-
lizada”, comenta Salles: “Ele tematiza a questão do
charlatanismo, damesmamaneira queQuincas
Borba.Machado critica e zomba do emplastro Brás
Cubas, queéonossocloroquinismoatual”.

Manicômio

AatualidadedeO alienistadecorredo fatodeque,
no Brasil da pandemia, temos loucos cuidando da
saúdepública.“Émuitocontemporâneo,porquedis-
cute a experiênciade fazerumapolíticade saúdeba-
seadaemumaexperimentaçãocomaspessoascomo
cobaias.Éumasituaçãoqueenvolveomédico,opre-
feitoedemaisautoridades,quemisturamsaúdecom
interesses políticos. O protagonista prende todos e
acabatrancafiandoasimesmonomanicômio”.
Machado de Assis foi acusado, durante muito

tempo, de ser um autor alienado, insensível aos
grandes temas da sociedade brasileira. No entanto,
paraSalles,O alienistaéaprovamais cabalda sensi-
bilidade social edaperspicáciadoescritorpara cap-
tar os problemas do país na ficção: “Issomostra a
agudeza da percepção crítica deMachado”, subli-
nhaSalles.“Sevocêpegaascrônicasdele, avisãocrí-
tica sobre os problemas sociais brasileiros está pre-
sente o tempo todo. Acredito que se ele estivesse vi-
vo, teria escritomais uns 10 livros de crônicas nada
alienadas, emboraele seja sutil e irônico”.
EsseéosegundolivrosobreaobradeMachadoque

aConfrariapublica.Oprimeiro foiumacoletâneade
contos, comapresentaçãodeSilvianoSantiago, com
ilustraçõesdeAntonioHenriqueAmaral.Massempre
quepromove eleições para indicar os livros a serem
publicados,onomedeMachadofiguranotopoda lis-
ta. Sallesnãoqueria repetir umaantologiadecontos:
“Optei pelo temada loucura.Nãoqueria fazer sóO
alienista, entãoencontrei o contoO anjo Gabriel, em
umatesesobrea loucuradeMachado,elaboradapela
professoraMariaElisane.Éumcontoestranhíssimoe
muitobom,sópublicadotrêsvezes”.

machadiana
Adoceloucura

machadiana
OS CONTOS O ALIENISTA E O ANJO GABRIEL SÃO PUBLICADOS EM EDIÇÃO ESMERADA
PELA CONFRARIA DOS BIBLIÓFILOS DO BRASIL, COM ILUSTRAÇÃO DE NAURA TIMM

Ilustração deNaura Timmpara o contoOalienista

Ilustrações deNaura
Timmpara
o contoOanjoGabriel

OO AALLIIEENNIISSTTAA EE
OO AANNJJOO GGAABBRRIIEELL

DDeeMMaacchhaaddoo ddee
AAssssiiss//CCoonnffrraarriiaa ddooss
BBiibblliióóffiillooss ddoo BBrraassiill

IIlluussttrraaççõõeess ddee
NNaauurraa TTiimmmm//9922 ppáággiinnaass

CCoonnffrraarriiaa ddooss BBiibblliióóffiillooss
ddoo BBrraassiill:: 33443355 22559988

EE--mmaaiill::
ccoonnbbiibblliibbnn@@yyaahhoooo..ccoomm..bbrr

Machado deAssis: ainda hoje atual
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos.98178-8000
C/950.

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

1.2 ASA NORTE

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

710/711Ótimo 2qt c/ ele-
vador 2 salas 2banhs +
DCE Partic. 98201-7766

OPORTUNIDADE
SQN 316 2Quartos origi-
nal, 64m2 - Elevador e ga-
ragem, andar alto, pré-
dio reformado,desocupa-
do. R$ 650.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes)salão,copa,cozi-
nha, área de serviço,
dep.Deempregada,2ga-
ragens, todo avaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN 311.
Com área de lazer com-
pleto com2piscinas, sau-
na, churrasqueira, salão
de festas, brinquedote-
c a . A p e n a s R $
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo2suítes193m2, an-
dar alto, varanda ampla,
duasvagassoltas,depósi-
t o p r i v a t i v o .
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

1.2 ASA NORTE

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

ASA SUL

1 QUARTO

VISTA PARK SUL
SMAS TR 03 Duplex
de1quarto54m2,Refor-
madalindavistapara la-
zer, andar alto, condo-
mínio com lazer.
R$630mil. Tr: 98585-
9000 c13429

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
98299-8660 c10859

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 GUARÁ

1.3 CASAS

GUARÁ

4 OU MAIS QUARTOS

QI 22 Vende-se linda ca-
sa 4qtos sendo 3suites
frente livre móveis plane-
jados garagem p/4 car-
ros pé direito alto. Tra-
tar: 99989-5114

QI 22 Vende-se linda ca-
sa 4qtos sendo 3suites
frente livre móveis plane-
jados garagem p/4 car-
ros pé direito alto. Tra-
tar: 99989-5114

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNG 20 lote 25 Resid c/
renda R$ 3.400, são 6
kits Tr. 9.9988-6212 ou
3354-6212
QNG 20 lote 25 Resid c/
renda R$ 3.400, são 6
kits Tr. 9.9988-6212 ou
3354-6212

VICENTE PIRES

3 QUARTOS

FINO
ACABAMENTO

CHÁCARA 15 Rua da
Misericórdia Vendo ca-
sa com 3 qts e churras-
queira. Próximo ao Ta-
guaPark Tr: 9983-2867

FINO
ACABAMENTO

CHÁCARA 15 Rua da
Misericórdia Vendo ca-
sa com 3 qts e churras-
queira. Próximo ao Ta-
guaPark Tr: 9983-2867

1.4 ASA NORTE

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO C/ 3500M2
SBN QD 02 Vendo Pré-
dio com 3.500 m2, pró-
ximo ao Shopping Con-
junto Nacional, vizinho
ao Banco do Brasil,
etc. Com elevadores,
térreo,sobreloja,subso-
lo e garagem com 15
vagas.Prédioprontopa-
ra ser usado, excelen-
te para financeiras, es-
critório de advocacia,
clínicas, próximo aos
correios. F: 98178-
8000 C/950

SALAS

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
COND ESTANCIA Bem
situado. Valor R$ 600
mil 99961- 6481

TRANSFIRO LOTE
COND ESTANCIA Bem
situado. Valor R$ 600
mil 99961- 6481

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv. mobil
zap 99981-9265 c4559
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv. mobil
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 3qt A.
emb 2wc sl cz R$1.900.
QE 38 apt 3q A. emb ar
c. sl cz 2wc var R$
1.400 Cl 2 lt 12 ap101
G.II 991577766 c9495

GUARÁ

1 QUARTO

QI 07 Conj. I casa 64.
Alugo Kit p/ mulher que
trabalhe fora R$550,00
Tr: 3567-0221

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

RENAULT

SANDERO 16/16 RS
Sport impecável ún.
dona preço tabela fipe
Tr:99257-7359

VOLKS

R$ 79.900,00 NOVÍSSIMO
POLO18/19Highline Be-
ats 18.000km na garan-
tia todo orig único dono
prata partic 3033-7455

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br
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AVISO DE LICITAÇÃO
01419/2021

Pregão Eletrônico nº 21/2021
OBJETO: Registro de Preços para confecção de material
gráfico de divulgação e identificação visual, observadas
as condições e especificações estabelecidas nos Anexos
I, II e III do Edital. Data: 12/07/2021. Horário: 14h. Local:
www.comprasnet.gov.br. O Edital encontra-se disponível nos sítios::::
www.cnj.jus.br e www.comprasgovernamentais.gov.br e na CPL,
Endereço: SAF/SUL, Quadra 02, Lote 05/06, Edifício Premium,
Brasília – DF, tel: (61) 2326-5160.

Vânia Alves de Souza Campanate
Pregoeira

PODER JUDICIÁRIO
CONSELHO NACIONAL DE JUSTIÇA

23/06/21

Faça seu cadastro e participe
SOMENTE ON-LINE

4ª FEIRA ÀS 10:00h

às 10:00h

Local do Leilão: na Sede da Leilões Brasil,BR 153, KM 17 DAIAG - Aparecida de Goiânia
(62) 3250-1500

VEJA O EDITAL COMPLETO E FOTOS
WWW.LEILOESBRASIL.COM.BR

LEILÃO 100% ON-LINE
Veículos - Caminhões e Motos

Recuperáveis e Sucatas

www.leiloesbrasil.com.br
Visitação - (3ª Feira) Das 14:00 às 17:30h,22/06/21 HOJE
Retirada dos veículos por AGENDAMENTOa partir 24/06 ( 5ª Feira)

ATA DAASSEMBLÉIA GERAL DE TRANSFORMAÇÃO DA
SOCIEDADE EMPRESARIAL LIMITADA DENOMINADA “CANOVA
MEDEIROS ENGENHAIA LTDA” EM SOCIEDADE ANÔNIMA”

Aos 20 dias domês demaio do ano de 2009, as 11:00 (onze) horas, na sede
social sito no SIATrecho 04, lote 2000 loja 12 subsolo parteA, Guará – DF,
CEP: 71.200-040 em Brasília, Distrito Federal, em Assembléia Geral de
Transformação, reuniram-se os sócios da sociedade empresária limitada
denominada CANOVA MEDEIROS ENGENHARIA LTDA, que tem seu
contrato social arquivado na Junta Comercial do Distrito Federal sob o nº
53201155340, por despacho de 07/08/2002 representando a totalidade do
cap i ta l soc ia l , que são os segu in tes : 1 ) OPERACIONAL
EMPREENDIMENTOS E PARTICIPAÇÕES S/A, com sede a cidade de
Brasília-DF, SIA Trecho 04, lote 2000, Parte C, Loja 24, Guará-DF, CEP:
71.200-040, inscrita no CNPJ nº 09.341.146/0001-75 e CF/DF nº
07.498.667/001-85 neste ato representada por seu sócio administrador,
PAULOHENRIQUECÂNDIDODEOLIVEIRAVASCONCELOS, brasileiro,
separado judicialmente, engenheiro civil, natural de Brasília-DF, nascido
nem 31/12/1974, portador do CI nº 9.267/D CREA-DF em 23/09/1996 e do
CPF nº 645.907.551-49; residente e domiciliado na CCSM lote 03 Bl. A
apto 216 Ed. Unick – Cruzeiro – Brasília – DF – CEP: 70.840-250. 2) CBM
PARTICIPAÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA inscrita no CNPJ nº
10.524.988/0001-41 e CF/DF nº 07.514.120/001-63 com sede no SIA
Trecho 04, Trecho 04, lote 2000, Parte E, Loja 24, Guará-DF, CEP: 71.200-
040, representada neste ato por seu sócio administrador CLAUDIO
BERTTO MEDEIROS, brasileiro, casado sob o regime de comunhão de
bens, engenheiro civil, natural de Patos – PB, nascido em 25.10.1972,
portador da carteira de identidade nº 9.305/D, expedida em 14.10.1996
pelo CREA/DF, e do CPF sob o nº 610.150.911-12; residente e domiciliado
à SQSW 100 bloco F apto 103 – Setor Sudoeste – Brasília – DF – CEP:
70.670-016.As sócias retro citadas são possuidoras da totalidade do capita
de R$ 100.000,00 (cem mil reais) dividido em 100.000 (cem mil) cotas,
estando, portanto, com o “quórum” legal previsto no art. 221, da Lei nº
6.404/76, para proceder à transformação da sociedade. Assumiu a
presidência da mesa por aclamação dos presentes o presidente PAULO
HENRIQUE CÂNDIDO DE OLIVEIRA VASCONCELOS, que convidou
CLAUDIO BERTO MEDEIROS para secretariá-lo. Composta a Mesa
dirigente, informou o Presidente que a presente Assembléia foi convocada
por consenso unânime dos sócios, o que dispensava os Editais de
Convocação, segundo dispõe o art. 124, § 4º da Lei 6.404/76. Comunicou,
inicialmente à Assembléia que, as cotas do capital social seriam
substituídas por ações ordinárias nominativa, no valor de R$ 1,00 (um real)
cada uma, no mesmo montante ora possuído em cotas. Desta maneia o
capital social será de R$ 100.000,00 dividido em 100.00 (cem mil) ações
ordinárias nominativas. A denominação social passará a ser “CANOVA
MEDEIROS ENGENHARIA S.A” apenas com supressão da expressão
“LTDA” em relação a anterior, e a inclusão da expressão “SA”. Comunicou
também a saída dos sócios PAULO HENRIQUE CÂNDIDO DE OLIVEIRA
VASCONCELOS, brasileiro, separado judicialmente, engenheiro civil,
natural de Brasília-DF, nascido nem 31/12/1974, portador do CI nº 9.267/D
CREA-DF em 23/09/1996 e do CPF nº 645.907.551-49; residente e
domiciliado naCCSM lote 03Bl.Aapto 216Ed. Unick –Cruzeiro –Brasília –
DF – CEP: 70.840-250; e CLAUDIO BERTTO MEDEIROS, brasileiro,
casado sob o regime de comunhão de bens, engenheiro civil, natural de
Patos – PB, nascido em 25.10.1972, portador da carteira de identidade nº
9.305/D, expedida em 14.10.1996 pelo CREA/DF, e do CPF sob o nº
610.150.911-12; residente e domiciliado à SQSW 100 bloco F apto 103 –
Setor Sudoeste – Brasília – DF – CEP: 70.670-016, e a entrada das sócias
OPERACIONAL EMPREENDIMENTOS E PARTICIPAÇÕES S/A, com
sede a cidade de Brasília-DF, SIA Trecho 04, lote 2000, Parte C, Loja 24,
Guará-DF, CEP: 71.200-040, inscrita no CNPJ nº 09.341.146/0001-75 e
CF/DF nº 07.498.667/001-85 neste ato representada por seu sócio
administrador, PAULO HENRIQUE CÂNDIDO DE OLIVEIRA
VASCONCELOS, brasileiro, separado judicialmente, engenheiro civil,
natural de Brasília-DF, nascido nem 31/12/1974, portador do CI nº 9.267/D
CREA-DF em 23/09/1996 e do CPF nº 645.907.551-49; residente e
domiciliado na CCSM lote 03 Bl. Aapto 216 Ed. Unick – Cruzeiro – Brasília
– DF – CEP : 7 0 . 8 4 0 - 2 5 0 ; e CBM PART IC I PAÇÕES E
EMPREENDIMENTOS LTDA inscrita no CNPJ nº 10.524.988/0001-41 e
CF/DF nº 07.514.120/001-63 com sede no SIA Trecho 04, Trecho 04, lote
2000, Parte E, Loja 24, Guará-DF, CEP: 71.200-040, representada neste
ato por seu sócio administrador CLAUDIO BERTO MEDEIROS, brasileiro,
casado sob o regime de comunhão de bens, engenheiro civil, natural de
Patos – PB, nascido em 25.10.1972, portador da carteira de identidade nº
9.305/D, expedida em 14.10.1996 pelo CREA/DF, e do CPF sob o nº
610.150.911-12; residente e domiciliado à SQSW 100 bloco F apto 103 –
Setor Sudoeste – Brasília – DF – CEP: 70.670-016. A transformação se
processaria segundo os artigos 220n e 222 da Lei nº 6.404/76. Colocada a
matéria em discussão e votação, o projeto do Estatuto Social, entregue
previamente a cada um dos sócios, o qual foi aprovado unanimemente, e
está redigido conformeAnexo a presenteAta.Após a leitura e aprovação do
Estatuto Social, foi lida a seguir, a relação dos acionistas que compões o
Capital Social, foi lida a seguir, a relação dos acionistas que compõe o
Capital da Social da sociedade. Com as deliberações aprovadas, foi assim
declarada transformada a sociedade, passando-se a seguir a eleição da
Diretoria para exercer o primeiro mandato, que vigorará até a Assembléia
Geral Ordinária a ser realizada no ano de 2011. Foram eleitos por
unanimidade o Diretor Presidente e o Diretor Administrativo, deixando de
ser preenchidos os demais cargos que serão temporariamente
acumulados pelos diretores presidente e administrativo. A diretoria é
formada pelo diretor presidente PAULO HENRIQUE CÂNDIDO DE
OLIVEIRA VASCONCELOS, brasileiro, separado judicialmente,
engenheiro civil, natural de Brasília-DF, nascido nem 31/12/1974, portador
do CI nº 9.267/D CREA-DF em 23/09/1996 e do CPF nº 645.907.551-49;
residente e domiciliado na CCSM lote 03 Bl. A apto 216 Ed. Unick –
Cruzeiro – Brasília – DF – CEP: 70.840-250; e pelo diretor administrativo
CLAUDIO BERTO MEDEIROS, brasileiro, casado sob o regime de
comunhão de bens, engenheiro civil, natural de Patos – PB, nascido em
25.10.1972, portador da carteira de identidade nº 9.305/D, expedida em
14.10.1996 pelo CREA/DF, e do CPF sob o nº 610.150.911-12; residente e
domiciliado à SQSW100 bloco F apto 103 – Setor Sudoeste – Brasília – DF
– CEP: 70.670-016. Foi aprovada por unanimidade uma Verba Global
Anual deR$ 50.000,00 (cinquentamil reais) para remuneração da diretoria.
Os diretores assinam o Termo de Posse no livro próprio, sendo declarados
investidos nos seus cargos pelo Presidente da Mesa. Sobre o Conselho
Fiscal, não houve por parte de qualquer acionista interesse na sua
instalação. Nadamais havendo a tratar, foi colocada a palavra a disposição
par quemdela quisesse fazer uso, não havendomanifestação de interesse.
Assim foi encerrada a sessão e, pós a leitura em voz alta da presenta Ata,
pelo Secretário, foi a sua redação aprovada por unanimidade dos
presentes. Esta Ata é cópia fiel do que se contem no Livro de Registro de
Atas e Assembléias Gerais e vai assinada pelo Presidente da Mesa, pelo
Secretário e pelos acionistas presentes. Brasília-DF, 20 de maio de 2009.
PAULOHENRIQUECÂNDIDODEOLIVEIRAVASCONCELOSPresidente
da Mesa CLAUDIO BERTTO MEDEIROS Secretário Acionistas:
OPERACIONAL EMPREENDIMENTOS E PARTICIPAÇÕES S/A CBM
PARTICIPAÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA CLÁUDIO AUGUSTO
SAMPAIOPINTOOAB/DF14294 K-22/06

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

NEOENERGIA DISTRIBUIÇÃO BRASÍLIA S.A.
CNPJ N° 07.522.669/0001-92

SIA, Setor de Áreas Públicas, Lote C, Brasília - DF, CEP 71 215-902
AVISO DE CANCELAMENTO DO EDITAL DA CHAMADA PÚBLICA

CEB-D P&D 001/2020
A NEOENERGIA DISTRIBUIÇÃO BRASÍLIA S.A. comunica o cancelamento do
processo de seleção dos projetos de P&D, diante das restrições orçamentárias impostas
pela Medida Provisória n.º 998/2020, convertida na Lei n.º 14.120/2021, e
regulamentada pela Resolução Normativa n.º 929/2021 da ANEEL.

4.4 FESTAS

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ARQUITETURA

PROJETOS ARQUITE-
TURA i n s t a l a ç ã o
$0,95m2. Reformas e
obras 33361381/ 99254-
2886 crea 6560/CE

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

LIMPEZA

LAVAGEMEIMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

4.7 DIVERSOS

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876
PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

CONEXÃO COMÉRCIO
VAREJISTA DE PEÇAS

E ACESSÓRIOS
PARAVEICULOSEIRE-
LI CNPJ 37.456.725/
0001-07, convocao fun-
cionário Tiago Moura
deLimaCTPS55936sé-
rie 00030-DF, a compa-
recer ao seu local de
trabalho no prazo de
48 horas, o não compa-
recimento caracteriza-
rá como abandono de
emprego conforme arti-
go 482 Letra I da CLT.

CONEXÃO COMÉRCIO
VAREJISTA DE PEÇAS

E ACESSÓRIOS
PARAVEICULOSEIRE-
LI CNPJ 37.456.725/
0002-80, convocao fun-
cionário Lucas Kene-
de da Costa Alves
CTPS 12608 série
00032-DF, a compare-
cer ao seu local de tra-
balho no prazo de 48
horas,onãocompareci-
mento caracterizará co-
mo abandono de em-
prego conforme artigo
482 Letra I da CLT.

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.
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5.2 CONVOCAÇÕES

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

RECADOS

HOMEM DEFINIDO e
Estruturado, viúvo pro-
cura só mulheres p/
compromísso sério Tr:
61 99106-0781 caso
não consiga falar po-
de enviar mensagem
pelo whatsApp

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251
CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
para func público em ge-
ral mesmo que já tenha
outros empréstimos ou
restrições T:98449-3461

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
para func público em ge-
ral mesmo que já tenha
outros empréstimos ou
restrições T:98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

TITULO VENDO Minas
Brasília Tênis Clube.
Tel. (61) 9.9986-8975

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233
PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169
WWW.SEDUCAOBSB.
COM modelos alto nível
61 98153-0736

MASSAGEM RELAX

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ACOMPANHANTES
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
semexperiência.ComÓti-
mos ganhos de até
R$1.500 p/ semana. Tr:
61 98436-5571 zap.

BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792

CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dar deanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com

COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com

REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

6.1 NIVEL BÁSICO

TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196
CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicopara fatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TAGUASUL CONTRATA
SERRALHEIRO COM
EXP.emcomunicaçãovi-
sual, pref. habilitação
cat. "D" F: 9.9661-4212
(zap) Humberto

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a g a s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: carloscomgarra
@hotmail.com
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537
TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.1 NIVEL SUPERIOR

ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

PSICÓLOGA
OFEREÇO-ME para
trabalhar em Clínicas/
Hospitais/ Resid., sou
pós neuropsicologia,
pós neuroplastia, pós
medicina da respira-
ção,acumputurista,pro-
cesso seletivo etc.
9.9365-1700

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


